
Командир роты связи лей-
тенант Алесья Данодина 
после тяжелейшего ране-
ния собирается вернуться 
в строй

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Что нужно сейчас России, 
чтобы остаться великой музыкальной державой 

Игра в четыре руки

Олег Капранов

З
аконопроект о свободном 
доступе провайдеров в жи-
лые дома примут в следу-

ющем году, рассчитывает глава 
Комитета Госдумы по информа-
ционной политике, информа-
ционным технологиям и связи 
Александр Хинштейн. В интер-
вью «Российской газете» он 
также рассказал, в чем заклю-
чается идея повышенных штра-
фов для операторов больших 
данных и зачем нужны кибер-
войска.

Александр Евсеевич, начнем с 
темы, которая затрагивает 
едва ли не всех, — доступ про-
вайдеров в многоквартирные 
дома. Законопроект был при-
нят в первом чтении в июле, 
но дальше пока не продвинул-
ся. А буквально в понедельник 

появилась информация, что 
он не будет рассмотрен осе-
нью. Чем вызвано столь резкое 
противодействие?

А Л Е К СА Н Д Р  Х И Н Ш Т Е Й Н : Тема дей-
ствительно больная и острая. 
Этот рынок можно оценить 
примерно в 20 млрд руб. в год. 
Это деньги, которые провайде-
ры платят за вход в дома, и 
основная масса этих денег ухо-
дит по карманам. Неслучайно 
это уже третье поручение пре-
зидента, потому что предыду-
щие поручения по разным при-

чинам блокировались. И каждое 
из поручений президента носит 
все более и более конкретный 
характер. Мы хотим эти деньги 
направить на развитие сетей 
связи, а наши оппоненты хотят, 
чтобы эти деньги шли на разви-
тие собственников управляю-
щих компаний. Кроме того, нам 
необходимо развивать связь в 
стране. Нужно выходить на 97% 
покрытия домохозяйств. Это же 
не просто «мне нужна связь для 
того, чтобы мультики смот-
реть». Это государственная за-

дача. Сегодня доступ к услугам 
связи, интернета — это такая же 
базовая потребность человека, 
как и его доступ к энергоресур-
сам — воде и теплу. У нас сегодня 
только 80% покрытия. 

Регулирования боятся не 
только представители бизне-
са, но и обычные люди.

А Л Е К С А Н Д Р  Х И Н Ш Т Е Й Н :  Я  в  ходе 
большого числа обсуждений 
нашего законопроекта выявил 
для себя основные страхи на-
ших граждан. Во-первых, боят-
ся, что придут провайдеры без 
спроса, начнут все сверлить, 
везде мусорить. В результате 
вместо пяти кривых проводов в 
подъезде появится двадцать 
пять. Второе — страх, что под 
новый закон придут новые опе-
раторы, а старые оста-
нутся сидеть на преж-
них условиях. 

Ольга Русанова

Н
ародный артист 
России Денис Ма-
цуев провел в Ки-
тае почти месяц. 
Мощный концерт-
н ы й  б р о с о к  п о 
крупнейшим горо-
дам Поднебесной 
дал не только но-

вый опыт и яркие впечатления, 
но и привел к важным практи-
ческим результатам, в том чис-
ле в области производства фор-
тепиано в нашей стране. И обо 
всем этом музыкант рассказал 
в интервью «РГ».

Логистика зарубежных га-
стролей наших артистов 
переориентировалась с запад-
ных направлений на «гло-
бальный юг» и, в частности, 
Китай. Чему мы можем по-
учиться друг у друга, если го-
ворить о классической музы-
ке? И насколько эта переори-
ентация интересна лично 
вам?

ДЕНИС МАЦУЕВ: Я в Китае уже 25 лет. 
Впервые побывал там еще в 

1998-м, после победы на кон-
курсе Чайковского, и все это 
время смотрю, что там проис-
ходит. Человек я не завистли-
вый, но меня распирает от чув-
ства белой зависти, когда вижу, 
какие там дороги, аэропорты, 
вокзалы, а в любой «деревне» — 
по китайским меркам это много 
миллионный город — стоит кос-
мический «шаттл» — комплекс с 
несколькими залами, оснащен-
ный хорошими инструмента-
ми, с вместимостью от стадион-
ной до камерной, с великолеп-
ной акустикой.

Но главное, за что можно 
уважать китайцев: они полно-

стью скопировали систему со-
ветского музыкального об-
разования, привили любовь к 
музыке детям и родителям. Те-
перь ребенок в этой стране по-
чти автоматически идет в му-
зыкальную школу, а инстру-
мент (пианино) стоит едва ли 
не в каждой квартире. А ведь 
все это еще недавно было у 
нас... 

Я уже не говорю о внедрении 
ими нашей трехступенчатой 
системы музыкального образо-
вания, благодаря которой стра-
на вырвалась на международ-
ный уровень. Буквально на 
каждом конкурсе мы видим: 

среди китайских пианистов 
есть серьезные кадры, и они не 
просто играют быстро и вирту-
озно. Это одаренные люди, ко-
торые выросли в развитой му-
зыкальной среде, что очень 
важно. 

И теперь у них, выросших на 
нашей прежней образователь-
ной системе, надо уже учить-
ся нам?

 ДЕНИС МАЦУЕВ: Несомненно, Китай 
— одна из прорывных стран, иду-
щих вперед очень быстро и 
останавливаться не собираю-
щихся. 

Я могу сравнивать, потому 
что, скажем, Китай в мой пер-
вый приезд 1998 года был со-
всем другим: во время выступ-
ления в зале звонили мобильные 
телефоны, зрители громко раз-
говаривали. Мне даже казалось, 
что я им мешал: чем громче я иг-
рал, тем громче говорили они.

 Сейчас все иначе. Вы не 
представляете, как публика слу-
шала пять (!) подряд концертов 
Рахманинова (точнее, четыре 
концерта и Рапсодию на тему 
Паганини), которые я играл 

вместе с нашим замечательным 
Госоркестром Татарстана под 
руководством главного дириже-
ра Александра Сладковского и 
главного приглашенного дири-
жера, китайского музыканта 
Кристофера Чена. Да, концерт 
шел с двумя антрактами, но 
длился пять часов. Однако ка-
кая тишина была в зале, пони-
мающая тишина! Между частя-
ми не хлопали, кашляли только 
в перерывах — терпели. Это го-
ворит о наученности, воспитан-
ности публики, и не только в 
Шанхае и Пекине, но и в Суч-
жоу, в Шэньчжэне, Гуанчжоу, 
Ханчжоу, Хэфэе, Чанше, других 
городах. 

Интересно, а каковы цены на 
билеты?

ДЕНИС МАЦУЕВ: Точно не скажу, но 
они недешевы. Однако, напри-
мер, в Шанхае, где мы как раз 
играли пять концертов Рах-
м а н и н о в а ,  б и л е т ы 
были проданы за один 
день!

СВЯЗЬ Интернет-провайдерам разрешат свободный доступ 
в многоквартирные дома в следующем году
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

В Шанхае, где Мацуев играл пять 
концертов Рахманинова, билеты 
были проданы за один день. 

А К Ц Е Н Т

За что можно уважать китайцев.... 
Они внедрили нашу трехступенчатую 
систему музыкального образования, 
благодаря которой страна вырвалась 
на международный уровень

А К Ц Е Н Т

Рынок интернета в многоквартирных 
домах можно оценить в 20 миллиардов 
рублей в год

Александр Звягинцев: 
Необходимо создание 
Музея геноцида 
советского народа 
нацистами

Портал Большой российской 
энциклопедии 
каждый день 
выбирают 100 
тысяч человек

Депутаты сейма назначили 
Дональда Туска 
руководить 
правительством 
Польши

Михаил Швыдкой 
о страстях вокруг 
сериала 
«Слово пацана»
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ  Почему, 
несмотря на рекордный 
урожай зерновых, 
в России дорожает хлеб?

Цены припекло

Александр Гавриленко, Алексей Михайлов,  
Андрей Полынский, 
«Российская газета», 
Москва — Ростов-на-Дону 

Цены на хлеб в России продолжают расти, несмотря 
на то что урожай зерновых 2023 года оценивается как 
второй по объему в истории страны. Глава Минсель-
хоза России Дмитрий Патрушев на заседании опер-
штаба министерства заявил, что в этом году намоло-
чено свыше 151 миллиона тонн зерна. Тем не менее, 
для стабилизации цен в правительстве РФ принято 
решение о временном запрете на экспорт твердой 
пшеницы.

Покупатели сегодня жалуются на дороговизну 
главного российского продукта. К примеру, по данным 
Росстата, за период с января 2022-го до октября 2023 
года цена за килограмм хлеба в среднем выросла в 
Москве с 83 до 101 рубля, в Свердловской области — с 
72 до 81, в Татарстане — с 54 до 60, а в среднем по Рос-
сии — с 63 до 73. Сильнее всего это затронуло северные 
регионы. Например, по данным Мурманскстата, в За-
полярье в декабре 2022 года хлеб из ржаной муки и из 
смеси ржаной и пшеничной муки стоил 104 рубля, а в 
конце ноября 2023 года — уже более 114 рублей за ки-
лограмм. Но, может быть, в отличие от Мурманской 
области, где зерно не выращивают, в традици-
онных южных житницах страны ситуация 
лучше? 

КОШЕЛЕК Банки не спешат 
предлагать повышенные 
«новогодние» ставки 
по вкладам

Замороженный 
процент

Кирилл Каштанов 

В преддверии новогодних праздников и получения го-
довых бонусов российские банки традиционно конку-
рируют за клиентов, предлагая специальные предло-
жения — вклады с повышенной ставкой. В этом же году 
ситуация несколько изменилась: ставки повышаются 
в основном по базовым программам и не в честь насту-
пающего года, а в ожидании заседания Банка России и 
роста ключевой ставки.

При этом «праздничных» вкладов на рынке совсем 
немного: если и есть, то с доходностью не выше уровня 
ключевой ставки (на данный момент она составляет 
15% годовых). Такие депозиты могут более активно по-
являться в конце декабря, считают опрошенные «Рос-
сийской газетой» эксперты, но уровень ставок уже до-
статочно высок для привлечения вкладчиков.

В начале октября темпы роста ставок по 
вкладам вновь ускорились, отмечают анали-
тики «Финуслуг».

ПРАВО Верховный суд 
разрешил конфисковывать 
совместное имущество 
супругов

Оставят 
без машины

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России принял постановле-
ние, расширяющее применение конфискации. Прин-
ципиальный момент: суды будут забирать даже сов-
местное имущество супругов, если один из них пере-
ступил черту. Например, совместный автомобиль кон-
фискуют, если муж повторно прокатился на нем пья-
ным.

Соответствующие поправки Верховный суд России 
внес в уже действующее постановление «О некоторых 
вопросах, связанных с применением конфискации 
имущества в уголовном судопроизводстве».

Напомним, возможность конфискации автомоби-
лей за повторную пьяную езду появилась в прошлом 
году. Соответствующие поправки были внесены в УК. 
Норма уже активно применяется.

Однако на практике возникает масса вопросов. 
Например, что делать, если автомобиль находится в за-
логе у банка? Или если половина железного коня при-
надлежит трезвеннице-жене, надо ли оставлять семью 
без колес? Для выпивох плохие новости: Верховный 
суд России ввел жесткие правила. За регулярное пьян-
ство за рулем одного из супругов всей семье придется 
ходить пешком.

Не защитят от конфискации и долги, вися-
щие на машине. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 13.12.23

Австралийский доллар  59,4612
Азербайджанский манат  53,0681
Армянский драм**  22,3533
Белорусский рубль  28,4296
Болгарский лев  49,6182

Бразильский реал  18,2486
Венгерский форинт**  25,4545
Вон Республики Корея***  68,6574
Вьетнамский донг**** 37,6826
Гонконгский доллар  11,5721

Грузинский лари  33,8089
Датская крона  13,0151
Дирхам ОАЭ  24,5652
Доллар США  90,2158
Евро  97,4030

Египетский фунт*  29,2025
Индийская рупия*  10,8181
Индонезийская рупия**** 57,7788
Казахстанский тенге**  19,6767
Канадский доллар  66,4818

Катарский риал  24,7846
Киргизский сом*  10,1003
Китайский юань  12,5636
Молдавский лей*  50,6193
Новозеландский доллар  55,2933

Новый туркменский манат  25,7759
Норвежская крона*  82,2762
Польский злотый  22,4395
Румынский лей  19,6074
СДР  119,7525

Сербский динар**  82,9360
Сингапурский доллар  67,1848
Таджикский сомони* 82,2724
Таиландский бат* 25,3395
Турецкая лира*  31,1457

Узбекский сум****  73,1855
Украинская гривна*  24,4676
Фунт стерлингов  113,2299
Чешская крона*  39,8075
Шведская крона*  85,9034

Швейцарский франк  102,7632
Южноафриканский рэнд* 47,4062
Японская иена**  61,8764
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Запрет комиссии на оплату 
ЖКУ

На прошлой неделе Государ-
ственная Дума приняла во вто-
ром и окончательном, третьем 
чтении законопроект, разра-
ботанный группой депутатов 
фракции «Единая Россия» во 
главе с председателем Госду-
мы Вячеславом Володиным, о 
запрете взимания комиссии 
при оплате жилищно-комму-
нальных услуг для отдельных 
категорий граждан.

Напомню, что законопроект 
был внесен нами и принят 
Госдумой в первом чтении еще 
в 2020 году. Тогда комиссион-
ные сборы были до 3%, и мы 
предлагали отменить их для 
всех. С тех пор ситуация изме-
нилась. Многие банки пере-
стали взимать комиссионный 
сбор, если жилищно-комму-
нальные услуги оплачиваются 
онлайн через банковское при-
ложение. Однако так сдела-
ли далеко не все. У некоторых 
банков комиссия при оплате 
онлайн или через банкомат до 
сих пор составляет 1% и более, 
а при оплате в операционном 
офисе — от 50 до 5000 рублей.

Причем комиссионный 
сбор в банковских отделениях 
взимается за каждую платеж-
ку в отдельности не ниже уста-
новленного минимума. В ряде 
регионов число платежных до-
кументов может доходить до 
семи в месяц. То есть человек, 
получающий семь платежек и 
вносящий деньги по ним в офи-
се банка, вынужден отдавать 
не менее 50 рублей за каждый 
платежный документ в каче-
стве комиссии, то есть более 
350 рублей. Для людей, нужда-
ющихся в социальной поддерж-
ке, у которых каждая копейка 
на счету, такая дополнитель-
ная нагрузка весьма ощутима. 
Поэтому, с нашей точки зрения, 
они должны быть полностью 
освобождены от комиссии при 
оплате ЖКУ.

Нашу инициативу поддержа-
ли президент Владимир Путин 
и председатель партии «Единая 
Россия» Дмитрий Медведев.

При подготовке соответ-
ствующего законопроекта мы 
провели консультации с пред-
ставителями банковского со-
общества, сферы ЖКХ, ресур-
соснабжающими компаниями, 
правительством и Централь-
ным банком.

В ходе переговоров были 
подготовлены важные поправ-
ки к нашему законопроекту.

Во-первых, из-под запрета 
на взимание комиссии были 
выведены организации феде-
ральной почтовой связи. Мы 
знаем, что зарплата операци-
онистов «Почты России» не-
большая, и было бы неспра-
ведливо, если бы они ничего 
не получали за осуществление 
приема жилищно-коммуналь-
ных платежей.

Во-вторых, список катего-
рий граждан, с которых банки 
не будут взимать комиссию за 
оплату ЖКУ, установит прави-
тельство.

Мы считаем, что в этот спи-
сок должны войти все катего-
рии, получающие компенса-
цию из федерального бюджета 
на оплату жилого помещения 
и коммунальные услуги, в том 
числе педагогические работни-
ки в сельских населенных пунк-
тах и рабочих поселках, члены 
семей погибших военнослужа-
щих и лиц, принимавших уча-
стие в осуществлении меропри-
ятий по борьбе с терроризмом, 
инвалиды и семьи, имеющие де-
тей-инвалидов, участники Вели-
кой Отечественной войны, ве-
тераны боевых действий, лица, 
награжденные знаками «Жи-
тель блокадного Ленинграда», 
«Житель осажденного Севасто-
поля», «Житель осажденного 
Сталинграда», граждане, под-
вергшиеся радиационному воз-
действию вследствие ядерных 
испытаний в Семипалатинске и 
катастрофы на Чернобыльской 
АЭС, военнослужащие, нахо-
дящиеся на территориях госу-
дарств Закавказья, Прибалтики, 
Республики Таджикистан, а так-
же выполняющие задачи в усло-
виях чрезвычайного положения 
и в зоне вооруженных конфлик-
тов — всего 16 категорий.

Помимо этого, от комиссии 
за оплату ЖКУ должны быть 
освобождены граждане, при-
знанные малоимущими, а это 
около трех миллионов человек, 
пенсионеры по старости и по 
потере кормильца.

Таким образом, принятый 
нами закон позволит оказывать 
дополнительную адресную со-
циальную помощь всем ну-
ждающимся гражданам нашей 
страны. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

ДУМА Маткапитал 
разрешат тратить 
на ремонт таунхаусов

Постройки 
стали нормой

Татьяна Замахина

Российские семьи смогут направлять материнский 
капитал на реконструкцию жилого помещения в до-
мах блокированной постройки, к которым относятся 
таунхаусы и дуплексы (дома на две семьи). Такой зако-
нопроект Госдума приняла сразу во втором и третьем 
чтениях.

Дом блокированной застройки — это здание, соеди-
ненное с другим домом или несколькими домами об-
щими боковыми стенами без каких-либо проемов. При 
этом такое здание должно иметь отдельный вход и при-
легающий к нему земельный участок.

Принятие такого закона даст семьям с детьми до-
полнительную возможность улучшить свои жилищ-
ные условия за счет материнского капитала, считает 
председатель Госдумы Вячеслав Володин. «Они смо-
гут направить эти 
средства на ремонт 
жилья, расположен-
ного в таунхаусах, 
дуплексах и иных 
жилых объектах, — 
объяснил спикер, 
— это важно, учиты-
вая, что такой тип 
жилья становится 
в нашей стране все 
более популярным, 
особенно в крупных 
городах».

Председатель 
ГД также обратил внимание, что в бюджете на сле-
дующий год предусмотрено не только продолжение 
выплат маткапитала, но и его индексация с учетом ин-
фляции. Напомним, что теперь эта сумма составит 631 
тыс. рублей на первого ребенка, а на второго — 834 тыс. 
рублей.

Первый зампред Комитета ГД по строительству и 
ЖКХ Владимир Кошелев отметил в комментарии «РГ», 
что жители таунхаусов с появлением детей нередко 
выбирают вариант провести капитальный ремонт с 
расширением площадей дома за счет пристройки. «Но 
по действующим нормам маткапитал может быть ис-
пользован только на покупку нового жилья, но не на 
расширение существующего, хотя для многих семей 
это самый выгодный и доступный вариант, — пояснил 
он. — Наш законопроект устраняет эту коллизию».

«Мы все время дорабатываем спектр примене-
ния семейного капитала. На необходимость изме-
нения этой нормы было указано Конституционным 
судом, — напомнил зампред Комитета ГД по эконом-
политике Сергей Алтухов. — Считаю, что таким об-
разом мы восстановили справедливость в отношении 
многих семей, которые переезжают за город и при-
обретают дома в малоэтажных комплексах блокиро-
ванной застройки. Теперь у них будет возможность 
обустроить пространство, удобное для детей, с исполь-
зованием средств материнского капитала».

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Нужен диверсифицированный подход 
к партнерам во внешней торговле

Со всем уважением
Владимир Кузьмин

В
о внешней торговле Рос-
сия будет применять к 
партнерам диверсифици-

рованный подход, исходя преж-
де всего из своих интересов и 
готовности контрагентов к ра-
боте в новых условиях на осно-
ве взаимного уважения, заявил 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин. К 2030 году, ожидает 
он, доля дружественных стран 
в товарообороте РФ может пре-
высить 90%.

Глава правительства провел 
вчера стратегическую сессию 
по развитию внешнеэкономи-
ческой деятельности страны. 
Сфера эта, подчеркнул Мишу-

стин, влияет на многие процес-
сы: на привлечение инвести-
ций, динамику в промышлен-
ности, темпы освоения инно-
ваций, загруженность произ-
водственных мощностей и, как 
следствие, на доходы граждан. 
Сегодня мировая экономи-
ка проходит период масштаб-
ной трансформации — меняет-
ся расстановка сил между раз-
витыми и развивающимися 
странами. Премьер привел дан-
ные Международного валют-
ного фонда: доля государств 
«Большой семерки» в миро-
вом ВВП по показателю пари-
тета покупательной способно-
сти уже в прошлом году оказа-
лась ниже, чем у стран БРИКС, — 

30,3% против 31,5%. Экономи-
ческий потенциал уходит к но-
вым лидерам, но это порождает 
агрессивный протекционизм 
со стороны тех, кто пытается 
сохранить статус-кво. «Подоб-
ные действия ни к чему хоро-
шему не ведут. Будут усили-
вать кризис доверия, увеличи-
вать конфликтный потенциал в 
мировой экономике», — уверен 
глава кабмина.

В этих условиях, да еще ока-
завшись под многочисленными 
санкциями, Россия стала актив-
но расширять сотрудничество 
с перспективными партнерами 
из дружественных стран. «Доля 
таких государств в нашем това-
рообороте динамично растет. С 

56% в течение 12 месяцев она 
приблизилась к 80%», — указал 
Михаил Мишустин. К 2030 году 
показатель может преодолеть 
планку в 90%. Таким образом, 
роль тех, кто сейчас пытается 
сдержать Россию, сократится до 
минимума, рассчитывает пре-
мьер-министр. Тут Мишустин 
оговорился: «Было бы непра-
вильно полностью разрывать 
сотрудничество с ними». Наша 
страна приветствует всех зару-
бежных партнеров, которые за-
хотят продолжить конструктив-
ное взаимодействие. Но теперь 
Россия намерена сотрудничать 
на новых принципах — станет 
применять диверсифициро-
ванный подход, исходя прежде 
всего из своих интересов и го-
товности контрагентов к рабо-
те в новых условиях на основе 
взаимного уважения.

По поручению президента 
правительству предстоит раз-
работать проект среднесроч-
ной Стратегии развития внеш-
неэкономической деятельно-
сти. Глава кабмина обозначил 
ряд масштабных задач, которые 
необходимо решить. 

Во-первых, продолжится 
переориентация внешнетор-
говых потоков. Для этого про-
писаны программы развития 
транспортной инфраструкту-
ры, в том числе для направле-
ния экспорта российских энер-
гоносителей с Запада на Восток 
и Юг. «Реализация логистиче-
ских проектов обеспечит рос-
сийское присутствие и в Афри-
ке, и Латинской Америке, — за-
метил премьер. — Это весьма 
перспективные рынки для про-
движения отечественных тех-

нологий, продукции и услуг, 
включая экспорт образования, 
здравоохранения». Для конку-
рентоспособности экономики 
России важно сделать так, что-
бы и отечественные компании 
имели необходимый доступ 
к критически важным сырье-
вым ресурсам, технологиче-
скому оборудованию, комплек-
тующим.

Во-вторых, требуется сфор-
мировать новую финансовую 
архитектуру, независимую от 
«диктата третьих стран». Сей-
час сложности с международ-
ными расчетами по внешнетор-
говым контрактам остаются 
одним из главных препятствий 
для расширения внешнеэконо-
мических связей. Банки друже-
ственных государств опасают-
ся введения вторичных санк-
ций. «Поэтому надо активно 
развивать системы передачи 
финансовой информации, аль-
тернативные западным анало-
гам, увеличивать долю нацио-
нальных валют во взаиморас-
четах», — заявил Мишустин. По 
итогам текущего года она мо-
жет вырасти почти на четверть 
— до 65%, а с опорными страна-
ми приблизится к 70%. «К 2030 
году доля нацвалют во взаимо-
расчетах с зарубежными госу-
дарствами должна составлять 
80% и более», — полагает пре-
мьер-министр. «Необходимо 
стыковать российскую платеж-
но-расчетную инфраструкту-
ру с ключевыми партнерами, 
обеспечить максимально ши-
рокое использование системы 
«Мир», страховое сопровожде-
ние коммерческих сделок», — 
сказал Мишустин. 

ВЛАСТЬ Владимир Путин провел встречу с судьями 
Конституционного суда

Смотреть на право

Айсель Герейханова

К
онституция России 
работает и стабили-
зирует государство. 
Об этом президент 
РФ Владимир Пу-
тин заявил на встре-
че с судьями в День 
Конституции, кото-
рая прошла вчера в 

его резиденции в Ново-Огарево.
Начиная встречу, глава го-

сударства поздравил судей 
Конституционного суда с 30-ле-
тием принятия Конституции 
России. Путин напомнил, что 
30 лет назад страна проходила 
испытание, связанное с острым 
гражданским и политическим 
противостоянием. Тем не ме-
нее разработчики Конституции 
и политические силы «нашли в 
себе мужество, чтобы выйти на 
референдум и принять Основ-
ной Закон». «Это сыграло важ-
ную роль для сохранения самой 
России, для того чтобы она не 
развалилась, не распалась», — 
отметил президент.

Он подчеркнул, что главным 
в Конституции является защи-
та прав и свобод граждан. Вме-
сте с тем Основной Закон — это 
и живой организм, отметил пре-

зидент. «Поэтому пару лет на-
зад были приняты уже в новых 
условиях поправки, которые 
тоже были необходимы в связи 
с изменяющейся быстро ситуа-
цией и внутри страны, и вокруг 
нас», — напомнил Путин. Он от-
метил, что это были существен-
ные изменения, связанные с 
усилением вектора на подтвер-
ждение наших традиционных 
ценностей, на историческую 
преемственность поколений. 
Также в поправках были затро-
нуты социальные вопросы, до-
бавил президент. «Все это гово-
рит о том, что Основной Закон 
нашей страны работает, живет, 
помогает государству, стабили-
зирует государство, помогает 
людям», — подчеркнул он.

По словам президента, гра-
ждане России обращаются в 
Конституционный суд за защи-
той своих прав. При этом, по 
его словам, накопилось доста-
точное количество решений 

КС, которые должным образом 
пока не исполнены. «Вместе с 
вами будем над этим работать», 
— сказал он.

Перед своим выступлением 
председатель КС Валерий Зорь-
кин подарил Владимиру Пути-
ну сборник «Избранные реше-
ния Конституционного суда». 
Зорькин заявил, что России на 
текущем переломном этапе ее 
развития предстоит определить 
свой дальнейший путь, основы-
вающийся на собственных кон-
цепциях развития. При этом, по 
его словам, Россия не должна иг-
норировать достижения запад-
ных стран в политической, пра-
вовой и экономической плоско-
стях, применимые в нашей стра-
не. По его мнению, в нынешних 
условиях стране необходимо 
преодолеть внутренний раскол 
общества, когда большие груп-
пы населения имеют совершен-
но разные ориентиры и разделя-
ют различные ценности. «И это 

нужно сделать, преодолевая по-
рожденный рядом исторических 
и геополитических факторов со-
циокультурный раскол, вслед-
ствие которого одна часть обще-
ства продолжает искать благо 
в прошлом, другая — на Западе 
или Востоке, а третья пребыва-
ет в определенной растерянно-
сти и не рассматривает всерьез 
какие-то горизонты развития в 
борьбе за ежедневное выжива-
ние», — добавил он.

С точки зрения главы КС, 
Конституция дает обществу и 
государству все инструменты 
для преодоления расколов, по-
иска компромиссов по наибо-
лее острым социально-полити-
ческим вопросам.

Говоря о перспективах изме-
нения Основного Закона, Зорь-
кин отметил, что это прежде 
всего задача политиков, зако-
нодателей — смотреть и думать, 
что поправить. «Может быть, 
наступают времена, когда нуж-
но сменить Конституцию. Но 
прежде чем заняться, наверное, 
такими вещами, к которым при-
зывают иногда сейчас, по цен-
тральным каналам, нужно за-
думаться над тем, а для чего это 
нужно, особенно после того, как 
была осуществлена массиро-

ванная поправка к Конституции 
в 2020 году», — сказал он. Зорь-
кин также заявил, что ни разу 
не слышал указаний от Крем-
ля, как разрешить то или иное 
судебное дело. «Поэтому те ин-
вективы, которые раздаются со 
стороны критиков, это на их со-
вести», — подытожил Зорькин.

Путин в свою очередь отме-
тил, что законодатели, адми-
нистрация президента и пра-
вительство учитывают мнение 
Конституционного суда РФ и со-
ответствие принимаемых реше-
ний Основному Закону. «Мы все 
очень внимательно за этим сле-
дим. Авторитет КС и мнение КС 
важны для всех», — сказал Пу-
тин. Он добавил, что в КС за год 
поступило свыше 11 тысяч об-
ращений. Конституция должна 
действовать и не превращаться 
в «мертвый документ», заявил 
Зорькин на отдельной встрече с 
президентом. А Путин подчерк-
нул, что решения КС обсужде-
нию не подлежат — они подле-
жат исполнению. «Я со своей 
стороны всячески настраиваю 
всех своих коллег именно на та-
кую работу», — сказал он. 

Валерий Зорькин подарил прези-
денту сборник «Избранные решения 
Конституционного суда».

Михаил Мишустин: К 2030 году доля расчетов РФ в нацвалютах должна составить 80%. 

А К Ц Е Н Т

Более 11 тысяч обращений от граждан 
поступило в КС за год

— Чем может обернуться разрешение тратить маткапитал 
на платные медуслуги для детей
rg.ru/art/2676343
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ФСБ Александр 
Бортников: За терактами 
в России стоят Киев 
и западные спецслужбы

Не расшатают

Иван Егоров

На фоне обострения ситуации в мире и роста напря-
женности на рубежах России значительно увеличи-
лось количество террористических преступлений, ста-
вящих под угрозу безопасность государства. Об этом 
во вторник на итоговом заседании Национального ан-
титеррористического комитета и Федерального опе-
ративного штаба заявил председатель НАК, директор 
ФСБ России Александр Бортников. 

Прежде всего, по его словам, это связано с активи-
зацией украинских спецслужб и неонацистских фор-
мирований, кури-
руемых иностран-
ным разведсооб-
ществом, в первую 
очередь США и Ве-
ликобританией.

«Созданные ими 
на Украине цен-
тры информаци-
онно-психологи-
ческих операций 
развернули бес-
прецедентную по 
масштабам кам-
панию по расша-
тыванию ситуации в нашей стране, пропаганду нео-
нацистских идей и провокаций массовых беспоряд-
ков», — отметил директор ФСБ. В то же время, по его 
данным, российские спецслужбы и правоохраните-
ли пресекали попытки украинских спецслужб фор-
мировать законспирированные террористические 
ячейки и вербовать маргинальную часть населения 
для совершения подрывов, поджогов и других пре-
ступлений террористической направленности. Неод-
нократно вскрывались факты участия подростков в 
запрещенном в РФ террористическом движении «Ко-
лумбайн».

В целом, как сообщил Бортников, в этом году в Рос-
сии было предотвращено 228 террористических пре-
ступлений, среди которых 146 терактов. Также была 
пресечена деятельность 73 законспирированных яче-
ек и более 180 организованных преступных групп, за-
нимавшихся незаконным оборотом оружия, ликви-
дировано 146 подпольных оружейных мастерских. 
Заблокированы счета более 4 тысяч лиц на общую 
сумму свыше 110 млн рублей, причастных к финанси-
рованию терроризма и украинских вооруженных фор-
мирований. В интернете удалено свыше 15,5 тысячи 
материалов террористического содержания.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Информцен-
тре НАК, по итогам заседания были выработаны допол-
нительные меры, направленные на повышение эффек-
тивности противодействия террористическим угро-
зам в условиях проведения СВО и предстоящих выбо-
ров президента РФ. Участники заседания также отме-
тили растущий интерес зарубежных партнеров к опы-
ту России по организации системы мер, направленных 
на противодействие терроризму.  
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В этом году 
предотвращено 
146 терактов, 
ликвидированы 
73 законспириро-
ванные ячейки

Законодатели 
расширяют воз-
можности исполь-
зования средств 
материнского 
капитала
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ЛАСТОЧКА ЕЩЕ ВЕРНЕТСЯ

Алена Ларина, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

С
ержант Алесья Даноди-
на, успешно выполнив 
задание на Бахмутском 

направлении, получила тяже-
лейшие ранения и чудом выжи-
ла. Ее наградили орденом Муже-
ства. Несмотря на потерю ног в 
зоне СВО, она после окончания 
лечения собирается вернуться 
на передовую. 

До спецоперации Алесья ни 
в чем не отставала от других 
военнослужащих — физподго-
товка, стрельбы, полигон — все 
было как у всех в полку, даже 
БТРом научилась управлять. 

— Я хочу понимать, что, зачем 
и для чего. Поэтому десять лет 
назад выбрала службу в армии. 
Форму надела потому, что это от-
ветственность и уважение к себе. 
К участию в боевых действиях 
была внутренне готова. Когда на-
чалась спецоперация, четко зна-
ла, почему, где и чьи войска сто-
ят. Если бы мы не стали помогать 
жителям Донбасса, война при-
шла бы к нам. Понятно, физиче-
ски я слабее сослуживцев-муж-
чин, но Бог не обделил мозгами, 
— говорит Данодина.

Когда ее подразделение 
направили в зону спецопера-
ции, девушка попросилась вме-
сте с ним, но получила отказ. 

— Не оставляла надежду быть 
со своими. Держала связь с ре-
бятами, — продолжает она. 

Вскоре Алесья снова обрати-
лась к командованию с прось-
бой направить ее в зону спецо-
перации, и ей разрешили. 

— Когда приехала к месту 
службы в Донбасс, меня встре-
тили «салютом» — сразу попала 
под минометный обстрел. «Ни-
чего, — подумала, — прорвемся». 

В зоне СВО Алесья выполня-
ла обязанности по своей специ-
альности связиста. 

— Мне провода не нужны, 
чтобы установить связь, — толь-
ко спутник и компас. Могу свя-
зать командира в любой точке. 
Пока другие тянули провода, 
работали на моей связи, — уточ-
няет она.

Вместе с другими бойцами 
Алесья выходила на задания и 
не раз попадала под обстрелы.

— Остановиться или на-
ходиться на открытом про-
странстве там, где мы были, — 
верная смерть. Все время нужно 
было двигаться, — замечает Да-
нодина. 

Как-то группа связистов от-
правилась на очередное опас-
ное задание и, успешно выпол-
нив его, вернулась на исходную 
позицию. В этот момент произо-
шел мощный взрыв. По всей ви-
димости, за бойцами следил 
вражеский коптер. И нанес удар 
прямо по ним.

— Обычно слышно, как он ле-
тит, и знаешь, как нужно дей-
ствовать, чтобы по максимуму 
себя сохранить. Этот был бес-
шумным, звук появился за пару 
секунд до взрыва. Спрятаться 
не успели, — вспоминает она. 

После взрыва Алесья откры-
ла глаза и увидела небо. Первая 
мысль: «Неужели живая? И ни-
чего не болит — еще и целая». 
Нестерпимая боль возникла 
позже. Услышала крики своего 
командира. Попыталась встать, 
чтобы помочь ему, — не смог-
ла. Ползти тоже не получалось. 
Алесья стала звать своих. «Ла-
сточку подбили», — прозвучало 
по рации. 

Перед отправлением в зону 
СВО Данодина сделала татуи-
ровку на плече в виде птицы, 
чтобы в случае гибели ее могли 
опознать. Поэтому и получила 
позывной Ласточка.

Бойцы выскочили из укры-
тия и стали спасать уцелевших 
товарищей, хотя была большая 
вероятность, что враг ударит 
снова. Тяжело раненых Алесью 
и ее командира доставили в по-
левой госпиталь. 

— Увидела Михаила Никола-
евича на носилках и впервые 
за все годы службы заплакала. 
Если бы не он, не знаю, как бы 
повела себя после взрыва. Мо-

жет, поддалась бы страху и па-
нике, а пытаясь его спасти, бо-
ролась и за свою жизнь тоже. 
Получается, что, погибая, он 
спас меня. Сейчас дружу с се-
мьей командира. 

В полевых условиях Алесью 
стали готовить к ампутации 
правой ноги, левую оторвало в 
момент взрыва. Но состояние 
девушки было критическим, и 
ее отправили в больницу в со-
седний город. Сослуживцы по-
звонили родителям Ласточки, и 
те рванули к дочери. 

— Мама не узнала меня, поня-
ла, что это я, когда увидела, что 
папа зубами вцепился в кепку, 
чтобы сдержать слезы, — вспо-
минает девушка. 

Медики сказали родителям 
Алесьи, что шансов выжить у 
дочери почти нет. Их пустили 
попрощаться с ней. 

— Я услышала, как мама про-
сит: «Доченька, только живи!» 
До этого сомневалась, что буду 
жить, но после маминых слов 
на сто процентов знала, что вы-
живу. 

Алесью оперировали сутки 
— в Донбассе, в Ростове, откуда 
спецбортом отправили в госпи-
таль в Санкт-Петербург. 

Перечень ранений военно-
служащей занимает полстра-

ницы. Девушка показывает 
большой шрам в виде креста 
выше локтя. Пластическим хи-
рургам еще предстоит с ней по-
работать. 

— Целое осталось одно место, 
на котором сижу (смеется).

Смех у этой удивительно 
красивой внешне и внутренне 
молодой женщины — особен-
ный, как у ребенка. 

После ампутации родители и 
сослуживцы Алесьи пережива-
ли, как она воспримет, что стала 
инвалидом. Ведь заядлая спорт-
сменка, бегала по 15 километ-
ров в день, занималась боевой 
подготовкой солдат-срочников.

А еще Алесья — душа пол-
ка, что проявилось даже в зоне 
СВО. Она предложила бойцам 
встретить Новый год в блинда-
же с настоящей елкой. На двух-
метровое дерево нашлись и иг-
рушки. Ребята приготовили тра-
диционные новогодние салаты. 

— Человек не должен уходить 
в себя в таких условиях, надо 
мыслить позитивно. Столько 
радости было у пацанов. Обыч-
но каша-суп, а тут — салаты... 

Когда проходящие лечение 
в госпитале бойцы узнали, что 
«с передка привезли тяжело-
раненую девочку», не повери-
ли, пришли в палату к ней зна-
комиться, захватив большого 
игрушечного медведя. 

— Потапыч будет смотреть за 
твоей ногой, когда она будет бо-
леть, заберет боль себе, — с теп-
лотой сказал один из парней. 

В госпитале Данодиной вру-
чили орден Мужества. Также 
ей досрочно присвоили звание 
лейтенанта.

— Была удивлена и обрадо-
вана, как много людей обо мне 
переживают. Сослуживцы ча-
сто звонят по видео, подарки в 
больницу передавали, приезжа-
ли проведать.

Квартира Алесьи — в цветах: 
бойцы балуют. Прямо из Бахму-
та ей передали еще одного игру-
шечного медвежонка.

Когда Ласточку ранили, до-
нецкий батюшка через бойцов 
передал ей раскладную икону, 
чтобы она всегда была с ней на 
службе. Сказал: «Не сомнева-
юсь, что Алесья выживет и вер-
нется в строй».

Данодина действительно со-
бирается на службу обратно 
в  зону СВО. 

— Пока идет война, не буду 
стоять в стороне. Враг на поро-
ге стоит, а я на покой. Для чего 
тогда все было?! Буду воевать до 
победы. В части сказала: «Раз-
решите, когда дойдем до точ-
ки, флаг над «Рейхстагом» по-
весить, как Кантария и Его-

ров». Не зря же служу в возро-
жденной 150-й мотострелковой 
Идрицко-Берлинской дивизии 
ордена Кутузова, в которой слу-
жили прославленные советские 
солдаты. Я заползу, научусь, уже 
многому научилась. 

Алесья замирает, видно, что 
волнуется, и выдыхает.

— Знаете, что больше всего 
поразило в Донбассе? Дети…
Был обстрел, я передвигалась 
к своей станции и увидела во 
дворе играющих малышей. Ба-
хало совсем рядом. Моя первая 
реакция — спрятаться, я встала 
к стене. А детвора продолжала 
бегать и пищать. Как?! Пуля — 
дура. Потом до меня дошло: это 
дети войны, они по свисту пони-
мают, что не к ним снаряд летит. 
Маленькие дети понимают, что 
их сейчас не убьют. Еще порази-
ли мины-лепестки даже на дет-
ских площадках. Представляе-
те, как люди там живут! 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Расчет этого противотанкового ракетного комплекса «Штурм-С» на базе тягача МТЛБ неоднократно уничтожал прозиции и технику ВСУ боеприпасами с кумулятивной и фугасной боевой частью. 

А К Ц Е Н Т

Был обстрел, я увидела во дворе играю-
щих малышей. Как?! Пуля — дура. Потом 
до меня дошло: это дети войны, они 
по свисту понимают, что не к ним летит

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНА ПРОДОЛЖАЕТ ТЕРЯТЬ БОЕВИКОВ В ТЩЕТНЫХ ПОПЫТКАХ АТАКОВАТЬ

Юрий Гаврилов

С
ообщение россий-
ских спецслужб о 
том, что на Западе 
всерьез рассматри-
вают возможность 
замены Зеленского 
на посту президента 
Украины, вчера под-
твердили в Кремле.

«Здесь, наверное, речь идет 
все-таки о такой долгосрочной 
перспективе. И, безусловно, 
специальные службы распола-
гают своей информацией спе-
цифической, на основании ко-
торой и делаются такие выво-
ды. Но то, что, конечно, многие 
неуспехи, которые на Украине 
постоянно происходят, ведут к 
раскачиванию лодки и к раска-
чиванию авторитета власти, это 
действительно видно невоору-
женным глазом», — заявил во 
вторник пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков.

Он также не скрывал, что в 
Москве намерены внимательно 
следить за встречей Байдена и 
Зеленского.

Понятно, что в Вашингтон 
глава киевского режима приле-
тел в надежде на получение оче-
редных финансовых траншей. А 
с этим, судя по всему, большие 

проблемы. Но даже если деньги 
для Украины найдутся, это вряд 
ли повлияет на ход нашей спе-
циальной военной операции.

«Здесь, конечно, всем важно 
понимать, что вкаченные десят-
ки миллиардов долларов в Укра-
ину не помогли ей получить ка-
кого-то успеха на поле боя. На 
это же фиаско будут обречены 
и другие десятки миллиардов 
долларов, которые Украина хо-
чет, чтобы вкачали в ее эконо-
мику. Этот процесс мы прекрас-
но понимаем. Изменить ситуа-
цию на поле боя это не может и 
изменить ход продвижения спе-
циальной военной операции это 
тоже не сможет. Из этого мы ис-
ходим», — объяснил Песков.

Между тем вчера в Минобо-
роны России доложили, что ко-
мандование ВСУ, несмотря на 
стремительно растущие потери, 

не отказывается от безумной 
тактики «мясных штурмов». 
Причем своих солдат киевские 
генералы гонят вперед практи-
чески по всей линии боевого со-
прикосновения.

Так, на Краснолиманском 
направлении бойцы группиров-
ки «Центр» при поддержке ар-
тиллерии в течение суток отра-
зили под Кирово в ДНР, а также 
у Петровского и Червоной Ди-
бровы в Луганской Народной 
Республике пять атак штурмо-
вых групп 24-й, 63-й и 116-й ме-
ханизированных бригад ВСУ.

При этом противник потерял 
до 185 военнослужащих и три 
автомобиля.

На Донецком направлении 
украинские боевики из 79-й 
десантно-штурмовой бригады 
дважды пытались выбить на-
ших солдат с позиций в районе 

Марьинки. Ничего у них не вы-
шло, и штурмовики отступили.

Кроме того, под Курдюмов-
кой и Клещеевкой было нанесе-
но поражение живой силе и тех-
нике 24-й и 93-й механизиро-
ванных бригад ВСУ.

Общие потери противни-
ка на этом направлении — до 
240 человек убитыми и ра-
неными, два бронетранспор-
тера и четыре автомобиля. В 
ходе контрбатарейной борь-
бы также поражены две гауби-
цы «Мста-Б», два орудия Д-20 и 
пара самоходок «Гвоздика».

Еще более сотни боеви-
ков, две бронемашины и одной 
самоходки ВСУ не досчитались 
на Купянском направлении. По 
данным Минобороны России, 
в районе Синьковки в Харь-
ковской области наши воен-
ные серьезно потрепали укра-
инскую 57-ю мехбригаду.

На Южно-Донецком направ-
лении в боях у Новомихайловки 
крепко досталось 79-й десант-
но-штурмовой бригаде ВСУ. На 
этом направлении противник в 
течение минувших суток поте-
рял до 70 человек, три броне-
машины, самоходную артилле-
рийскую установку «Акация» и 
две гаубицы Д-20.

До 70 украинских солдат 

и три автомобиля выбыли из 
строя в результате неудачной 
атаки штурмовых групп 14-й 
бригады национальной гвар-
дии Украины и огневого нале-
та в районе Новоселовки на по-
зиции 80-й десантно-штурмо-
вой бригады ВСУ (Запорожское 
направление).

Добавим к этому списку 35 
погибших украинских воен-
нослужащих на Херсонском 
направлении. Там российская 
артиллерия ударила по районам 
сосредоточения 123-й бригады 
теробороны у Камышан.

На этом неудачи ВСУ не за-
кончились, поскольку в ре-
зультате контрбатарейной 
борьбы были подбиты две их 
гаубицы Д-20 и две самоходки 
«Гвоздика».

Наши средства ПВО перехва-
тили два реактивных снаряда 
американской системы залпо-
вого огня HIMARS, а также сби-
ли украинскую тактическую ра-
кету «Точка-У».

Кроме того, на территории 
ДНР, ЛНР, в Запорожье и на Хер-
сонщине были уничтожены 23 
вражеских беспилотника. 

А К Ц Е Н Т

Украинское командование, несмотря 
на стремительно растущие потери своих 
формирований, не отказывается от без-
умной тактики «мясных штурмов»

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

НУЖНО ОЧИСТИТЬ НЕБО ОТ ВРАЖЕСКИХ ДРОНОВ
Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба
— Главная проблема, «заморозив-

шая» сегодня фронт, — появившее-

ся новое пространство боевых 

действий, сформированное таким 

типом оружия, как беспилотники.

Легкие дроны резко расширили 

разведывательные возможности 

войск, а также произвели настоя-

щую революции в корректировке 

точности огня. 

Почти сразу к этим дронам «при-

крутили» системы сброса, сделав 

из них легкие штурмовики, воору-

женные сначала гранатами, а за-

тем и целой линейкой кустарно 

изготовленных, но вполне эффек-

тивных бомб. 

Затем на сцену вышли FPV-дроны. 

Эти барражирующие высокоточ-

ные тактические управляемые 

боеприпасы, будучи предельно де-

шевыми в производстве и относи-

тельно легкими в управлении, за 

полгода стали настолько массо-

вым явлением, что превратились в 

огромную проблему для войск. 

К сегодняшнему дню FPV-дроны 

полностью изменили жизнь перед-

него края. Теперь в 20-километро-

вой полосе (наша сторона 

фронта) и в 10-километровой по-

лосе (со стороны ВСУ) любые 

перемещения людей и техники 

можно выполнять лишь в услови-

ях контроля за воздушной обста-

новкой днем и ночью.

Ротации, завоз продовольствия, 

боеприпасов, перемещения тех-

ники — все теперь можно выпол-

нять только в отсутствии в небе 

дронов противника. Иначе жди по-

тери в людях и технике. 

Хороший оператор FPV-дрона мо-

жет за день уничтожить до 30 це-

лей. За ними охотятся, поэтому 

операторы учатся защищаться. 

Выносные ретрансляторы, запуск 

дронов с закрытых позиций, сме-

на частот... Все это только разго-

няет скорости, с которыми разви-

вается данный вид оружия. И до 

полного «оформления» границ его 

применения еще очень далеко.

Ситуация сегодня такова, что на-

ступление роты может быть оста-

новлено с большими потерями для 

нее всего пятью-шестью операто-

рами БПЛА. Технику и людей 

FPV-дроны уничтожат на этапе вы-

движения — артиллерию для уда-

ров по ним наведут висящие в воз-

духе «летающие бинокли». 

Чтобы эффективно наступать, нам 

нужно в первую очередь решить 

проблему вражеских дронов. Но 

как? Что может стать помехой в их 

использовании?

Из природных факторов — погода. 

Туман, осадки, низкая облачность, 

сильный ветер — все это мешает 

действиям дронов. 

Кроме того, в армейском арсена-

ле есть постановщики дымовых 

завес разных типов, которые пре-

пятствуют работе беспилотников.

Но все это скорее пассивная за-

щита, причем индивидуальная — 

отдельной единицы техники. 

Более «масштабный» инструмент 

— различные средства радиоэлек-

тронной борьбы. Они перехваты-

вают или подавляют помехами сиг-

нал управления дроном, после 

чего тот становится неуправляе-

мым и падает. 

Есть еще генерация электромаг-

нитного импульса, который наве-

денным электричеством сжигает 

микросхемы управления дронами. 

Применяется также комбинация 

данных способов борьбы с БПЛА.

Словом, эффективных методов 

борьбы с беспилотниками хвата-

ет. Но почему они не всегда и не 

везде работают?

На мой взгляд, проблема кроется в 

отсутствии координации при их 

использовании. Систем РЭБ 

огромное количество. От тактиче-

ских вроде специальных «ружей» 

и «рюкзаков» до мощных опера-

тивно-тактических и стратегиче-

ских на базе автомобилей и т.д. Но 

координации и общего алгоритма 

их применения нет. 

Пехота на передовой слышит звук 

коптера и, зная, что это точно не 

из их роты, тут же включает свою 

РЭБ. Пытается сбить или посадить 

дрон, который вполне может ока-

заться из другого подразделения. 

Включенная РЭБ ведь глушит и 

собственную радиосвязь. 

В обороне такие проблемы отча-

сти нивелируются тем, что люди 

сидят в защищенных укрытиях. Но 

в наступлении это может привести 

к потере боевого управления и 

срыву атаки.

Чтобы эффективно наступать, 

необходимо комплексно решить 

проблему завоевания господства в 

воздухе, где царят сегодня БПЛА, на 

тактическом уровне. Только очи-

стив небо от вражеских коптеров — 

ударных, FPV, разведывательных, 

мы сможем пойти вперед. Для это-

го РЭБ на поле боя, на мой взгляд, 

должна стать единой штатной «си-

стемой» как минимум полкового 

уровня (с обязательным выносом 

элементов его на батальоны). Впол-

не логично объединить ее с зенит-

но-ракетным дивизионом и бата-

льоном связи. 

То есть необходим дивизион РЭБ 

— ЗРК, в который бы входили как 

средства обнаружения, так и по-

давления. Такие же подразделения 

— отдельные взводы РЭБ — БПЛА — 

должны быть и в батальонах. Там 

необходимо иметь акустические и 

радиодроны-детекторы, антидро-

новые ружья и рюкзаки. 

Но главное — все эти средства 

должны быть заключены в единую 

сеть управления РЭБ полка, увя-

занную с работой систем связи и 

боевого управления. 

Подготовил Юрий Гаврилов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Систем радиоэлектронной борьбы много — от специальных «ружей» до мощных комплексов на базе автомобилей.

Тяжелейшее ранение не сломило дух теперь уже лейтенанта Алесьи Данодиной.
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Характер

Пока лейтенант Данодина долечивается, она будет работать в части с 

возвращающимися с СВО военнослужащими, ставшими, как и она, ин-

валидами. 

— Все сделаю для того, чтобы они не потеряли смысл жизни, знали, что 

нужны своей стране. Проигран бой, но не сражение, — твердо говорит 

Алесья.

Еще она будет  возить гуманитарную помощь в зону СВО. 

— Мне очень не хватает ребят. Одна мама бойца в госпитале спросила: 

«Что вас туда тянет? Отвоевали свое, успокойтесь». Нельзя! Пока наши 

гибнут, нельзя здесь быть спокойным. Каждая пара рук, даже одна рука 

там востребована. Пока ты с одной рукой что-то делаешь, другие с дву-

мя могут пойти на штурм. 
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РЕСУРСЫ В Дубае 
обсуждали не климат, 
а решали, кто станет 
богатым, а кто — бедным

Добыть 
или не добыть?

Сергей Тихонов

Конфликт интересов, возникший на климатическом 
саммите в Дубае COP28, сводят к спору экспортеров и 
импортеров углеводородов. У такого разделения есть 
право на жизнь, но оно равносильно делению челове-
чества на лысых и волосатых. Внешне правильно, но 
есть и второй слой правды. Главное противостояние 
на COP28 развернулось между богатыми, благопо-
лучными странами и развивающимися экономиками 
в разных регионах планеты, которые совсем не хотят 
оставаться бедными. 

Расстановка сил на COP28 получилась такая: стра-
ны G7 и ЕС предложили принять итоговую деклара-
цию, где был прописан поэтапный отказ от ископае-
мого топлива. К ним присоединились несколько десят-
ков стран, в том числе Китай (частично), Австралия, 
Норвегия и Южная Корея. То есть страны экономиче-
ски хорошо развитые и богатые. Страны, входящие в 
ОПЕК, во главе с Саудовской Аравией отказались под-
писывать отказ от ископаемых источников энергии 
(в итоге формулировку смягчили, вместо «отказ» на-
писали «сокращение»), мотивировав свою позицию 
тем, что такое ре-
шение будет иметь 
катастрофические 
последствия для 
мировой экономи-
ки и лучше занять-
ся снижением вред-
ных выбросов, а 
не планированием 
мирового экономи-
ческого развития.

Распространен-
ный взгляд — жадные 
производители неф-
ти, газа и угля не хо-
тят терять прибыль 
от продажи этих ре-
сурсов и не думают 
о будущем всего че-
ловечества. У этого подхода есть одна очень серьезная 
уязвимость — требуют отказаться от ископаемого топ-
лива богатейшие экономики мира, которые потребляют 
его самые большие объемы. Только на страны G7 и ЕС 
приходится около половины потребления нефти в мире 
и чуть менее газа. С углем впереди планеты всей — Китай 
и Индия, но уже на третьем месте идет США.

Более того, США — крупнейший в мире производи-
тель нефти и газа, и один из крупнейших — угля. В спи-
сок крупных добывающих углеводороды стран также 
входят Канада и Великобритания. Проблема в том, что 
все они добывают меньше, чем потребляют.

Если G7 и ЕС так радеют за человечество, то могли 
бы отказаться по праву богатых от потребления иско-
паемого топлива сами, полдела было бы сделано. Но 
что тогда будет с их экономиками? Инфляция, бед-
ность, промышленный спад и прочее.

Поэтому проще всего разделить нагрузку и поста-
вить всех в якобы равные условия. Хотя снижать добы-
чу, экспорт и потребление нефти, например России, 
будет значительно сложней и болезненней, чем ЕС, у 
которого своей нефти кот наплакал, а остальное при-
ходится импортировать. Если же говорить о добыва-
ющих нефть и газ странах Ближнего Востока или Аф-
рики, то уход от углеводородов будет означать для них 
экономическую смерть.

Как отмечает глава Фонда национальной энергети-
ческой безопасности Константин Симонов, Евросоюз 
делает ставку на энергетический переход и ему выгод-
но продвигать отказ от углеводородов. ЕС собирается 
стать крупнейшим оператором энергетического пере-
хода — выдавать другим странам зеленые кредиты, что-
бы те покупали на них зеленые технологии. Но для это-
го нужно на идеологическом уровне зафиксировать 
всемирный отказ от углеводородов. 

Для этого и организуются подобные мероприятия, 
вроде COP28. Но в этот раз не все пошло гладко, взбун-
товались экспортеры нефти, в первую очередь Сау-
довская Аравия. И у России есть все основания поддер-
жать позицию неф-
тяного королевства, 
считает Симонов.

Фактически ЕС 
таким образом пы-
тается сохранить 
свое положение в 
мировой экономи-
ке. Бурный эконо-
мический рост воз-
можен там, где есть 
дешевая рабочая 
сила и есть энерге-
тическое сырье. Это 
Африка, Азия, но 
никак не Европа. Но 
в случае если удает-
ся протащить общий отказ от ископаемых источников 
энергии, ЕС может возглавить энергетический пере-
ход и получать свои дивиденды.

Особняком здесь стоят США, которые соглашались 
на отказ от углеводородов. Но здесь стоит вспомнить ис-
торию. Америка выполняла международные соглашения 
только когда ей это было выгодно. Более того, еще прош-
лый, а, возможно, и будущий президент США Дональд 
Трамп просто вышел из Парижского соглашения по кли-
мату, куда страну вернул только нынешний глава Белого 
дома Джо Байден. Поэтому для США декларация COP28 
не более чем виток предвыборной президентской гонки.

По мнению аналитика Института комплексных 
стратегических исследований Натальи Чуркиной, ре-
шение об отказе от углеводородов даже к 2050 году в 
целом достаточно радикальное. Ведь сейчас доля иско-
паемых источников энергии в мировом потреблении 
первичных энергоресурсов составляет по-прежнему 
более 80%. Учитывая большое разнообразие условий, 
в которых находятся различные страны, очевидно, что 
достичь консенсуса будет крайне непросто. Прежде 
всего это, конечно, спор импортеров и экспортеров уг-
леводородов. С другой стороны, есть ряд небольших 
стран, крайне уязвимых к климатическим изменени-
ям, а есть крупные страны, которые могут легче к ним 
адаптироваться. Безусловно, это и спор развитых эко-
номик, десятилетиями растущих за счет углеводоро-
дов, и развивающихся стран, которым крайне необхо-
димы энергоресурсы для дальнейшего роста.

Наиболее заинтересованы в принятии решения об 
отказе от углеводородов, конечно, в ЕС и Великобрита-
нии. Ведь именно этим странам в условиях энергети-
ческого кризиса приходится нести тяжелое бремя вы-
соких расходов на углеводороды и одновременно осу-
ществлять большие объемы инвестиций в развитие но-
вых источников энергии. И естественно, что они хотят 
побудить большее число стран наращивать расходы на 
новые источники энергии, считает эксперт.   

ПРЯМАЯ РЕЧЬ «Росхим» обеспечивает технологический суверенитет в химической 
отрасли 

Стратегия дня 
и взгляд за горизонт
Алексей Кобелев

О
течественная промыш-
ленность успешно реша-
ет задачу высокотехно-

логичного развития. В эту ра-
боту вовлечен и холдинг «Рос-
хим». О том, какую роль он мо-
жет сыграть в снижении импор-
тозависимости, рассказывает 
глава холдинга Эдуард Давыдов. 

На стратегической сессии по 
крупным проектам техноло-
гического суверенитета, про-
веденной Михаилом Мишу-
стиным в октябре, вы пред-
ставили новые производства 
«Росхима». Что они собой 
представляют?

ЭДУАРД ДАВЫДОВ: На сессии я рас-
сказал о работе над тремя клю-
чевыми проектами и концепции 
развития кластеров, объем ин-
вестиций в которые составит 1 
трлн рублей. Наша цель — расши-
рение продуктовых линеек с вы-
водом на рынок товаров нового 
поколения, вовлечение приклад-
ной науки, обеспечение эффек-
тивной работы содового, хлор-
но-щелочного, нефтехимическо-
го и других создаваемых класте-
ров. Они будут играть важную 
роль в способности химической 
промышленности обеспечить 
работу многих отраслей.

Стратегическим направлени-
ем развития экономики являет-
ся достижение технологическо-
го суверенитета. Мы как круп-
ный химический холдинг актив-
но интегрируемся в промыш-
ленную политику государства 
и занимаемся производствами, 
способными удовлетворить по-
требности рынков в химпро-
дуктах. В частности, в эмуль-
сионном ПВХ, по которому рос-
сийские производители полно-
стью импортозависимы. К орга-
низации такого производства в 
Башкирской содовой компании 
(БСК) мы уже приступили. Его 
мощность составит 60 тысяч 
тонн эмульсионного ПВХ в год. 
Планируем к 2029 году обеспе-
чить 60% от общей потребности 
в продукте. 

Еще один важный инвест-
проект реализуем в сфере сель-

ского хозяйства. Наши пред-
приятия поставляют кормовую 
добавку — бикарбонат натрия, 
комплексное азотно-фосфорное 
удобрение аммофос, фенольные 
антиоксиданты «Агидол кри-
сталлический» и «Агидол кор-
мовой» для жирорастворимых 
витаминов. С запуском высоко-
технологичного производства 
«ДонБиоТех» в Ростовской об-
ласти выведем на рынок импор-
тозамещающие аминокислоты 
— сульфат лизина и лизин-мо-
ногидрохлорид. До конца 2025 
года планируем запустить их 
производство в объеме до 85 ты-
сяч тонн, к 2028 году намечено 
наладить выпуск других амино-
кислот — треонина, триптофа-
на и валина. Будем расширять 
производственную линейку 
кормовых витаминов и фермен-
тов, биоконсервантов кормов. 

Особое место в инвестпро-
грамме «Росхима» отведено 
Федеральному центру химии 
(ФЦХ). Могу только привет-
ствовать его включение в феде-
ральный мегапроект «Импор-
тозамещение критической хи-
мической продукции». Это то, 
что будет двигать вперед всю 
отрасль. 

Что будет производить ФЦХ? 
ЭДУАРД ДАВЫДОВ: В ФЦХ планиру-
ется сконцентрировать произ-

водства малотоннажной и сред-
нетоннажной химии, сфор-
мировать инфраструктуру для 
запуска кооперационных це-
почек с учетом приоритетного 
спроса. В частности, создавать 
производства эпихлоргидри-
на, эпоксидной смолы, фосфо-
ра и его производных. «Росхим» 
является якорным инвестором 
проекта, работаем совместно 
с минпромторгом, Комитетом 
Госдумы по промышленности 
и торговле, научным сообще-
ством, Российским союзом хи-
миков. Реализация проекта вне-
сет большой вклад не только в 
развитие отрасли, но и науки, 
чтобы стимулировать разра-
ботку собственных технологий. 

Российской промышленности 
ограничили доступ и к «зеле-
ным» технологиям. Удастся 
ли справиться с экозадачами 
самостоятельно? 

ЭДУАРД ДАВЫДОВ: Создание лучших 
экологических практик — тоже 
часть технологического суве-
ренитета. Нельзя забывать об 
ответственности перед приро-

дой, это ответственность перед 
будущим. Наши программы 
предусматривают решение эко-
логических задач. Прежде всего, 
это рекультивация «белых мо-
рей», шламонакопителей БСК в 
Стерлитамаке. 

Такое гидротехническое соо-
ружение включает в себя десять 
отсеков. Дистиллерная жид-
кость с производства кальцини-
рованной соды поступает уже 
более 70 лет. Площадь «белого 
моря» превышает 460 га. Самые 
большие отсеки уже заполнены, 
цель — осушить их и рекультиви-
ровать. Для этого смонтирован 

обходной кольцевой шламо-
провод, модернизировано отде-
ление фильтрации, что позво-
лит увеличить степень очистки 
дистиллерной жидкости и со-
кратить время ее пребывания в 
шламонакопителе. 

Аналогичная стратегия будет 
применена на Березниковском 
содовом заводе. Уже ведется ра-
бота по строительству отделе-
ния фильтрации. Специальные 
пресс-фильтры будут отделять 
твердую часть отходов, в шла-
монакопитель попадут освет-
ленные сточные воды. Благодаря 
нашей разработке из дистиллер-
ной жидкости можно создавать 
новые продукты. При фильтра-
ции получают минеральный 
продукт, применяемый в мелио-
рации и рекультивации карье-
ров, в дорожном строительстве 
и сельском хозяйстве. Жидкая 
часть может служить сырьем для 
производства гранулированно-
го хлористого кальция и техни-
ческой соли. 

Еще один проект относится к 
производству диоксида титана, 
а именно — строительство уста-

новки, которая обеспечит ути-
лизацию кислых стоков и со-
держимого кислотонакопителя. 
Это позволит наладить выпуск 
новых видов продукции, напри-
мер, товарного гипса и сухих 
строительных смесей.

Отвечает ли система подго-
товки кадров для химической 
отрасли потребностям эко-
номики?

ЭДУАРД ДАВЫДОВ: Кооперация нау-
ки, производства и образова-
ния, научно-исследовательско-
го и опытно-конструкторских 
направлений, формирование 

системы подготовки кадров — 
первое, что надо обеспечить. 
Наши предприятия давно со-
трудничают с вузами и колле-
джами. Мы отмечаем желание 
студентов получать больше 
практических навыков, осва-
ивать профессию через труд, 
приветствуем организацию 
практики. Выстроена система 
обучения собственных сотруд-
ников, профориентационная 
работа со школьниками и аби-
туриентами. 

В условиях формирования 
нового российского Стандарта 
устойчивого развития компания 
планирует создать комплекс по 
развитию кадрового и социаль-
ного потенциала сотрудников. 
В Центр компетенций будущего 
войдут обучающий, музейный 
и интерактивно-развлекатель-
ный комплексы. Он станет пло-
щадкой формирования компе-
тенций и культурно-образова-
тельным пространством для во-
влечения молодежи в систему 
кадрового резерва химической, 
нефтехимической и строитель-
ной отраслей. 

Что еще может стать резер-
вом для достижения техноло-
гического суверенитета в хи-
мической отрасли? 

ЭДУАРД ДАВЫДОВ: Достижение тех-
нологического суверенитета 
требует кооперации химиче-
ского комплекса и научно-об-
разовательных площадок, на 
этом мы концентрируем уси-
лия.  При создании класте-
ров «Росхима» разрозненные 
производственные единицы 
становятся единым целым. Хи-
мическая отрасль имеет стра-
тегическое значение, является 
системообразующей, она долж-
на быть включена в решение 
оперативных и перспективных 
задач. Когда вводились ограни-
чения, компании бросились ре-
шать оперативные задачи. Но я 
считаю позитивным фактором 
сосредоточенность на разви-
тии. Важнее не предугадывать 
будущее, которое нам пытаются 
навязать, а создавать его самим, 
вместе строить национальную 
промышленность!  

ЖИЛЬЕ  «Арктическую ипотеку» будут корректировать  

Холодные расчеты 
Светлана Задера,         
Марина Трубилина 

М
аксимальную сум 
му кредита по 
« а р к  т и ч е с к о й 
ипотеке» увели-
чат с 6 до 9 млн 
руб. по поруче-
нию президента. 
Несмотря на то 
что программа в 

принципе запустилась недавно, 
она будет донастраиваться, что-
бы, с одной стороны, строитель-
ство в Арктике было интересно 
для застройщиков, а с другой — 
доступно непосредственно для 
жителей региона, отмечают в 
минвостокразвития. 

Прародителем «арктиче-
ской ипотеки» в России являет-
ся «дальневосточная ипотека», 
которая была запущена еще в 
2019 году в регионах Дальнего 
Востока. Как рассказали «РГ» в 
Корпорации по развитию Даль-
него Востока и Арктики, сей-
час уже 92,5 тыс. семей смог-
ли приобрести или построить 
собственное жилье с помощью 
кредита по программе, а общая 
сумма выданных кредитов пре-
высила 410 млрд руб. 

В конце прошлой недели 
вступило в силу постановле-
ние об «арктической ипотеке». 
Основное ее отличие от других 
льготных программ — ограни-
чение стоимости жилья. Квад-
ратный метр в ипотечной квар-
тире должен стоить не более 
«официальной» стоимости 
метра, которую раз в квартал 
определяет минстрой. Однако 
найти жилье, подходящее под 
эти критерии, весьма сложно, 
а новостройки (а в основном 
льготная программа направ-
лена на приобретение нового 
жилья) — практически невоз-
можно. 

Минстрой уже заявил, что 
« буд ет  п р о д ол ж е н а  р а б о -
та совместно с минфином и 
минвостокразвития по разра-
ботке формулы расчета сто-
имости метра квадратного 
жилья».

Как  рассказыва л  ранее 
«РГ» глава минвостокразви-
тия Алексей Чекунков, в пер-
вую очередь «арктическая ипо-
тека» поможет жителям моно-
городов, где разрешена покуп-
ка вторичного жилья. «Во-вто-
рых, разрешена покупка инди-
видуальных домов без ограни-
чений. В-третьих, в закрытых 
административно-территори-
альных образованиях. Что ка-
сается нового жилья, то не вез-

де сейчас возможно построить 
дом за те средства, за ту цену, 
которая установлена статисти-
кой в качестве ограничения 
для этой программы. Мы бу-
дем следить за тем, чтобы либо 
статистика подтягивалась — 
то есть по мере ввода нового 
жилья скорректируется цена 
минстроя и станет привлека-
тельной для застройщиков», — 
пояснил глава минвостокраз-
вития. 

Он отметил, что главное на 
этом этапе — не допустить рез-
кого роста цены, ведь на рын-
ке, где и без того высокий спрос, 
отсутствует новое строитель-
ство, резкий поток денег может  
вынести цены на такую траек-
торию, которая сделает жилье 
для большинства жителей недо-
ступным. 

Из регионов, включенных 
в программу, существенный 
объем новостроек сейчас пред-
ставлен в Ямало-Ненецком АО 
и на севере Архангельской об-
ласти, говорит руководитель 
«Циан. Аналитики» Алексей 
Попов. В других регионах есть 
лишь единичные объекты на 

первичном рынке. В большей 
ч а ст и  ст р о я щ и хс я  ж и л ы х 
комплексов квартиры продают-
ся дороже официальной цены 
минстроя. Средняя цена кв. м в 
новостройках  в ЯНАО и Архан-
гельской области в 2023 году 
составила 157 и 105 тыс. руб. 
соответственно, подсчитали в 
«Циан. Аналитике». При «раз-
решенной» в 127 и 99 тыс. руб. 
соответственно.

Еще одна проблема — в необ-
ходимости вписаться в абсо-
лютные значения лимита. В 
программе могут участвовать 
в первую очередь или молодые 
семьи, или родитель с ребен-
ком, то есть очень маленькая 
квартира для такого переез-
да не подойдет (особенно в 
контексте специфики жизни 

на Севере, где нужно банально 
больше места для хранения се-
зонных вещей). С учетом этого 
лимит в 6 млн руб. получается 
не таким уж и большим, и про-
грамма получается акцентиро-
ванной на тех, у кого есть пер-
вый взнос в 40—50%. 

Впрочем, вопрос увеличения 
лимитов по «Арктической ипо-
теке» уже обсуждается — пред-
полагается, что его повысят до 
9 млн руб. при покупке жилья 
площадью от 60 кв. м. Такие же 
изменения ожидаются и по про-
грамме «Дальневосточной ипо-
теки».  

Только за ноябрь спрос на новостройки в Арктике снизился на 17,4%.

А К Ц Е Н Т

Сейчас программа подходит для тех, 
у кого есть 40—50% первоначального 
взноса 

А К Ц Е Н Т

Достижение  технологического 
суверенитета требует кооперации 
химического комплекса и
научно-образовательных площадок

НАЛОГИ 

Список детских 
товаров 
с льготным НДС 
расширили

ЭТО 
НЕ ИГРУШКИ
Алексей Любовецкий

Правительство расширило спи-
сок детских товаров, на кото-
рых распространяется льгот-
ная ставка НДС в 10%. Соот-
ветствующее постановление 
подписал премьер Михаил Ми-
шустин. 

В обновленный перечень по-
пало детское постельное белье 
из хлопчатобумажных, льня-
ных, шерстяных и шелковых 
тканей, стеганые одеяла и пе-
ленки из ваты, хлопка, хими-
ческих и прочих текстильных 
нитей. 

Льготная ставка налога так-
же будет применяться к дет-
ской мебели, стульям, кро-
ватям, стульчикам для корм-
ления, автокреслам, детским 
двухколесным и трехколесным 
велосипедам. В список также 
внесли пластмассовые ванноч-
ки и горки для купания, соски, 
бутылочки различных типов и 
горшки.

«Постановление направлено 
на реализацию плана меропри-
ятий по развитию индустрии 
детских товаров, утвержден-
ного правительством в 2020 
году. Основная цель этого пла-
на — повысить качество, без-
опасность и доступность това-
ров для детей, увеличить долю 
отечественной продукции на 
российском рынке», — отмети-
ли в пресс-службе кабмина.

Ранее льготная ставка дей-
ствовала только для произво-
дителей детской одежды, обу-
ви, игрушек, колясок и пись-
менных принадлежностей. При 
сохранении текущих объемов 
рынка детских товаров размер 
выпадающих доходов составит 
4,4 млрд руб., указано в финан-
сово-экономическом обосно-
вании к документу.

Изменения направлены 
на реализацию плана меро-
приятий по развитию инду-
стрии детских товаров и бу-
дут способствовать росту доли 
таких товаров российского 
производства, а также под-
держке семей, имеющих детей, 
отмечают в Федеральной нало-
говой службе.   

Эдуард Давыдов: Химическая 
отрасль имеет стратегическое зна-
чение, она должна быть включена 
в решение оперативных и перспек-
тивных задач.

Cейчас доля иско-
паемых источни-
ков энергии 
в мировом потреб-
лении энергоре-
сурсов составляет 
более 80%

Активно продви-
гают скорейший 
отказ от ископае-
мых источников 
энергии страны, 
которые импорти-
руют нефть, уголь 
и газ

— Банки увеличивают первый 
взнос по ипотеке — подробности 
на сайте
rg.ru/art/2700812 
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БЕЗОПАСНОСТЬ 

Вредоносные сайты стали 
блокировать в рекордные 
сроки

Скорость 
вычисления

Дмитрий Бевза

Борьба с вредоносными сайтами в рунете достигла но-
вого уровня: время их блокировки в ноябре по сравне-
нию с маем снизилось почти в два раза — до 11,4 часа.

Блокировка происходит в рамках проекта «Домен-
ный патруль» Координационного центра доменов .RU/.
РФ, направленного на выявление вредоносных сайтов 
(доменов) в зонах .RU и .РФ и защиту пользователей 
от мошеннических ресурсов. Механизм блокировки 
реализован следующим образом. Компетентные ор-
ганизации предоставляют Координационному цен-
тру и аккредитованным регистраторам информацию 
об интернет-ресурсах с противоправным контентом, 
случаях фишинга и распространения вредоносных 
программ. На основании этих обращений регистра-
торы принимают решение о разделегировании (лик-
видации) домена. 
За 11 месяцев 2023 
года в «Доменный 
патруль» было 
направлено 49 768 
обращений, по ито-
гам рассмотрения 
которых заблоки-
рован 48 761 вредо-
носный домен. А 
всего за время ра-
боты проекта реги-
страторами было 
обработано более 
80 тыс. запросов.

«Доменный патруль» — проект Координационно-
го центра является инструментом саморегулирова-
ния в борьбе с противоправными ресурсами в рунете. 
За 11 месяцев 2023 года в нем были задействованы 10 
компетентных организаций и 31 регистратор. «Благо-
даря доработкам информационной системы проекта 
среднее время реагирования (с момента обращения 
до блокировки) в российских доменных зонах RU/.РФ 
снижается. Так, в 2022 году оно составляло 23,2 часа, а 
за период с мая по ноябрь включительно среднее вре-
мя реагирования составляло примерно 20 часов. 11,4 
часа — это не только лучший показатель за все время 
работы проекта, но и один из лучших показателей в 
мире», — говорит руководитель проектов Координаци-
онного центра Евгений Панков. 

По словам главы центра мониторинга и реагиро-
вания на инциденты информационной безопасности 
компании F.A.C.C.T. Ивана Лебедева, среднее время 
реагирования 11,4 часа действительно очень хоро-
шая метрика. «Если сравнивать с другими доменны-
ми зонами, то быстрее справляются с вредоносными 
доменами только в тех зонах, где блокировка автома-
тизирована полностью. В зоне .ru этот процесс осуще-
ствляется при непосредственном участии специали-
стов регистраторов и компетентных организаций. В 
целом время реагирования в каждой отдельной зоне 
может сильно разниться: у каждой регистратуры свои 
регламенты и далеко не всякий способствует быстрой 
блокировке фишинга», — отмечает эксперт.  «Это вы-
сокий показатель. В других зонах блокировка может 
занимать несколько дней, а иногда недель, — соглаша-
ется главный эксперт «Лаборатории Касперского» 
Сергей Голованов и продолжает: — Если же говорить об 
объеме фишинга и другого интернет-мошенничества, 
то на сегодняшний день только наши решения блоки-
руют переходы почти на 24 млн фишинговых ресурсов 
во всех доменных зонах и более 3 млн ресурсов, задей-
ствованных в работе с вредоносными программами». 

Фишинг — вид интернет-мошенничества, целью 
которого является получение доступа к конфиденци-
альным данным пользователей (логинам и паролям), 
сегодня является одной из главных угроз в области 
кибербезопасности. По данным аналитиков команды 
мониторинга и реагирования на инциденты информа-
ционной безопасности F.A.C.C.Т., за январь-сентябрь 
этого года было обнаружено более 10 300 фишинго-
вых ресурсов без учета страниц, созданных в рамках 
международной мошеннической схемы «Мамонт» 
(русскоязычных мошеннических групп, похищаю-
щих деньги и данные банковских карт пользователей 
с помощью фейковых сайтов популярных курьерских 
служб и маркетплейсов). Эксперты отмечают, что фи-
шинг сегодня — ключевая угроза для обычных пользо-
вателей, у которых мошенники таким образом похи-
щают денежные средства с карт и кошельков. Также 
это одна из важнейших угроз для компаний, так как 
именно фишинговые схемы используются для похи-
щения учетных данных, открывающих хакерам вход в 
корпоративные информационные системы.  

РАКУРС 

Блогерство 
могут признать 
профессией

ВКЛЮЧИТЬСЯ 
В РАБОТУ
Екатерина Свинова,
Ирина Жандарова

Внедрением  кодов ОКВЭД  для 
блогеров займется межведом-
ственная рабочая группа, пер-
вое заседание которой прой-
дет в начале 2024 года. Об этом 
«РГ» рассказала первый заме-
ститель председателя Комите-
та Государственной Думы по 
просвещению Яна Лантратова. 
Группа разработает законода-
тельные инициативы и проекты 
нормативных актов, регулиру-
ющих деятельность блогеров и 
представителей инфобизнеса.

 «Пригласим всех заинтере-
сованных — представителей 
профессионального сообще-
ства, а также Росстандарта, 
минцифры, минэкономразви-
тия, минобрнауки, МВД, Ген-
прокуратуры, ФНС, экспер-
тов», —  пояснила Лантратова.

Инициативы о выделении 
кодов в общероссийском клас-
сификаторе видов экономи-
ческой деятельности (ОКВЭД) 
для блогеров отдельного кода 
выдвигались и раньше. Теперь 
у этих идей есть шанс получить 
воплощение на практике. 

Инициативу поддерживает 
генеральный директор юриди-
ческой компании «Классика ис-
тины», основатель Совета бло-
геров Валерия Рытвина. «Когда 
на Питерском юридическом 
форуме в 2022 году я предлага-
ла внести поправки в ОКВЭД и 
готовила проект инициативы 
в рамках Совета блогеров, то и 
представить не могла, что идея 
с ОКВЭД будет подхвачена дру-
гими организациями как некая 
панацея от всех проблем в бло-
госфере», — говорит она. 

Однако, по словам Рытви-
ной, это лишь актуализация 
классификатора, который не 
всегда «успевает» за современ-
ными процессами в обществе. 
А действующее законодатель-
ство и так содержит все необ-
ходимые инструменты для ре-
гулирования блогосферы в том 
виде, в каком она существует 
сейчас, считает представитель 
отраслевого сообщества. 

Тем не менее, по мнению 
главы Ассоциации блогеров и 
агентств (АБА) Максима Пер-
лина, введение кода ОКВЭД для 
блогеров — важная инициатива. 
«Буквально неделю назад мы 
стали первой саморегулируе-
мой организацией в блогерской 
деятельности. Прежде всего 
для нашей отрасли важнейшей 
историей является введение 
отдельного кода ОКВЭД по бло-
герской деятельности. Нужно 
узаконить эту профессию и вы-
делить блогерство в отдельную 
отрасль», — пояснил он в ходе 
тематического круглого стола 
в Госдуме. Перлин уточнил, что 
рынок только за 2022 год стал в 
разы больше, чем реклама в пе-
чатной прессе и на радио. Соот-
ветственно, рост отрасли тре-
бует законодательного регули-
рования. «По 2023 году я могу 
сказать лишь примерно, но это 
порядка 70—80 млрд руб.», — до-
бавил он.

По данным сервиса для авто-
матизации работы с фрилансе-
рами и блогерами Solar Staff, по 
итогам второго квартала 2023 
года рекламные доходы круп-
ных отечественных блогеров 
увеличились на 41% в сравне-
нии с аналогичным периодом 
прошлого года.  

Структуризация блогерско-
го сообщества поможет дальше 
принимать нужные решения. 
«Блогерам прежде всего важ-
но уважение в обществе к их 
профессии и к их репутации. 
Об этом они сами неоднократ-
но заявляли. Однако это в пер-
вую очередь зависит от них са-
мих», — заметил в беседе с «РГ» 
вице-спикер Госдумы Петр Тол-
стой.  

Законные входные

Мусор и то, что придут 
новые провайдеры на но-
вые деньги, — это доволь-

но обоснованные страхи. При-
мерно так себе это и пред-
ставляют. Уже не говоря о 
том, что от движений в сфере 
ЖКХ граждане в принципе ни-
чего хорошего не ждут.

АЛЕКСАНДР ХИНШТЕЙН: Для людей, 
на мой взгляд, эта норма — аб-
солютное благо, потому что жи-
тель будет иметь право выбо-
ра. Что нужно для человека, для 
жителя? Чтобы в подъезде было 
красиво и чисто, чтобы у него 
была дома возможность досту-
па к связи. Если наш закон это 
решит, а я на это надеюсь и в это 
верю, значит, тогда мы эту зада-
чу выполним.

А если ответить по пунктам 
на страхи?

АЛЕКСАНДР ХИНШТЕЙН: Первое: в за-
коне вводится норма о том, что 
все расходы, связанные с де-
монтажом, монтажом, с любым 
восстановлением и прочим, 
оператор берет на себя. Кроме 
того, оператор полностью не-
сет все затраты по электроэнер-
гии. Второе: мы прописываем в 
законопроекте норму о том, что 
после вступления его в силу ра-
нее заключенные договора те-
ряют свою силу, а в случае если 
договор расторгается, необхо-
димо привести все в надлежа-
щий вид за счет оператора. 

Но есть и еще один аргумент. 
Я собственник квартиры и, 
соответственно, части дома, 
все эти стояки и коллекторы 
— общедомовое имущество, за 
содержание которого мы пла-
тим. Почему туда нужно пус-
кать кого-то с коммерческим 
интересом бесплатно?

АЛЕКСАНДР ХИНШТЕЙН: На слушани-
ях в Думе руководитель Обще-
ства защиты прав потребителей 
Петр Шелищ привел очень хо-
роший пример. «В подъезде 
есть какая-то клетушка, где си-
дит консьержка. Все жильцы 
дома сбрасываются ей на зар-
плату. Но вы же не платите за 
аренду помещения, где сидит 
консьерж, хотя он занимает об-
щедомовое помещение. Про-
сто этот консьерж работает в 
интересах жильцов». Такая же 
ситуация и здесь. Ведь доступ 
гражданина к интернету и свя-
зи — это реализация его консти-
туционного права на доступ к 
информации — раз. Это его воз-
можность пользоваться суще-
ствующими государственными 
сервисами — два. Это его право 
на доступ к социально значи-
мым ресурсам бесплатным в ин-
тернете — три.

Станет ли в результате ин-
тернет доступнее для пользо-
вателей?

АЛЕКСАНДР ХИНШТЕЙН: В моем из-
бирательном округе, в Самаре, 
есть уникальная история. Там 
появилась структура, которая 
выступает от лица большого 
числа домов, при этом требу-
ет помесячную оплату за вход в 
дом оператора в размере 5 тыс. 
руб. Средняя стоимость входа 
у нас составляет порядка 700—
800 рублей. Эти деньги опера-
тор откуда будет брать? У него 
нет другого источника, за ис-
ключением тарифа. Он их бу-
дет перекладывать на потреби-
теля. В результате в 70% много-
квартирных домов в стране — 
не больше двух операторов, а в 
20% из них — один. И они этим 
пользуются, а граждане получа-

ют высокие тарифы и низкое ка-
чество услуг.

Когда можно ожидать окон-
чательного принятия зако-
нопроекта и как будет выгля-
деть взаимодействие с про-
вайдером после вступления 
в силу?

АЛЕКСАНДР ХИНШТЕЙН: Собственник 
идет и заключает с оператором 
связи напрямую договор. И это 
является основанием для того, 
чтобы оператора связи пустить 
внутрь дома. А порядок, как 
управляющая компания должна 
взаимодействовать с операто-
ром, как она должна пускать его 
в здание, кто будет обеспечивать 
сохранность этого имущества, 
как будет организован контроль 
— все это устанавливает поста-
новление правительства. Зако-
нопроект был принят во вто-
ром чтении в осеннюю сессию, 
окончательно принять его пла-
нируется уже в весеннюю сес-
сию 2024 года. Кроме того, уже 
есть СНиП — свод норм и правил, 
изданный минстроем в декабре 
прошлого года. Он утвердил раз-
мещение сетей связи в МКД. 

К другой теме. Что происхо-
дит с большими данными, 
персональными данными, как 
все это утекает на радость 
злоумышленникам? 

АЛЕКСАНДР ХИНШТЕЙН: Очень важ-
но понимать, что значитель-
ная часть утечек сегодня — это 
результат DDoS-атак, это ре-
зультат хакерских усилий, когда 
наши враги пытаются или обру-
шить систему, или вытащить 
оттуда что-то. И то, что сегодня 
большое число ресурсов, где со-
бирается, анализируется и обо-
гащается информация о росси-
янах, работают на Украине. И 
не только на Украине. Коллеги, 
отвечающие за информацион-
ную защиту, говорят нам, что во 
многих западных странах вла-
сти дали индульгенцию своим 
хакерам на любые их действия, 
лишь бы это наносило какой-то 
ощутимый урон России. 

На Украине создана так на-
зываемая IT-армия,  когда 
несколько сотен тысяч человек 
предоставляют свои компьюте-
ры и IP-адреса для любых анти-
российских кибердиверсий. С 
этим инструментом наши про-
тивники проводят различные 
масштабные DDoS-атаки. И это 
ощутимая угроза, на которую 
нужно реагировать.

Их кибервойскам мы соби-
раемся противопоставить 
наши. Как может выглядеть 
эта структура, кибервоины — 
гражданские или военные спе-
циалисты? Нужен ли отдель-
ный трек по подготовке ки-
бервоинов в вузах? 

АЛЕКСАНДР ХИНШТЕЙН: На мой вз-
гляд, идея создания кибер-
войск, которые будут рабо-
тать на укрепление цифровой 
безопасности России, очень 
своевременна. Разделяю по-
зицию министра Максута Ша-
даева, что такие подразделе-
ния должны создаваться толь-
ко на контрактной основе. Т.е. 
айтишники получат возмож-

ность заключать договор в 
спецподразделениях, связан-
ных с IT.

Если же мы говорим о регули-
ровании… Закон о данных уже 
больше года находится в ра-
боте. Были моменты, когда 
казалось, что компромисс 
найден, но потом все вновь за-
висало.

АЛЕКСАНДР ХИНШТЕЙН: Финальная 
версия законопроекта, кото-
рый вводит оборотные штра-
фы за утечки персональных 
данных, получила одобрение 
в правительстве. Накануне мы 
с коллегами внесли пакет на 
рассмотрение Госдумы. Пред-
полагается внесение поправок 
в КоАП. Если утечка персональ-
ных данных коснется от 1 тыс. 
до 10 тыс. субъектов, то штраф 
для юрлиц составит от 3 млн до 
5 млн руб.; за утечку данных от 
10 тыс. до 100 тыс. субъектов 
— от 5 млн до 10 млн руб.; бо-
лее 100 тыс. — от 10 млн до 15 
млн руб.

За повторное нарушение 
предлагается штраф от 0,1 до 
3% выручки за календарный год 

или за часть текущего года, но не 
менее 15 млн руб. и не более 500 
млн руб.

А как быть с должностными 
лицами? Эксперты говорят, 
что невозможно корректно 
выстроить борьбу с утечка-
ми, если коммерческие компа-
нии будут жестко штрафо-
вать, а рядом будут госструк-
туры, к которым будет более 
мягкое отношение.

АЛЕКСАНДР ХИНШТЕЙН: Как нам быть 
с органами власти и аналогич-
ными структурами — это дей-
ствительно отдельный разговор. 
Здесь говорить об оборотных 
штрафах не приходится, пото-
му что у государственных орга-
нов нет своих денег, а имеющи-
еся бюджеты направлены на ре-
шение тех или иных задач. И если 

завтра из некоего учреждения 
что-то утечет и его наказать на 
крупную сумму, то у этого учре-
ждения не хватит денег для того, 
чтобы выполнять свои основные 
задачи. В этом случае, мы пола-
гаем, нужно жестко спрашивать 
именно с должностных лиц.

А с другой стороны — и ком-
мерческие, и госструктуры 
выступают в роли обороня-
ющихся, фактически жертв. 
И их же и наказывают. Где 
здесь баланс между тем, что-
бы мотивировать инвести-
ровать в информационную 
безопасность, и тем, чтобы 
не разорить штрафами тех, 
кто и так пострадал?

АЛЕКСАНДР ХИНШТЕЙН: Когда мы со-
измеряем нарушенные права 

отдельно взятого гражданина 
или огромного числа наших гра-
ждан и права бизнеса, то оче-
видно, что сравнение не в поль-
зу последних. Потому что люди, 
чьи персональные данные ока-
зались достоянием, конечно же, 
от этого страдают. Мошенники, 
обзванивая людей, делают это 
не хаотично, а на основе тех дан-
ных, которые ранее утекали, и 
они их, соответственно, обраба-
тывали.

Далее, не во всех организа-
циях, где идет обработка пер-
сональных данных, понимают, 
насколько это важно. И если для 
госорганов потребовалось из-
дать отдельный указ президен-
та, чтобы во всех структурах по-
явились ответственные за ин-
формационную безопасность, 
то в отношении бизнеса мы та-
кого волевого решения принять 
не можем. Здесь мы можем толь-
ко подтолкнуть к этому эконо-
мически. Если вы не будете вы-
полнять требования, у вас будут 
утечки. А если будут утечки, вы 
за них будете платить, но уже в 
совершенно другом размере. 

А если говорить про небольшие 
компании? Сейчас вектор 
атак все больше смещается 
на них, потому что большие 
структуры все же постепен-
но закрываются. Это дей-

ствительно малый бизнес, где 
работают от силы 10—15 че-
ловек, где нет своего IT-депар-
тамента, но которые в силу 
задач собирают персональные 
данные. Как им защитить 
себя в случае атак, ведь их ре-
сурсов в принципе не хватит 
на подобную задачу.

А Л Е К С А Н Д Р  Х И Н Ш Т Е Й Н :  И м е н н о 
поэтому мы впрямую связы-
ваем размер утечки и размер 
штрафа. Если небольшая компа-
ния, она и обрабатывает не-
большой объем персональных 
данных, и штраф у нее будет не-
высокий. А если у небольшой 
компании идет большой объем 
персональных данных, если 
речь идет о десятках тысяч и 
сотнях тысяч записей, то тогда 
как они могут их не защищать? 

А то получается, как с транс-
портниками: «У нас всего 20 
грузовиков, поэтому у нас нет 
утреннего медосмотра, мы не 
проверяем своих водителей и 
даже не смотрим, есть ли у них 
водительские права». Нет, ре-
бят. Так не пойдет.

Но на  ситуацию можно 
п о с м от р е т ь  и  и н ач е .  Д л я 
большинства компаний персо-
нальные данные — это не более, 
чем какая-то рабочая инфор-
мация. Поэтому все сегодня их 
стараются обрабатывать, тем 
самым становясь операторами. 
Хотя небольшие компании, для 
которых обработка персональ-
ных данных не является про-
фильным видом деятельности, 
могли бы прибегать к услугам 
специализированных операто-
ров. Ведь мы же с вами сегодня 
понимаем, что нужно покупать 
антивирусное ПО и его исполь-
зовать. У нас не возникает же-
лания и идеи самостоятельно 
бороться с вирусами. Каждый 
отвечает за свою работу, каж-
дый делает то, что умеет. Такая 
же история и здесь: хочешь об-
рабатывать персональные дан-
ные — или, будь любезен, обес-
печь их защиту, или, если ты не 
можешь этого сделать, заключи 
договор с другим оператором, 
и он у тебя их будет обрабаты-
вать, хранить у себя.

Представители отраслей 
участвуют в этих обсужде-
ниях? 

АЛЕКСАНДР ХИНШТЕЙН: Я сегодня не 
вижу какого-то недопонимания 
или отсутствия должных ком-
муникаций с основными игро-
ками рынка. По крайней мере, 
могу говорить за себя, за наш 
комитет: у нас всегда с отрас-
лью по всем вопросам откры-
тый диалог, честные отношения. 
У нас экспертный совет в коми-
тете, в который входят более 
110 человек. По сути, все круп-
нейшие компании, все круп-
нейшие игроки там представле-
ны. И все инициативы, которые 
к нам поступают, мы им дальше 
рассылаем, чтобы коллеги по-
смотрели и дали свои какие-то 
заключения, замечания. Более 
того, я вообще стараюсь при 
внесении каких-то сущност-
ных и важных инициатив при-
глашать на их обсуждение пред-
ставителей отрасли, в том чис-
ле это касается, конечно же, ин-
тернета.   

Из-за отсутствия регулирования жильцы зачастую оказываются привязаны к одному провайдеру.

А К Ц Е Н Т

Законопроект о доступе провайдеров 
в многоквартирные дома будет принят 
в весеннюю сессию

А К Ц Е Н Т

Если компания обрабатывает 
небольшой объем персональных данных, 
то и штраф за их утечку будет невысокий

Для блогеров 
важно уважение в 
обществе к их про-
фессии. Они доро-
жат своей репута-
цией и не хотят, 
чтобы их ассоции-
ровали с мошен-
никами. Однако 
в первую очередь 
их репутация зави- 
сит от них самих

Остается открытым вопрос 
об утечках из государственных 
структур.

11,4 часа — это не 
только лучший 
показатель за все 
время работы 
проекта, но и один 
из лучших в мире
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— Публикацию комментирует 
Вадим Эйленкриг
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ИНТЕРНЕТ  Иностранные 
регистраторы доменов 
отключат пользователей 
из России

Конец связи

Юлия Гуреева

Американский GoDaddy — один из крупнейших миро-
вых хостинг и доменных-провайдеров — с начала следу-
ющего года перестанет обслуживать пользователей из 
России. Такую же позицию занял еще один крупный хо-
стер — немецкий Hetzner. Письма с соответствующими 
уведомлениями получили их клиенты.

Аккаунты россиян, а также продукты, связанные с 
ними, будут удалены. Не сохранятся даже резервные 
копии.

«По нашим данным, вы или контакт, указанный в 
вашем аккаунте, расположен в Российской Федерации. 
Если эти записи верны, то ваш аккаунт и/или связан-
ные с ним продукты будут удалены начиная с 31 дека-
бря 2023 года», — говорится в письме, направленном 
GoDaddy пользователям.

Наиболее критично здесь удаление данных о реги-
страции доменов. Однако поскольку это не первое ре-
шение такого рода, большинство российских пользо-
вателей давно перенесли свои домены от зарубежных 
регистраторов, в том числе GoDaddy, в нашу страну, 
поясняет «РГ» директор Координационного центра 
.RU/.РФ Андрей Воробьев.

«После всех санкционных мер, российские компа-
нии предпочитают использовать национальные до-
менные зоны. Число оставшихся крайне невелико, 
поэтому на российскую доменную отрасль такое ре-
шение никакого эффекта не окажет», — заявил Воро-
бьев.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТРЕНД В Прикамье чиновники хотят уничтожить сеть газетных киосков. А как к торговым точкам с прессой относятся в других странах?

Новости с закуской

В
ласти Пермского края не-
давно подготовили проект 
постановления, которое 

может обернуться борьбой с 
газетными киосками. Доку-
мент запретит размещение лю-
бых нестационарных торговых 
объектов в пределах 10 метров 
от остановочных комплексов 
и на тротуарах шириной ме-
нее трех метров. По предвари-
тельным оценкам, в Перми под 
запрет попадут 53 киоска по 
продаже газет и журналов — 80 
процентов точек со специализа-
цией «Печать».

Газетным киоскам вообще 
приходится непросто в эпоху 
бурного развития электронных 
СМИ, когда все больше людей 
предпочитают узнавать ново-
сти с гаджетов, а не читать их на 
бумаге. И такая тенденция на-
блюдается во многих странах 
мира. Как такие торговые точки 
борются за свое существование  
в новых реалиях, выяснили соб-
коры «РГ».

Италия
На Апеннинах, например, га-

зетные киоски по сей день яв-
ляются, как модно говорить, 
культурной точкой притяже-
ния и распространения ин-
формации, а также ключевым 
компонентом городской жизни. 
Тем не менее в последние годы 
их количество стремительно 
сокращается. В Италии в насто-
ящее время действует около 12 
тысяч газетных киосков, при 
этом в 2022 году закрылась 441 
точка (3,5 процента). А в 2021 
году ставни опустили 844 киос-
ка (6,5 процента).

Согласно исследованию, 
проведенному национальным 
союзом независимых газетных 
киосков Snag совместно с ассо-
циацией Confcommercio и в со-

трудничестве с Format Research, 
в 25 процентах итальянских му-
ниципалитетов уже нет ни одно-
го работающего киоска. По мне-
нию локальных властей, это на-
носит серьезный социальный 
ущерб, ставя под сомнение их 
роль информационного кана-
ла. В Италии доля пожилого на-
селения составляет 25 процен-
тов, преобладающее число ко-
торых предпочитают узнавать 
последние новости из печат-
ных изданий. В документе так-
же говорится, что более трети 

итальянцев заходят в газетный 
киоск каждую неделю, из них 
у большинства есть надежные 
точки продаж (82 процента), 
до которых легко добраться (89 
процентов). Средний чек покуп-
ки составляет в среднем около 
10 евро.

Франция
Общая тенденция во Фран-

ции — постепенное, но устойчи-
вое сокращение мест, где мож-
но купить газету или журнал. За 
последние 10 лет их стало на 27 
процентов меньше.  Всего же та-
ких точек в стране на сегодняш-
ний день насчитывается около 
21 тысячи. Правда, далеко не 
все — классические журнально-
газетные киоски. Львиная доля 
приходится на так называемые 
магазины прессы и дома прес-

сы. Первые, как правило, зани-
мают торговую площадь в пре-
делах 50—60 квадратных мет-
ров, вторые — около 100 и бо-
лее. Их особенность заключа-
ется в том, что помимо бумаж-
ной прессы, предлагают доволь-
но широкой набор продуктов и 
услуг. Там можно приобрести, 
к примеру, сигареты, книги, 
канцелярские товары, билеты 
разнообразнейших местных и 
европейских лотерей.  Конеч-
но, и газеты. Но покупателей на 
них в разы меньше, чем прежде. 

Главная причина — переход пе-
риодической прессы на интер-
нет-версии, кстати, все больше 
платные, по подписке. Другая — 
расценки. К примеру, за номер  
газет Le Figaro или Le Monde 
придется заплатить 3,40 евро 
(около 350 рублей). Для мно-
гих французов это дороговато 
(стоимость вполне приличного 
красного вина).

Традиционных киосков 
в  стране  оста лось  совсем 
немного — 520, и они в основ-
ном расположены в крупных 
городах, в первую очередь в Па-
риже — там их 360 штук. Зато во 
французской столице киоски 
находятся на особом положе-
нии. Ведь именно здесь в 1857 
году они впервые появились 
на Больших бульварах по ини-
циативе тогдашнего префекта 

барона Османа,  став вместе с 
Эйфелевой башней отличи-
тельными символами Парижа. 
Помимо того, что их владель-
цы получают дотации от го-
родских властей, им разрешено 
с некоторых пор  также выстав-
лять на свои прилавки сувени-
ры, безалкогольные напитки, 
конфеты, жевательную резин-
ку, зонтики и  многое другое. 
Все это им позволяет держать-
ся на плаву.

Правда, в других городах  си-
туация иная. Так в Марселе по-
чти половина тамошних киос-
ков закрылись, и многие из них 
были перекуплены и  полностью 
перепрофилированы. В одном 
из них теперь продают только 
цветы, в другом — суши, в тре-
тьем — кофе навынос.

Бразилия
Исследования показыва-

ют, что киоски с печатной про-
дукцией (banca de jornal) пока 
еще довольно распространены 
в крупных городах Бразилии. 
Однако в Сан-Паулу, считаю-
щемся неофициальной финан-
совой столицей страны, число 
газетных киосков за последние 
10 лет сократилось с 3178 до 
2300. Особенно сильным уда-
ром для индустрии стала панде-
мия коронавируса, когда только 
за первые полгода карантина за-
крылись 260 торговых точек.

Еще более удручающая кар-
тина складывается в небольших 
населенных пунктах, где закры-
тые из-за нерентабельности ки-
оски быстро прибираются к ру-
кам местными наркоманами, 
бездомными и прочими марги-
налами. Как результат — увели-
чивающийся уровень преступ-
ности из-за растущего числа та-
ких «точек притяжения» на го-
родских картах.

Падение продаж печатной 
продукции привлекло внима-
ние бразильских чиновников 
еще в 2013 году. К примеру, мэ-
рия Сан-Паулу приняла закон 
о расширении списка продава-
емой в газетных киосках про-
дукции. С того момента вла-
дельцам было разрешено про-
давать напитки и еду, канцеляр-
ские товары, средства гигиены, 
сим-карты, небольшие электрон-
ные предметы (батарейки, науш-
ники, зарядные устройства). Воз-
ле многочисленных пляжей и во-
все можно купить солнцезащит-
ные очки, кепку или полотенце. 
Но для того чтобы особо алчные 
бизнесмены не превратили киос-

ки в небольшие продуктовые ма-
газины, законодатели прописали 
и ограничительные меры — не ме-
нее 75% площади торговой точки 
должны быть заняты печатной 
продукцией.

Изменения пошли на пользу 
и позволили увеличить доходы 
оставшихся газетных киосков. 
Владельцы примерно полови-
ны торговых точек отмечают, 
что на газеты и журналы прихо-
дится около 40% выручки, все 
остальное — небольшие быто-
вые покупки местных жителей.

Япония
В Стране восходящего солн-

ца классические киоски чаще 

можно встретить на железно-
дорожных станциях. Там пас-
сажиры заодно закупаются 
напитками и провизией, преж-
де чем отправиться в путеше-
ствие по стране.

А вот свежий выпуск газеты 
на Японском архипелаге все-
гда можно найти в магазинах 
шаговой доступности «комби-
ни». И это несмотря на то, что 
в таких торговых точках глав-
ным образом продаются со-
всем другие вещи: продукты 
питания, готовые наборы еды 
навынос, сигареты, зажигал-
ки, напитки, майки, носки, сал-
фетки, элементарные средства 
гигиены, зонты и еще много 

всего, что может понадобиться 
человеку прямо здесь и сейчас.

Но каждый японец точно 
знает, что в этих «комбини» 
всегда есть уголок, где пред-
ставлен широкий ассортимент 
местных газет — от солидных 
центральных изданий до буль-
варной прессы. Японцы лю-
бят читать новости в бумаге. 
Поэтому и сегодня это государ-
ство является одним из миро-
вых лидеров по тиражам пери-
одической продукции.

Именно на Японских остро-
вах ловишь себя на мысли, что 
газеты никогда не уйдут в про-
шлое. Настолько они востребо-
ваны местными гражданами. 
Ведущие печатные СМИ име-
ют высокие доходы, их редак-
ции располагаются в модных 
зданиях на территории феше-
небельных районов, а работать 
в штате таких газет — большая 
честь для пишущей братии.

Кстати, в Японии и под-
писка на газеты дышит пол-
ной грудью, не отмерла. Каж-
дое утро курьеры в форменной 
одежде на своих старомодных 
мопедах фирмы Honda разво-
зят по домам свежие выпус-
ки газет. Они повторяют свой 
маршрут аккурат до оконча-
ния рабочего дня, чтобы опу-
стить в почтовые ящики своих 
клиентов «вечерку». Это уже 
для политических гурманов, 
которые следят за всеми по-
дробностями. Кстати, под-
писные пункты в крупных 
японских мегаполисах мож-
но без труда найти на каждом 
шагу.  

Подготовили Нива Миракян 
(Рим), Александр Ленин, Юрий 
Нечаев (Бразилиа), Вячеслав 
Прокофьев (Париж), Александр 
Шестаков (Пермь)В Италии газетные киоски — точки притяжения. Каждый третий итальянец наведывается туда хотя бы раз в неделю.
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Цены припекло

Хотя на прилавках ро-
стовских супермарке-
тов огромное разнооб-

разие хлебобулочных изделий 
на любой вкус и кошелек, но и 
здесь стоимость выросла суще-
ственно. По данным Ростовста-
та сегодня цена за килограмм 
хлебобулочных изделий в сред-
нем превысила 77 рублей, а на 
отдельные виды продукции с 
2021 года рост составил 45,7 
процентов.

— В прошлом году «кирпи-
чик» белого стоил около 30 руб-
лей, сегодня уже 40, — жалует-
ся Михаил П., покупатель в из-
вестной федеральной торговой 
сети. И это самый дешевый хлеб 
на прилавке. Есть в продаже 
«кирпичики» по 44 и 45 рублей. 
Цены на батоны примерно в та-
ком же диапазоне — от 27 рублей 
на небольшие форматы до 42 

рублей за стандартный нарез-
ной батон. 

Пшеничный хлеб на Дону 
за последний год вошел в топ-3 
самых подорожавших продук-
тов питания. При том что са-
ма Ростовская область в этом 
году собрала рекордный уро-
жай ранних зерновых за всю 
историю страны — 15,4 мил-
лиона тонн. Как такое может 
быть? 

— В булке хлеба затраты на 
пшеницу (муку) составляют не 
более 15 процентов от ее об-
щей себестоимости. Это зна-
чит, что повышение цен на зер-
но даже на треть привело бы к 
изменению цены на хлеб всего 
лишь на несколько рублей. Но 
при этом цены на зерно в Ро-
стовской области по сравне-
нию с началом декабря про-
шлого года почти не измени-

лись, а несколько месяцев на-
зад они были еще ниже. То есть 
дело не в зерновых колебани-
ях, — говорит редактор Нацио-
нального аграрного агентства 
Инара Халмеева.

— Повышение цен на хлеб 
никоим образом не связано со 
стоимостью зерна, в частности 
пшеницы, потому что она нахо-
дится на минимальном уровне 
по сравнению с предыдущими 
пятью годами, — подтверждает 
генеральный директор Инсти-
тута конъюнктуры аграрного 
рынка Дмитрий Рылько. — Объ-
яснение этому нужно искать в 
других секторах вертикальной 
цепочки. Это энергия, транс-
порт, рабочая сила, упаковка, 

а также различные ингреди-
енты, которые применяются 
в хлебопечении. Повышение 
расходов на все это и дало та-
кой рост цен на конечный про-
дукт. 

По информации Руспродсо-
юза, одни только транспорт-
ные компании с начала года 
подняли свои тарифы на 35 
процентов, а затраты на пер-
сонал предприятий за этот же 
период выросли в среднем на 
треть. 

Власти надеются остано-
вить рост цен с помощью це-
лого ряда мер. В конце октября 
Госдума предложила кабмину 
рассмотреть вопрос об установ-
лении ограничений на торго-
вые наценки для продуктов пер-
вой необходимости на уровне 
10—15 процентов. А 11 декабря 
для стабилизации цен на вну-

треннем рынке и обеспечения 
продовольственной безопасно-
сти правительство РФ приня-
ло решение ввести временный 
запрет на экспорт твердых сор-
тов пшеницы. Запрет будет дей-
ствовать по 31 мая 2024 года.

— Что касается прогноза на 
будущее, то в первой полови-
не года нас ожидает умерен-
ный рост цен (именно умерен-
ный, поскольку сейчас очень 
большой урожай), — резюми-
рует Дмитрий Рылько. — А вот 
что там будет после июня — пока 
сложно сказать, поскольку пока 
не можем даже предположить, 
какой будет урожай и курс руб-
ля, от которого тоже многое за-
висит.  

Купить или не купить буханку 
хлеба, — вопрос так пока еще 
не стоит, ну разве что для студента 
с мизерной стипендией.

А К Ц Е Н Т

Свежий выпуск газеты на Японском 
архипелаге всегда можно найти 
в магазинах шаговой доступности 
«комбини»

— За ценами на хлеб и зерно 
следите на сайте
rg.ru/sujet/140 
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А К Ц Е Н Т

В прошлом году в Ростове-на-Дону 
«кирпичик» белого стоил около 
30 рублей, сегодня уже 40. И это самый 
дешевый хлеб на прилавке

Между тем

Самая низкая цена на хлеб в России сегодня — в Херсонской области. Там 

буханка хлеба в среднем стоит всего 20 рублей. Здесь нужно отметить, 

что в новых регионах цены на социально значимые товары вообще ниже, 

чем у соседей. Снижения стоимости удалось добиться благодаря заклю-

чению меморандумов на добровольное ограничение торговой наценки с 

торговыми сетями и магазинами. В рамках Меморандума взаимопонима-

ния торговая наценка до 5% прибавляется к отпускной цене для закупщи-

ка. Наценка рассчитывается из оптово-отпускной цены производителя 

или поставщика и не может включать никаких дополнительных затрат, в 

том числе НДС.

Подготовила Лариса Ионова
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СИТУАЦИЯ  Появилась 
мошенническая схема 
с обновленной купюрой 
в 5000 рублей

Неосторожное 
обращение

Роман Маркелов

Банк России сообщил в своем официальном теле-
грам-канале о появлении новой мошеннической схе-
мы, связанной с выходом в обращение обновленной в 
октябре банкноты номиналом 5000 руб. В последние 
несколько месяцев схему используют, чтобы красть 
деньги и имущество — причем как удаленно, так и 
напрямую.

Так, сначала мошенники звонят людям и сообщают, 
что необходимо проверить подлинность наличных де-
нег, в том числе новых 5000 руб., рассказывают в Цен-
тробанке.

Второй шаг схе-
мы: для проверки 
предлагается уста-
новить на телефоне 
специальное при-
ложение — «Банкно-
ты Банка России». 
Так действительно 
называется офици-
альное приложе-
ние Банка России. 
Однако настоящее 
приложение дает 
информацию об 
основных защит-
ных признаках всех банкнот Банка России — где имен-
но они расположены и как должны выглядеть. Подлин-
ность банкнот официальное приложение не опреде-
ляет. Естественно, мошенники дают будущей жертве 
ссылку на фальшивую программу, визуально похожую 
на официальную.

Наконец, после установки приложения мошенники 
получают удаленный доступ к телефону жертвы и, со-
ответственно, к банковским приложениям и счетам. И 
похищают деньги со всех счетов человека.

Как рассказывают в Банке России, есть и еще один 
вариант мошеннической схемы, в которой эксплуа-
тируется тема обновления банкнот. «Аферисты под 
видом работников социальных служб ходят по квар-
тирам и убеждают жильцов обменивать старые банк-
ноты номиналом 5000 руб. на «новые». Доверчивым 
людям — как правило, пожилым — при этом подсовыва-
ют фальшивые купюры. Есть даже случаи квартирных 
краж, совершенных под предлогом «обмена денег», — 
отмечают в ЦБ.

На самом деле, обновленные банкноты — это 100 и 
5000 руб. — постепенно поступают в оборот, напомина-
ют в Банке России. «Старые банкноты не нужно специ-
ально обменивать на новые. И те, и другие будут парал-
лельно находиться в обращении», — добавляют в ЦБ.

Если вас пытаются обмануть подобным образом, 
Банк России советует в целом игнорировать предло-
жения по обмену или проверке подлинности банкнот. 
Также ни в этом, ни в других случаях не нужно ничего 
устанавливать и переходить по ссылкам, полученным 
от незнакомцев. А по любым банковским вопросам 
нужно звонить в свой банк, резюмируют в Банке Рос-
сии.  

Мошенники полу-
чают удаленный 
доступ к телефону 
жертвы и крадут 
все деньги 
со счетов в банках
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РЕШЕНИЕ 

Бывший 
главврач 
«Матросской 
Тишины» 
получил 7 лет 
колонии

ДИАГНОЗ 
ОБЩЕГО 
РЕЖИМА
Иван Егоров

Преображенский суд Моск-
вы во вторник приговорил к 7 
годам колонии общего режи-
ма главврача больницы СИЗО 
«Матросская Тишина» Алек-
сандра Кравченко за липо-
вые диагнозы четверым аре-
стантам. 

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе суда, 
Кравченко признан виновным 
в злоупотреблении, а также 
превышении должностных пол-
номочий. Кроме 7 лет лишения 
свободы ему запретили 2 года 
заниматься врачебной деятель-
ностью.

По данным следствия, Крав-
ченко, будучи председателем 
медицинской комиссии и давя 
на других ее членов, без ка-
ких-либо на то оснований 
способствовал освобождению 
четырех арестантов, чтобы 
«разгрузить перенаселенное 
СИЗО».

Тюремного врача задержа-
ли в Москве в январе 2022 года. 
Первоначально ему предъяви-
ли обвинение во взяточниче-
стве. По версии следствия, он 
с 2020 по 2021 год  получил от 
следственно-арестованных и 
осужденных деньги за органи-
зацию медицинских освиде-
тельствований. Именно по их 
результатам были приняты за-
ведомо незаконные решения 
о наличии тяжелых заболева-
ний у осужденных. Однако поз-
же обвинения во взятках были 
сняты. По новой версии обви-
нения, Кравченко ложно понял 
указание руководства о сни-
жении перелимита заключен-
ных и решил разгрузить СИЗО. 
После чего выпустил по меди-
цинским показаниям четырех 
осужденных на свободу.

Своей вины врач на след-
ствии и в суде не признал. 

СЛЕДСТВИЕ 

СК завершил 
расследование 
против 
экс-заммэра 
Вологды

ИЗ БАРАКА 
В НЕДОСТРОЙ
Наталья Козлова

Следственный комитет толь-
ко что закончил расследование 
уголовного дела против высо-
копоставленного чиновника 
Вологды. Речь идет об уже быв-
шем заместителе главы города.

Этот гражданин 53 лет от 
роду был опытным сотрудни-
ком — в его послужном списке, 
как объяснили в СК, уже была 
судимость за мошенничество. 
Теперь ему предъявили ста-
тью 286 УК РФ — «превышение 
должностных полномочий с 
причинением тяжких послед-
ствий».

В ведомстве объяснили, что 
чиновник по роду работы отве-
чал за ЖКХ города и был наде-
лен правом подписи разреше-
ний на ввод в эксплуатацию го-
родских объектов. 

В ноябре 2012 года и в дека-
бре 2014 года этот чиновник 
прекрасно знал, что работы по 
строительству домов в Узком 
переулке не выполнены и нет 
актов приемки, тем не менее 
легко подписал разрешения на 
ввод домов в эксплуатацию. В 
них должны были жить люди, 
переселенные из аварийного 
жилья. Но гражданам жить там 
было просто опасно.

В СК подсчитали, что адми-
нистрации областного центра 
был причинен ущерб на 37,6 
миллиона рублей.

В ведомстве подчеркнули 
— дело было возбуждено после 
личного приема жильцов ру-
ководителем Следственного 
управления Геннадием Яши-
ным. Оперативное сопровожде-
ние следствия вели сотрудники 
ОЭБиПК УМВД по Вологде.

На имущество экс-чинов-
ника судом был наложен арест, 
а это четыре участка, два зда-
ния, жилое помещение в Воло-
где и маломерное судно. Все это 
стоит больше 25,1 миллиона 
рублей.

На этой неделе уголовное 
дело отправится в суд. 

Наталья Козлова

Н
еобычное преступление 
закончили расследовать 
сотрудники полиции. С 

одной стороны, все выглядело 
банально — группа граждан по-
хищала топливо на заправках 
региона. Но, с другой стороны, 
так красть бензин и дизель при-
думали впервые.

— Сотрудники Главного след-
ственного управления ГУ МВД 
России по Алтайскому краю 
завершили расследование уго-
ловного дела о хищениях более 
3 тонн нефтепродуктов с авто-
заправочных станций на сум-
му свыше 2,5 миллиона руб-
лей. Перед судом предстанут во-
семь жителей города Барнаула, 
— заявили в ведомстве.

На самом деле о задержании 
42-летнего лидера преступной 
группировки и двоих его со-
общников стало известно еще в 
июне 2022 года. 

Но во время следствия опе-

ративники вышли на след еще 
пятерых подельников. 

Выяснилось, что шестеро 
работников местной фирмы, 
которая как раз и занималась 
техническим обслуживани-
ем автозаправочных станций, 
внесли изменения в программ-
ное обеспечение топливораз-
даточных колонок и систему 
учета нефтепродуктов. А еще 
эти ушлые граждане установи-
ли на них несанкционирован-
ное оборудование. Проще гово-
ря, водитель, к примеру, видел, 
что по показаниям колонки бак 
его автомашины заполнен пол-
ностью. А на деле топлива недо-
лили. 

Подобные махинации поз-
волили незаметно создавать из-
лишки нефтепродукта. Потом 
«сэкономленное» подобным 
способом горючее вывозилось 
двумя другими сообщниками 
на грузовом транспорте. 

Краденый бензин и дизель 
собирали в места временного 

хранения, после чего его благо-
получно реализовывали.

В полиции рассказали, что 
во время расследования это-
го уголовного дела пришлось 
провести восемь обысков и до-
просить больше 30 свидетелей. 
Чтобы компенсировать ущерб, 
на имущество обвиняемых суд 
наложил арест на общую сум-
му свыше 1,8 миллиона рублей. 
Это уголовное дело изначально 
было возбуждено по статье 158 
Уголовного кодекса РФ — она го-
ворит о краже. Но в ходе рассле-
дования дело было переквали-
фицировано на статью 160 УК 
— присвоение или растрата вве-
ренного имущества.

Прокуратура с работой след-
ствия согласилась, и вчера тома 
уголовного дела с утвержден-
ным обвинительным заклю-
чением отправили в суд Инду-
стриального района Барнаула. 
Фигуранты дела до приговора 
находятся под подпиской о не-
выезде. 

НЕДВИЖИМОСТЬ Верховный 
суд запретил продавать 
самовольные постройки

Несносные 
правила

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России принял постановле-
ние, детально разъясняющее, как поступать с само-
вольными постройками. Принципиальный вопрос: та-
кие постройки нельзя ни продать, ни передать по на-
следству. Но наследники, которым вместе с участком 
достались нелегальные избушки, вправе заняться их 
легализацией.

«Дела о самовольных постройках имеют особую 
социальную значимость, — подчеркнул председатель 
правления Ассоциации юристов России Владимир 
Груздев. — При рассмотрении подобных споров необ-
ходимо соблюдать 
баланс: с одной сто-
роны, не допускать 
неоправданной ле-
гализации опасных 
объектов, с другой 
— снос должен быть 
крайней мерой, 
применяемой лишь 
в тех случаях, когда 
он действительно 
необходим». 

Он отметил, что 
несоблюдение ряда 
требований само 
по себе не может 
быть причиной для 
сноса. Собственник земельного участка может возво-
дить на нем здания и сооружения, осуществлять их ре-
конструкцию или снос, разрешать строительство на 
своем участке другим лицам. 

«В принятом постановлении разъясняется, что по-
стройка может быть признана самовольной на любом 
этапе ее строительства, начиная с возведения фунда-
мента. Лицо, осуществившее возведение самоволь-
ной постройки, не приобретает на нее право собствен-
ности и не вправе распоряжаться ею и совершать ка-
кие-либо сделки до признания такого права судом. Та-
ким образом, самовольную постройку нельзя ни про-
дать, ни подарить», — пояснил Владимир Груздев. 

Председатель правления АЮР отметил, что такая 
постройка не может быть включена в наследственную 
массу. «Однако наследник, к которому перешло со-
ответствующее вещное право на земельный участок, 
вправе обращаться в суд с требованием о признании за 
ним права собственности на самовольную постройку, 
возведенную на данном земельном участке. Разъясне-
ния пленума Верховного суда России помогут усовер-
шенствовать судебную практику», — подчеркнул Вла-
димир Груздев. 

В свою очередь, вице-президент Гильдии россий-
ских адвокатов Никита Филиппов отметил, что ин-
тересными являются разъяснения об ограничении 
полномочий органов местного самоуправления на 
принятие решений о сносе объектов во внесудебном 
порядке. Например, чиновники не вправе без суда сно-
сить нелегальные пристройки к дому, который офици-
ально зарегистрирован. 

Постройка может 
быть признана 
самовольной 
на любом этапе 
возведения, 
начиная 
с фундамента

ПРОЕКТ Планируется создать 
Единый реестр адвокатов

Защитников 
пересчитают

Владислав Куликов

Правительственная комиссия 
по законопроектной деятель-
ности одобрила предложения, 
направленные на совершен-
ствование адвокатуры. Напри-
мер, предлагается создать еди-
ный электронный реестр адво-
катов. А Комплексная информа-
ционная система адвокатуры 
России получит официальный 
статус, который позволит взаи-
модействовать по электронным 
каналам с правоохранительны-
ми органами. 

Как пояснил председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груз-
дев, в свое время правитель-
ством России были предложены 
масштабные поправки в закон 
об адвокатской деятельности и 
адвокатуре. 

«Инициатива сейчас го-
товится ко второму чтению в 
Госдуме», — рассказал он. Имен-
но на этом этапе будущий закон 
принимает окончательный вид. 
Поэтому многие эксперты на-
зывают второе чтение ключе-
вым. Сейчас правительствен-
ная комиссия одобрила поправ-
ки в проект, подготовленные 
минюстом. 

В частности, законопроек-
том предусматривается созда-
ние Единого государственного 
реестра адвокатов Российской 
Федерации, который станет 
единственным федеральным 
государственным информаци-
онным ресурсом, содержащим 
достоверные сведения об адво-
катах.

«В Единый реестр также бу-
дут включаться сведения о пре-
тендентах, не сдавших квали-
фикационный экзамен, что поз-
волит исключить случаи сдачи 
экзамена с нарушением срока. 
Создание такого реестра позво-
лит в круглосуточном режиме 
всем заинтересованным лицам 
получать информацию о стату-
се адвоката, его удостоверении, 

членстве в региональной адво-
катской палате», — пояснил Вла-
димир Груздев. Он отметил, что 
сейчас подготовлены и другие 
поправки. «Кроме того, зако-
нопроектом повышаются тре-
бования к уровню образования 
претендентов на получение ста-
туса адвоката. Так, претендо-
вать на получение статуса ад-
воката смогут лица, имеющие 
высшее юридическое образова-
ние одновременно по направле-
нию подготовки «Юриспруден-
ция» квалификации «магистр» 
и диплом бакалавра по направ-
лениям подготовки «Юриспру-
денция» или «Обеспечение за-
конности и правопорядка», — 
рассказал председатель правле-
ния АЮР.

В свою очередь вице-прези-
дент Федеральной палаты ад-
вокатов Олег Баулин заявил, 
что одобренные правитель-
ственной комиссией по зако-
нопроектной деятельности по-
правки в Закон об адвокатуре 
можно считать одним из наи-
более проработанных законо-
проектов.

«Законопроект в качестве 
самостоятельного основания 
предусматривает возможность 
прекращения статуса адвоката, 
выехавшего на постоянное ме-
сто жительства или на срок бо-
лее года за пределы РФ. 

Прекращение связей и взаи-
модействия с российской адво-
катурой не сочетается с сохра-
нением статуса адвоката, — ска-
зал он. — Существенно, что дан-
ное основание прекращения 
статуса адвоката не является 
безусловным». 

По его словам, вопрос будет 
рассматриваться квалификаци-
онной комиссией, а затем совет 
региональной палаты адвока-
тов примет решение на основа-
нии ее заключения. 

При этом будут уважитель-
ные причины, когда статуса 
лишать нельзя. Например бо-
лезнь. 

Оставят без машины

Допустим, автомобиль 
может числиться под 
арестом за долги хозя-

ина. Не обязательно банковские. 
Исполнительный лист может 
быть выдан по иску соседей, дру-
зей, деловых партнеров и т.п. 
Если человек должен, но не пла-
тит, машина окажется на каран-
даше у судебных приставов. 

Правда, далеко не всегда 
арест означает, что автомобиль 
немедленно заберут и поста-
вят на прикол. Его вполне мо-
гут оставить хозяину на ответ-
ственное хранение. Должник не 
сможет продать машину, но бу-
дет вправе на ней ездить. Только 
осторожно.

Если же гражданин попадет 
на этой машине под статью за во-
ждение в пьяном виде, то маши-
ну заберут, несмотря на арест. 
Долги же человеку оставят. Пла-
тить придется.

Вице-президент Гильдии рос-
сийских адвокатов Никита Фи-
липпов отметил, что в целом пле-
нум Верховного суда расширил 
и уточнил пункты, касающиеся 

конфискации судом орудий пре-
ступления.

«Ранее формулировка звуча-
ла так «судом могут быть конфи-
скованы…», сейчас суду даны од-
нозначные рекомендации «ору-
дия подлежат конфискации су-
дом», что достаточно радикаль-
но», — говорит он.

Здесь речь идет уже не о пья-
ных водителях, для них конфи-
скация и так была обязательной. 
Но орудиями преступления мо-
гут быть в том числе гаджеты. 
Допустим, человек по телефону 
связывался с продавцами нарко-

тиков. Согласно принятым разъ-
яснениям, телефон обязательно 
должен быть конфискован.

«Также судам позволено 
без проведения судебной экс-
пертизы, как было ранее, в слу-
чае невозможности конфиско-
вать определенное имущество 
по причине его утраты, уничто-
жения, нахождения у третьего 
лица, конфисковывать другое 
имущество, основываясь лишь 
на показаниях допрошенных 
лиц, документах, подтверждаю-
щих переход права, — поясняет 
Никита Филиппов. — Причем об-

ременения на иное имущество в 
рамках иных судопроизводств 
не являются причинами, исклю-
чающими конфискацию».

Под обременениями подразу-
меваются арест и залог.

Кроме того, Никита Филип-
пов напомнил, что конфиско-
вать автомобиль у водителя мо-
гут не только за повторную пья-
ную езду, но и за ряд других пре-
ступлений. А именно за повтор-
ный выезд на встречную полосу 
или повторное превышение ско-
рости более чем на 60 км/час, а 
также вождение лицом, лишен-
ным водительских прав и ранее 
подвергнутым наказанию за та-
кое же нарушение.

Еще один важный нюанс: 
если водитель во время разби-
рательства избавится от авто-
мобиля, то с него взыщут стои-
мость транспортного средства. 
Подобные дела в практике уже 
есть. Например, в объединен-
ной пресс-службе судов Воло-
годской области рассказали ис-
торию одного местного жите-
ля: нетрезвый 39-летний муж-

чина управлял мопедом марки 
Motoland Alpha 11» До этого он 
уже был наказан по КоАП за пья-
ную езду. Соответственно, те-
перь было возбуждено уголов-
ное дело. 

«Подсудимый вину признал 
и пояснил, что при приобрете-
нии мопеда продавец его убедил 
в том, что для управления им во-
дительские права не требуют-
ся, поэтому он не считал мопед 
транспортным средством», — 
рассказали в суде.

Но мужчина ошибся. Водить 
мопеды тоже должны исклю-
чительно трезвые люди. Пото-
му гражданин был осужден. По-
скольку за время разбиратель-
ства мужчина продал мопед за 
46 тысяч рублей, то суд конфи-
сковал у него эти деньги. 

1
А К Ц Е Н Т

Если осужденный за время 
разбирательства продаст машину, 
то суд конфискует вырученные 
от продажи деньги. Так что конфискации 
не избежать

Если водитель повторно попался 
пьяным за рулем, машину в обяза-
тельном порядке конфискуют.

— Постановления и разъяснения 
Верховного Суда РФ читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/2605 
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СУД  Блогеру Шабутдинову 
продлили арест, а олигарху 
Мазурову дали 10 лет

Обман особого 
масштаба

Иван Егоров

Таганский суд Москвы во вторник удовлетворил хода-
тайство следствия о продлении стражи блогеру и биз-
нес-тренеру Аязу Шабутдинову, обвиняемому в мо-
шенничестве в особо крупном размере, совершенном 
организованной группой.

«Ходатайство следствия перед судом о продлении 
в отношении обвиняемого Шабутдинова Аяза Рифато-
вича меры пресечения в виде заключения под стражу 
удовлетворено, мера пресечения в виде заключения 
под стражу продлена на 2 месяца, а всего до 3 месяцев 
13 суток, то есть до 16 февраля 2024 года», — сообщи-
ли корреспонденту 
«РГ» в пресс-служ-
бе Таганского суда.

При этом защи-
та блогера просила 
изменить ему меру 
пресечения на не 
связанную с содер-
жанием в СИЗО и 
предлагала внести 
залог в 50 млн руб-
лей. На предыдущих 
заседаниях суда это 
сумма была гораздо 
скромней. Сначала 
адвокаты предлагали 4 млн, а потом 15 млн рублей за-
лога. Следствие настаивало на продлении стражи, так 
как у блогера имеется паспорт гражданина Сент-Лю-
сии, а также действующие визы в США, Италию, ОАЭ. 
Кроме того, в ОАЭ у Шабутдинова имеется недвижи-
мость и он, по мнению следователя, может скрыться за 
рубежом. Несмотря на серьезное повышение ставок со 
стороны защиты, суд  согласился с позицией следова-
теля и прокурора о продлении ареста.

По версии следствия, мошенничество Шабутдинова 
заключается в том, что он создавал у граждан ложное 
впечатление о возможности построения высокодоход-
ного бизнеса благодаря своим образовательным про-
граммам и курсам. На деле же, заплатив немаленькие 
деньги, ученики «коуча», которые обратились в пра-
воохранительные органы, никаких успехов в бизнесе 
не добились. Как сообщил следователь МВД во время 
заседания в Таганском суде, потерпевшими по этому 
делу признаны 15 человек, еще по 25 заявлениям идет 
проверка. Участники тренингов «бизнес-гуру» расска-
зывали, что на тренингах им в кофе кидали какие-то зе-
леные таблетки, после чего они все чувствовали эйфо-
рию. Сам Аяз Шабутдинов своей вины не признает.

Тем временем Симоновский суд приговорил осно-
вателя и председателя совета директоров группы 
компаний «Новый поток» Дмитрия Мазурова к 10 го-
дам колонии строгого режима. Его признали виновным 
в многомиллиардном мошенничестве, растрате более 
473 млн рублей и организации нападения на девушку.

Кроме того, суд назначил Мазурову штраф в 21 
млрд рублей в пользу потерпевшего Сбербанка, у кото-
рого он брал кредиты, и удовлетворил иски со стороны 
Антипинского НПЗ на 1,7 млрд рублей.   

КРИМИНАЛ Полиция посадила на скамью 
подсудимых тех, кто крал топливо на АЗС

Заправка со скидкой

Злоумышленники вносили изменения в программы работы колонок. В итоге — недолив. 

Защита предлага-
ла 4, потом 15 
и на последнем 
заседании — 
50 млн рублей 
залога за блогера
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О ЧЕМ ГОВОРЯТ   

Какое 
«слово года» 
выбирают 
страны

ОТ КРИЗИСА ДО 
ИНТЕЛЛЕКТА
Иван Сысоев 

Подводя итоги уходящего 
года, ученые, журналисты, да 
и обычные люди по традиции 
пытаются подобрать слово, ко-
торое будет олицетворять про-
шедшие двенадцать месяцев. 
Для каждой страны или части 
мира это самое волнующее сло-
во — разное. Но есть и кое-что 
объединяющее: в 2023 году 
очень многих на планете ин-
тересовал вопрос искусствен-
ного интеллекта. Термин «AI» — 
искусственный интеллект (ИИ) 
— стал словом года по версии 
словаря Collins. Именно термин 
ИИ, набравший популярность 
в 2023 году, уверены ученые, 
приведет мир к новой техноло-
гической революции. Согласны 
с английскими лингвистами и в 
Испании. 
В Швейцарии и Китае первые 
строчки по популярности зани-
мает ChatGPT — основанная на 
ИИ языковая модель, способ-
ная генерировать тексты и от-
веты на вопросы почти как жи-
вой человек. Так или иначе, 
связан с искусственным интел-
лектом выбор слова года Кем-
бриджского словаря и словаря 
Merriam-Webster — «галлюци-
нировать» и «аутентичный» 
соответственно. ИИ способен 
создать параллельную реаль-
ность, скорее «нереальность». 
И отличить, где явь, а где «гал-
люцинации», где «подлинное и 
аутентичное», а где лишь циф-
ры в коде, обычному человеку 
становится все труднее. Весь 
год в СМИ и интернете люди 
спорили до хрипоты, в каких 
областях ИИ уже заменил че-
ловека, какие профессии ско-
ро окажутся ненужными, где 
«аутентичные» объекты без 
ущерба можно заместить «гал-
люцинациями». 

Оксфордский словарь по-
шел по другому пути, больше 
внимания уделив молодежно-
му сленгу. По его версии, сло-
во года — rizz, которое можно 
перевести как «шарм, стиль,  
привлекательность». Лингви-
сты считают, что произошло 
оно от измененного слова «ха-
ризма». «Частое использова-
ние rizz доказывает, что слова 
и фразы, ранее бывшие лишь 
частью интернет-культуры, 
все больше проникают в повсе-
дневную жизнь и будут фор-
мировать будущие языковые 
тенденции», — подчеркивают 
ученые. Австралийские лингви-
сты тоже обратили свой взор на 
интернет-сленг. Самым распро-
страненным выражением стало 
cozzie livs. Это игра слов от cost 
of living — стоимость жизни, ко-
торая определяется как «сред-
ние цены на продукты пита-
ния, одежду и другие предметы 
первой необходимости, чтобы 
жить на своем обычном уров-
не». В интернете это понятие 
часто используют с немалой до-
лей юмора.

А вот в Германии Общество 
немецкого языка выявило, что 
ни искусственный интеллект, 
ни интернет-сленг не могут от-
влечь немцев от проблем. Не-
мецким словом года стал «ре-
жим кризиса». Ученые объяс-
няют это тем, что различные 
кризисы — военные, экономи-
ческие,  климатические, энер-
гетические, миграционные — 
стали обычным делом. Вторым 
в рейтинге стало слово «анти-
семитизм»: на фоне эскалации 
насилия на Ближнем Востоке 
немцы все чаще стали вспоми-
нать о понятии, оставившем в 
истории черный след. В Япо-
нии, выбирая иероглиф года, 
тоже думали о насущном, в пер-
вую очередь о «налогах». Судя 
по всему, необходимость отда-
вать государству часть доходов 
совсем не прельщает японцев, 
тем более что правительство 
весь год пыталось провести ре-
форму по повышению бюджет-
ных поступлений.

В Китае конкурс на «слово 
года» еще не завершился, но 
в лидерах находятся иерогли-
фы, обозначающие «новый»,  
«объединяться», «мудрость» 
и ChatGPT. Популярна и фра-
за «радиоактивные сточные 
воды», которая связана с опа-
сениями жителей КНР  из-за 
того, что Япония начала сброс в 
открытое море радиоактивной 
воды, оставшейся после аварии 
на атомной станции «Фукуси-
ма-1». 

Австралийские 
лингвисты обра-
тили свой взор 
на интернет-сленг

РЕЗОНАНС После визита Зеленского палата представителей США 
начнет расследование для импичмента Байдену

Голоса не той системы
Игорь Дунаевский

П
алата представителей 
С Ш А  п л а н и р о в а л а  в 
среду провести важное 

голосование. Но к сожалению 
для президента Джо Байдена, 
на повестке будет совсем не 
его запрос о выделении новой 
многомиллиардной помощи 
Украине. Глава Белого дома на-
стойчиво требовал от законо-
дателей как можно скорее одо-
брить запрос и ради этого даже 
спешно вызвал в Вашингтон 
украинского президента Вла-
димира Зеленского. Последний 
накануне и с Байденом встре-
тился, и перед законодателя-
ми выступил. Все это должно 
было произойти уже после под-
писания номера в печать, но не 
нужно быть провидцем, чтобы 
предугадать общий смысл визи-
та: вид украинского президента 
должен был убедить законода-
телей на Капитолийском холме 
в важности и срочности выделе-
ния денег Киеву. Тем более что 
эта рабочая неделя для амери-
канских народных избранников 
в 2023 году последняя — потом 
они отправятся на празднич-
ные каникулы и на три недели 
позабудут о невзгодах далекой 
Украины.

Однако, хотя времени в об-
рез, вместо помощи Киеву в 
палате представителей в среду 
или четверг планировали го-
лосовать о начале расследо-
вания по делу об импичменте 
Байдену. Спикер Майк Джон-
сон и его соратники по Респуб-
ликанской партии, контроли-
рующие нижнюю палату, счита-
ют, что это голосование придаст 
более официальный характер 
уже идущему разбирательству 
и даст им новые инструменты 
для сбора улик против Байде-
на. Республиканцы подозрева-

ют, что близкие главы Белого 
дома пользовались его положе-
нием ради личного обогащения, 
торговали политическим до-
ступом к нему, в том числе с его 
личного ведома. Республикан-
цы рассчитывают, что рассле-
дование создаст базу для запус-
ка импичмента против Байдена 
в следующем году перед прези-
дентскими выборами. А вот го-
лосования по запросу о помо-
щи Украине в повестке палаты 
представителей до конца неде-
ли не значилось даже после ви-
зита Зеленского.

Это не означает, что Вашинг-
тон вот-вот прекратит поддерж-
ку Киева. Во-первых, нельзя ис-
ключать, что Белый дом и кон-
грессмены все же найдут ком-
промиссное решение до конца 
недели. Во-вторых, если не сей-
час, то в новом году конгрессме-
ны вернутся к этому вопросу и, 
скорее всего, выделят деньги 
Киеву, поскольку за это выска-

зываются большинство законо-
дателей в обеих палатах. Нако-
нец, хотя администрация США 
пугала конгрессменов тем, что 
денег для Украины у них мак-
симум до конца года, вероятно, 
чиновники сгущали краски и 
определенный запас на эти цели 
еще есть. В октябре в Пентаго-
не заявляли, что на поддержку 
ВСУ осталось около 5 миллиар-
дов долларов, чего должно хва-
тить примерно на полгода.

Однако такая расстановка 
приоритетов спикером Джон-
соном, который формирует 
повестку голосований в пала-
те представителей, однознач-
но подчеркивает, что главное 
для американских политиков 
на будущий год — это внутри-
политическая борьба перед вы-
борами-2024, а проблемы за-
океанских подопечных для них 
второстепенны. С этим придет-

ся мириться и Байдену, сколь 
бы он ни хотел вооружать Укра-
ину. В соцопросах число аме-
риканцев, желающих выделять 
деньги Киеву, неумолимо сни-
жается. Кроме того, респуб-
ликанцы в обмен на поддерж-
ку Украины требуют от Белого 
дома ужесточения контроля на 
южной границе США для борь-
бы с нелегальными мигранта-
ми из Латинской Америки. И 
если Байден на это согласит-
ся, то, как указывает телеканал 
NBC News, это может сильно 
расстроить и его однопартий-
цев, имеющих латиноамери-
канские корни, и соответству-
ющую прослойку избирателей, 
которая считается электоратом 
демократов. Между тем, по дан-
ным агрегатора FiveThirtyEight, 
рейтинг Байдена и без того бли-
зок к минимуму за все время его 
президентства.

Как утверждает газета The 
New York Times, исходя из этого 
Пентагон вместе с украинскими 
военными и строит новую стра-
тегию после того, как наступа-
тельные операции ВСУ летом и 
осенью не оправдали ожиданий 
Вашингтона и Киева. Источ-
ники газеты в администрации 
США утверждают, что амери-
канцы требуют от Зеленского в 
следующем году забыть об ата-
ках, удерживать территорию и 
наращивать производство во-
оружений. Американские чи-
новники, по данным газеты, 
указывают, что Киев имеет не-
реалистичные ожидания и не 
понимает, сколь шатким в сле-
дующем году будет вопрос фи-
нансирования из США. Украин-
цы же хотят резонансных атак с 
тем, чтобы привлечь внимание 
мировой общественности.

Американские СМИ на удив-
ление разоткровенничались на 
этот счет в последние дни. Тот 

факт, что участие США в укра-
инском конфликте далеко не 
ограничивается поставками во-
оружений, и раньше секретом 
не был. Однако на публику в Ва-
шингтоне пытались делать вид, 
что лишь предоставляют ВСУ 
инструменты, в то время как 
все решения принимает сама 
украинская сторона. Однако 
сначала газета The Washington 
Post в подробной статье-рас-
следовании, а теперь и The New 
York Times прямо пишут, что 
американские военные самым 
прямым образом участвуют в 
разработке военных операций 
ВСУ, порой не только рекомен-
дуя, но и требуя определенных 
решений. Так, для согласова-
ния новых планов в Киев напра-
вится генерал-лейтенант Анто-
нио Агуто, который «проведет 
много времени на местах». По-
сле изучения обстановки пла-
нируется отработка новых пла-
нов на игровых учениях на ба-
зах в Германии.

Что до перспектив поддерж-
ки Украины после выборов в 
США, то на этот счет пока мож-
но только гадать. Если с Байде-
ном все понятно, то в случае 
победы Трампа, как считает 
обозреватель The Washington 
Post Джош Рогин, он может от-
менить все поставки вооруже-
ний для ВСУ в первый же день 
президентства. Впрочем, сто-
ит учитывать, что Рогин — ярый 
русофоб, поэтому его гипоте-
за скорее является попыткой 
подстегнуть к максимальной 
поддержке Киева прямо сейчас.

Но в любом случае, хотя 
западные СМИ и сообщают об 
усталости от конфликта США 
и Европы, не следует забывать, 
что их долгосрочная позиция, 
которая собственно и лежит в 
основе противостояния, пока 
принципиально не меняется.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  Новым польским премьером назначен 
Дональд Туск, возглавлявший правительство до 2014 года

О Брюсселе с любовью 
Василий Федорцев

Н
овое правительство 
Польши возглавит 
лидер оппозиции 
Дональд Туск, уже 
занимавший долж-
ность премьера в 
2007—2014 годах. 
За лидера оппози-
ции проголосовали 

248 из 449 присутствовавших в 
зале депутатов. Во вторник Туск 
представил в парламенте про-
грамму и состав своего каби-
нета, а на среду запланировано 
его приведение к присяге в кан-
целярии президента.

Главное, что намерен сделать 
Туск, — вывести Польшу из изо-
ляции внутри Евросоюза. Соб-
ственно, вся его предвыборная 
кампания проходила под лозун-
гами о «европейской Польше». 
Варшава, как заявил Туск, долж-
на вернуть себе «позицию ли-
дера ЕС», а заодно «стать силь-
ным звеном в НАТО и союзни-
ком США». Однако это потребу-
ет от нового правительства не-
простых решений. В частности, 
Польша должна будет поддер-
жать продвигаемую Германией 
и Францией реформу Евросою-
за, которая предполагает переда-
чу от национальных государств 
в Брюссель значительной части 
полномочий, а значит, и сувере-
нитета.

«Я знаю, вы — немецкий 
агент», — бросил с трибуны сей-
ма в лицу Туску после его назна-
чения премьером лидер правив-
шей до сих пор польской пар-
тии «Право и справедливость» 
(ПиС) Ярослав Качиньский. В 
ПиС утверждают, что новое пра-
вительство полностью «сдаст» 
Польшу Германии и Евросою-
зу. По словам бывшего замглавы 
МИД Павла Яблонского, в прош-
лый свой срок на должности пре-
мьера Туск проводил польскую 
политику в интересах Берли-
на, и в этот раз будет делать то 
же самое. «К сожалению, это пе-
чальная истина», — прокоммен-
тировал он озвученное Качинь-
ским обвинение. Впрочем, засе-
дать в новом правительстве бу-
дет не один только Туск со своей 
«Гражданской коалицией» (ГК). 
В объединенную оппозицию, ко-
торая сформирует кабинет, во-
шли сразу несколько партий с 
довольно различными политиче-
скими взглядами. Замглавы цен-
тристской «Польши 2050» Ми-
хал Кобоско, например, уже од-
нозначно заявил, что о «переда-
че польского суверенитета Евро-
союзу не может быть и речи». По-
литик согласен с тем, что отно-
шения с Брюсселем и западными 
странами ЕС надо восстанавли-

вать, и для этого от Варшавы по-
требуются определенные уступ-
ки. «Но это не значит, что мы со-
гласимся на все», — говорит он.

Помимо внешней политики 
Туск намерен расчистить от на-
следия восьмилетнего правле-
ния ПиС и внутренние дела. «Мы 
не двинемся дальше, пока не вы-
чистим эти авгиевы конюшни», 
— подчеркнул новый польский 
премьер, представляя програм-
му кабинета. Накануне парла-
ментских выборов Туск обещал 
не только провести кардиналь-
ные реформы внутри страны, 
но и отправить все руководство 
правящей партии под трибунал.  
В сейме уже создали несколь-
ко комиссий по расследованию 
действий уходящего правитель-
ства и ПиС. Расследовать бу-
дут, помимо прочего, возмож-
ные нарушения во время прези-

дентских выборов 2020 года, что 
для нового правительства также 
имеет актуально значение.

Несмотря на потерю прави-
тельства, ПиС сохранила за со-
бой канцелярию президента, 
и очевидно, что Дуда будет пы-
таться всячески помешать пла-
нам нового кабинета. Поэтому, 
конечно, Туск и его соратники 
заинтересованы в том, чтобы 
устранить действующего главу 
государства, не дожидаясь окон-
чания срока его полномочий в 
2025 году.

На этом фоне остальные 
проблемы для нового прави-
тельства могут отойти на вто-
рой план. К тому же весной в 
Польше пройдут местные вы-
боры, которые обещают быть 
не менее острыми, чем состо-
явшиеся парламентские. По 
крайней мере, ПиС точно не 

упустит возможность исполь-
зовать их как повод для нападок 
на Туска. В своем выступлении 
перед сеймом новый премьер, 
конечно, заявил о том, что Вар-
шава продолжит всеми сила-
ми поддерживать Киев. Но при 
условии, что эта поддержка не 
будет идти вразрез с интереса-
ми самой Польши, что означает 
и интересы польских фермеров 
с дальнобойщиками, и мнение 
западных партнеров, к которо-
му в новом правительстве на-
мерены теперь внимательнее 
прислушиваться.  Для того что-
бы решить, например, в поль-
ских интересах вопрос с проте-
стами дальнобойщиков, а это 
Туск обещал сделать как можно 
скорее, нужно договариваться с 
Еврокомиссей о введении огра-
ничений для украинских пере-
возчиков. Договориться ново-
му польскому премьеру при его 
связях в Брюсселе, возможно, 
и удастся, но только вряд ли та-
кое решение понравится Укра-
ине. Проще говоря, в объятия 
Киева Варшава при Туске точ-
но не бросится и, скорее всего, в 
польско-украинских отношени-

ях все останется по-старому — и 
поддержка, и конфликты.

Не стоит ждать изменений в 
отношениях Польши с Россией. 
При прошлом премьерстве Тус-
ка отношения Москвы и Варша-
вы, конечно, улучшились, но и 
тогда главу польского прави-
тельства сложно было назвать 
пророссийским политиком, 
чтобы там ни говорили его оп-
поненты из ПиС. А сейчас ситуа-
ция вообще совершенно иная. И 
то, что пост главы МИД в новом 
правительстве Польши займет 
известный антироссийскими 
высказываниями Радослав Си-
корский, говорит само за себя. 
Правда, перевооружение поль-
ской армии может немного 
притормозиться. Будущий ми-
нистр обороны Владислав Коси-
няк-Камыш на днях заявил, что 
контракты на поставку импорт-
ных арсеналов, принятые при 
«временном» правительстве 
Моравецкого, могут быть пере-
смотрены. Но только лишь ради 
того, чтобы разместить по воз-
можности аналогичные заказы 
на польских оборонных пред-
приятиях. 

В честь отставки старого правительства Польши и формирования нового — во главе с Дональдом Туском в Варшаве подсветили в цвета национального флага 
самое узнаваемое здание города — Дворец культуры и науки. 

Зеленский и Байден. 
Так, обнявшись, и пойдут ко дну.

А К Ц Е Н Т

Не стоит ждать при Туске изменений 
в отношениях Польши с Россией

КАЗУС В Италии 
рассказали, как «убивают» 
пиццу за пределами 
Апеннин

Добили 
кетчупом

Александр Саможнев

Национальная ассоциация производителей продуктов 
питания в Неаполе подготовила своего рода галерею 
ужасов — рассказала, как «убивают» пиццу нетради-
ционными, порой диковинными добавками в других 
странах. На первом месте в изготовлении «самой от-
вратительной», с точки зрения итальянских мастеров, 
пиццы занимает Гонконг. Там для ее приготовления ис-
пользуют начинку из змей. К «преступлениям» про-
тив итальянского кулинарного протокола относятся 
пиццы, наполненные мясом кенгуру и крокодила ро-
дом из Австралии, начиненные мясом зебры и бананом 
из Южной Африки, а также пиццы с курицей в йогур-
те тандури из Индии. Как выяснилось, португальцы не 
прочь посыпать свою пиццу хлопьями трески баккала. 
Голландцы любят гибрид пиццы и кебаба. Причем ита-
льянская ассоциация с нескрываемым ужасом отмеча-
ет, что в некоторых странах пиццу пытаются припра-
вить томатным кетчупом и чеддером. Выпечка пиццы 
с 2017 года внесена в список объектов культурного на-
следия ЮНЕСКО. Специальное учреждение ООН под-
твердило, что выпечку пиццы следует считать ритуа-
лом и неотъемлемой частью неаполитанской культуры 
и самобытности. 

КОНФЛИКТ 
Из 19 министров 
в правительстве 
Аргентины останется 9 

Всех сократить

Юрий Когалов

Первые шаги нового президента Аргентины Хавьера 
Милея, принесшего присягу в воскресенье, уже ста-
ли для многих сюрпризом. Первым делом Милей со-
кратил число министров. Кроме главы правительства 
в кабинете останется только 9 человек вместо 19. Ряд 
ведомств был ликвидирован, а их сфера отвественно-
сти подверглась перераспределению. Например, в Ар-
гентине создано министерство человеческого капи-
тала, которое возглавила Сандра Петтовельо. Она 
займется вопросами образования, культуры, рынка 
труда и социальной политики. Столь же широкие пол-
номочия у министра инфраструктуры Гильермо Фер-
реро. Тот будет отвечать за транспорт, общественные 
работы, добычу полезных ископаемых и коммуника-
ции. Остальные министерства можно назвать класси-
ческими. Хотя стоит обратить внимание еще на пару 
назначений. Главой 
МИД стала Диана 
Мондино, ранее не 
работавшая на гос-
службе. Первым де-
лом ей пришлось 
смягчать и уточ-
нять некоторые 
прежде сделанные 
Милеем заявления 
по внешней полити-
ке. В итоге теперь новый президент Аргентины заявил, 
например, о готовности развивать китайско-арген-
тинские отношения, хотя во время избирательной кам-
пании рассуждал о возможном прекращении связей с 
Пекином на правительственном уровне. Мондино так-
же объявила о планах Аргентины вступить в ОЭСР, а 
вот присоединение к БРИКС оказалось под вопросом. 
Прежде Милей выступал против такого шага, но после 
инаугурации эта тема еще не поднималась.

Вызывает некоторые вопросы еще одно назначение. 
Главой своего секретариата Милей сделал сестру Ка-
рину и тем самым нарушил правила, установленные в 
2018 году. Тогда лидер страны Маурисио Макри запре-
тил родственникам президента занимать государ-
ственные должности.

Что касается дальнейших шагов, то, как заявил 
официальный представитель администрации прези-
дента Мануэль Адорни, власти сосредоточатся на со-
кращении бюджетных расходов. По его словам, будут 
пересмотрены все контракты, которые заключены с 
чиновниками в каждом министерстве. И каждый из 
госслужащих будет обязан всегда находиться на ра-
бочем месте. Сам Милей обещал сократить свое уча-
стие в торжественных мероприятиях ради экономии 
средств. Впрочем, пока власти собираются увеличить 
только одну статью расходов — на социальные нужды. 
По словам Адорни, это необходимо, чтобы избежать 
волнений в стране. Также он обещал населению сни-
жение налогов. Другие детали запланированных эко-
номических изменений во вторник были еще покрыты 
тайной. На момент подписания номера новый министр 
экономики Луис Капуто еще не озвучил их.  Известно, 
что власти Аргентины хотят приватизировать ряд гос-
компаний, но решения будут приниматься отдельно по 
каждому случаю.

Во вторник стало известно о неприятном событии 
во время инаугурации Милея. Во время парада в него 
бросили бутылку. Она пролетела мимо Милея и попа-
ла в полицейского. Подозреваемого быстро выявили 
благодаря записям с камер, но арестовали только че-
рез сутки. 

Плохая примета — уже на инаугурации в Хавьера Милея броси-
ли пустую бутылку. Видимо, не всем по нутру его реформы.   

Главой своего 
секретариата 
Милей сделал 
сестру Карину
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ТЕНДЕНЦИИ 

Аналитики 
ждут 
замедления 
роста рынка 
автостраховок

ТОРМОЗНОЙ 
ПУТЬ
Кирилл Каштанов

Несмотря на восстановление 
продаж автомобилей до уров-
ня двухлетней давности, рост 
рынка автострахования в 2024 
году, скорее всего, замедлится 
из-за сохранения высокой клю-
чевой ставки — до 12—15%, от-
мечается в прогнозе Банки.ру

Сборы премий
По данным Банка России, 

объем рынка ОСАГО в третьем 
квартале 2023 года вырос до 86 
млрд руб., или на 17%, по срав-
нению с тем же периодом про-
шлого года. «На увеличение 
объема сборов по обязательно-
му автострахованию повлияло 
подорожание запчастей, кото-
рое привело к увеличению сто-
имости страховой защиты», 
— поясняется в аналитическом 
материале ЦБ. Прежде всего 
это коснулось страхователей с 
наибольшими индивидуальны-
ми рисками.

Повышение стоимости по-
лисов началось на фоне рез-
кого подорожания запчастей 
в 2022 году: компании хотели 
покрыть риски возросшей убы-
точности автострахования. Как 
отмечают аналитики маркет-
плейса, в дальнейшем рост сбо-
ров премии по ОСАГО будет 
носить устойчивый характер, 
обеспеченный прежде всего ор-
ганическим ростом парка ав-
томобилей, как и произведен-
ных в России, так и ввезенных 
в страну новых и подержанных 
машин. «Продажи автомоби-
лей в сентябре-октябре 2023 
года восстановились до уров-
ней двухлетней давности, одна-
ко дальнейший рост замедлит-
ся из-за подорожания креди-
тов», — говорится в прогнозе 
Банки.ру.

Соответственно, сборы 
премии по ОСАГО будут рас-
ти меньшими темпами как ми-
нимум до второй половины 
2024 года. В следующем году 
прирост может составить 12—
15%, считают аналитики. А при 
оживлении кредитования во 
втором полугодии показатель 
по данному виду страхования 
способен оказаться и выше — 
преодолеть планку в 20%.

Выплаты
Параллельно с ростом сбо-

ров увеличиваются и выплаты 
по ОСАГО. В октябре 2023 года 
средняя выплата пробила от-
метку в 100 тыс. руб., что стало 
новым рекордом. Это на 22,4% 
больше, чем средняя выплата 
по ОСАГО в январе этого года, 
следует из данных Российско-
го союза автостраховщиков. 
Всплеск в сентябре-октябре 
2023 года, по словам аналити-
ков Банки.ру, был обусловлен 
ростом цен на автомобильные 
запчасти и компоненты, кото-
рые используются для ремонта.

«Несмотря на то, что цены в 
справочниках запчастей в по-
следней редакции в среднем 
выросли всего на 1,4% согласно 
данным РСА, изменение сред-
них цен автокомпонентов по 
отдельным маркам и моделям 
носило разный масштаб, вре-
менами отличаясь в несколько 
раз», — делают вывод аналити-
ки. Для определенных марок 
средняя цена корзины даже 
уменьшилась из-за большого 
количества неоригинальных 
запчастей.

В дальнейшем тенденция ро-
ста выплат, скорее всего, сохра-
нится. И определяющим фак-
тором останется изменение 
курса валют, а также инфляци-
онный фон. Партии запчастей, 
купленных по высокому курсу 
до увеличения ключевой став-
ки ЦБ, вероятно, будут распро-
даны до конца этого года, что 
подтолкнет стоимость ремонта 
и величину выплаты по ОСА-
ГО вверх. Но в первом квартале 
2024 года цены на автокомпо-
ненты могут снизиться. Начнут 
поступать партии, купленные в 
конце 2023 года, в период отно-
сительно низкого курса валют, 
говорят аналитики. И пока дей-
ствует жесткая денежно-кре-
дитная политика регулятора, 
такая ситуация сохранится до 
конца второго квартала.  

Повышение цен 
на полисы 
началось на фоне 
резкого подоро-
жания запчастей 
в прошлом году

В МИРЕ Почему высокие 
процентные ставки в США 
и Европе грозят новым 
финансовым кризисом 

Коллективное 
занимательное

Роман Маркелов

Недолгая эпоха высоких процентных ставок и такой 
же рекордно высокой за последние сорок лет инфля-
ции в США и странах еврозоны, похоже, имеет все шан-
сы завершиться в 2024 году. Но от вероятных шоков 
мировую финансовую систему это не избавляет: рис-
ков в ней накопилось столько, что скатиться в новый 
кризис мир может очень легко. Вполне возможно, что 
некоторые контуры будущей финансовой политики 
мы узнаем уже на этой неделе — в среду пройдет по-
следнее в этом году заседание по ставке Федеральной 
резервной системы (ФРС) США, а в четверг — заседа-
ние Европейского центробанка (ЕЦБ).

В ФРС начали увеличивать диапазон базовой про-
центной ставки на каждом заседании с марта 2022 года 
из-за высокой инфляции. Основными факторами раз-
гона цен в прошлом году были нарушение цепочек 
поставок из-за пандемии и украинского конфликта, 
мягкая бюджетная 
и мягкая монетар-
ная политики и рост 
сырьевых цен. Тогда 
ставка была повы-
шена впервые с де-
кабря 2018 года. 
В 2020 году Фед-
резерв в ответ на 
кризис, вызванный 
пандемией, напро-
тив, неожиданно 
резко и внепланово 
понизил диапазон 
ставки до 0—0,25%. 
С этой отметки и начался непрерывный рост ставок 
весной прошлого года: до заседания в июне ФРС прове-
ла десять раундов повышения диапазона базовой став-
ки подряд, в июле диапазон ставки был повышен до те-
кущих 5,25—5,5% годовых (рекорд за 22 года).

ЕЦБ по тем же причинам начал повышать ставку 
с лета 2022 года, проведя десять повышений подряд. 
С 0% базовая процентная ставка в странах еврозоны 
менее чем за полтора года выросла до нынешних 4,5% 
(рекорд за всю историю еврозоны).

По прогнозу главного аналитика Совкомбанка Ми-
хаила Васильева, на этой неделе уровни ставок ФРС 
и ЕЦБ по итогам заседаний регуляторов останут-
ся неизменными. «Эпоха высокой инфляции в США 
и еврозоне заканчивается, и больше повышений ста-
вок не потребуется. Инвесторы уже закладываются на 
то, что следующим шагом и ФРС, и ЕЦБ в следующем 
году станет снижение ставок», — отмечает эксперт. Так, 
инфляция в США в октябре снизилась до 3,2% против 
целевых 2%, тогда как в июне 2022 года на пике до-
стигала 9,1%. В еврозоне инфляция в ноябре замедли-
лась до 2,4% против целевых 2%, тогда как в октябре 
2022 года на пике достигала 10,4%.

По прогнозу Васильева, уже весной ФРС начнет 
цикл снижения ставки и снизит ключевую долларо-
вую ставку до 4,25% к концу следующего года, а ЕЦБ за 
2024 год доведет базовую ставку до 3,25%.

Казалось бы, все складывается достаточно неплохо, 
но есть нюанс. «Из-за жесткой монетарной политики 
ФРС и ЕЦБ в мировой финансовой системе накаплива-
ются риски. Если финансовая система не выдержит, то 
может разразиться новый финансовый кризис», — до-
пускает Васильев. 

Например, рейтинговое агентство Moody’s оцени-
вает нереализованные убытки крупнейших амери-
канских банков на уровне 650 млрд долл. «Эти убытки 
сформировались из-за быстрого роста ключевой став-
ки ФРС, увеличения рыночных процентных ставок 
и доходностей гособлигаций США (на пике в этом году 
ставка по десятилетним гособлигациям США достига-
ла 5%)», — поясняет аналитик.

Кроме того, весной этого года в США уже произо-
шел банковский мини-кризис с внезапным банкрот-
ством нескольких банков (один из них — Silicon Valley 
Bank — занимал 16-е место в США по активам). Однако 
быстрые действия ФРС и минфина США помогли его 
купировать. ФРС влила в систему около 400 млрд долл. 
и открыла доступ к ликвидности для основных амери-
канских финансовых институтов. Из США банковский 
кризис перекинулся тогда в Европу и вызвал своего 
рода сенсацию. Один крупнейший и старейший банк 
Швейцарии быстро и без излишних проволочек купил 
другой такой же: UBS, основанный в 1862 году, погло-
тил проблемный Credit Suisse, основанный в 1856 году.

По словам Васильева, в целом хрупкость глобаль-
ной доллароцентричной финансовой системы возрас-
тает — не только из-за высоких процентных ставок, но 
и из-за геополитики (ухудшения отношений США и Ки-
тая, украинский конфликт и заморозка валютных ре-
зервов России). «Поэтому новый шок (например, вой-
на на Ближнем Востоке и резкий рост нефтяных цен) 
может спровоцировать новый глобальный финансо-
вый кризис с банкротством крупных западных банков 
и дефолтом компаний», — не исключает аналитик.

В следующем году американскому минфину, компа-
ниям США и Европы, а также домохозяйствам надо бу-
дет рефинансировать большое количество долгов под 
новые высокие процентные ставки. Поэтому можно 
ожидать увеличения числа просрочек по кредитам, де-
фолтов и банкротств, указывает эксперт.

«В случае рецессии или финансового кризиса ФРС 
и ЕЦБ могут снова быстро снизить ставки до нуля и на-
чать вливать большое количество долларов и евро 
в финансовую систему. Однако это может грозить но-
вым витком инфляции, как это было в стагфляцию 
1970-х годов», — считает Васильев.  

Хрупкость глобальной доллароцентричной финансовой 
системы возрастает.

Этой весной в США 
и Европе уже слу-
чился банковский 
мини-кризис. 
Он может легко 
повториться

ИНВЕСТИЦИИ В 2024 году золото может переписать исторические максимумы

Цены высокой пробы
Татьяна Шмелева

Н
а протяжении 2023 года 
золото консолидирова-
лось в широком диапа-

зоне 1800 — 2100 долл. за трой-
скую унцию. Динамика драго-
ценного металла в следующем 
году будет сильно зависеть от 
изменений в денежно-кредит-
ной политике ФРС США. В слу-
чае перехода американского 
регулятора к циклу снижения 
ставки золото вполне может 
переписать исторические мак-
симумы, рассказали опрошен-
ные «РГ» эксперты. 

По мнению главного ана-
литика Банки.ру Богдана Зва-
рича, для закрепления золота 
в диапазоне 2100 — 2500 долл. 
за тройскую унцию, необхо-
дима стабилизация инфляции 
в США, что пока остается под 
вопросом. Жесткая же моне-
тарная политика со стороны 
ФРС будет, как минимум, сдер-
живать рост этого драгметал-
ла, а при необходимости даль-
нейшего подъема ставки вести 
к снижению цен на него. 

Зварич отметил, что золото 
традиционно считается защит-
ным инструментом и может 
показывать хорошую доход-
ность в нестабильные периоды 
и экономические кризисы. В ре-
зультате, золото часто рассмат-
ривается как инструмент для 
диверсификации портфеля с це-
лью снижения влияния на порт-
фель кризисных ситуаций.

Что же касается инвестиро-
вания в золото для российских 
граждан, то здесь аналитик ука-
зал на несколько эффектив-
ных инструментов, в частно-
сти, покупка золота в слитках, 
ОМС, акции золотодобытчи-
ков, фьючерсы на золото. Одна-

ко он предупредил, что все они 
имеют свои особенности, влия-
ющие на итоговую доходность, 
которые необходимо учиты-
вать при вложении денежных 
средств. 

«Учитывая риски консоли-
дации или даже снижения цен 
на золото в рамках 2024 года, 
к подобным инвестициям сто-
ит подходить очень осторож-
но, выделяя лишь небольшую 

долю от портфеля. При этом 
инвестиции в золото могут по-
мочь защитить часть средств, 
в случае реализации рисков 
ослабления рубля. Однако на 
наш взгляд, более интересным 
инструментом в данном разре-
зе выступают, например, заме-
щающие облигации, позволя-
ющие получить более предска-
зуемую доходность», — сказал 
Зварич.

Согласно инвестиционной 
стратегии ВТБ «Мои Инвести-
ции», центральные банки мира 
в условиях устойчивой инфля-
ции будут удерживать став-
ки высокими дольше, чем ра-
нее предполагали рынки. Из-за 
этого доходности остаются вы-
сокими, что вывело реальные 
процентные ставки в положи-
тельную зону во многих стра-
нах. Это негативно для не при-
носящего доход золота, гово-
рится в исследовании. Также, 
по мнению аналитиков, в пер-
вой половине 2024 года цена 
золота останется под давлени-
ем и перейдет к росту во второй 
половине года, разорвав кор-
реляцию с парой евро/доллар 
и другими рисковыми актива-
ми, когда ЦБ мира начнут сни-
жать ставки вслед за замедле-
нием экономического роста. 

«Золото является традици-
онным активом, защищающим 
капитал от инфляции, а так-
же от геополитической неста-
бильности», — констатировал 
в разговоре с «РГ» экономист 
Константин Церазов. Он отме-
тил, что многое указывает на 
то, что после многолетнего пе-
риода очень низкой глобаль-
ной инфляции мир входит как 
минимум в такой же многолет-
ний период высокой инфляции. 
В частности, это демографиче-
ские тренды, высокие уровни 
госдолга в развитых странах, 
на рефинансирование которо-
го будет уходить все больше 
средств, и другие факторы. 

С другой стороны, рассу-
ждает Церазов, в мире очевид-
ным образом нарастает и гео-
политическая напряженность. 
Поэтому в долгосрочной пер-
спективе золото с большой до-
лей вероятности будет доро-
жать. Экономист считает, что 
в 2024 году оно вполне может 
подрасти до 2300-2500 долл. за 
унцию.

«Однако инвесторам необ-
ходимо помнить о том, что, 
в отличие от других классов 
активов (банковские депози-
ты, облигации, акции и так да-
лее), драгметалл не генериру-
ет денежного потока. В усло-
виях высоких процентных 
ставок это весьма негатив-
ный фактор. Поэтому для рос-
сийских инвесторов на гори-
зонте ближайших 3-6 месяцев 
банковские депозиты, вполне 
возможно, окажутся более ин-
тересным инструментом, не-
жели золото (хотя и необяза-
тельно). Если же говорить о го-
ризонте трех-пяти лет, то поку-
пать золото можно и сейчас», — 
резюмировал Церазов.  

Замороженный 
процент

При этом доходность
по срокам в три и шесть 
месяцев, по их словам, 

растет быстрее долгосрочных 
депозитов за счет новогод-
них предложений банков. На 
протяжении ноября средние 
максимальные ставки остава-
лись практически неизменны-
ми — на уровне 13,6%, следует 
из статистики Банка России. 
Однако с 27 ноября по 8 дека-
бря индекс ставок по вкладам 
в топ-50 крупнейших банков 
вырос, на 0,07—0,25 процент-
ного пункта. Для трехмесячно-
го депозита сейчас в среднем 
предлагается 13,1%, для шести-
месячного — 13,4%, а для годо-
вого — 12,4%.

Если в предыдущие годы но-
вогодние вклады активно появ-
лялись уже в начале декабря, 
текущая обстановка несколь-
ко отличается. Большинство 
банков не спешат предлагать 
сезонные проценты, посколь-
ку ожидают очередного уже-
сточения денежно-кредитных 
условий: основная конкурен-
ция за клиентов будет проис-
ходить там. Если специальные 
предложения и появляются, то 
ставки не сильно отличаются 
от уровня ключевой, не превы-
шая ее. Из 13 системно значи-
мых банков только два объяви-
ли о новогоднем вкладе, следу-
ет из данных на сайтах органи-
заций. Следующее заседание 
Банка России запланировано 
на 15 декабря — это и являет-
ся причиной отличающегося 
поведения, говорят эксперты. 
Вполне возможно, что ключе-
вая ставка поднимется вновь, 
за ней и условия по базовым ли-
нейкам вкладов. 

«Текущий уровень ставок по 
вкладам достаточно высок, что-
бы обеспечить приток средств 
вкладчиков», — отмечает управ-
ляющий директор, руководи-
тель группы рейтингов финан-
совых институтов АКРА Вале-
рий Пивень. Итоги декабрьско-
го заседания ЦБ, по его словам, 
станут основным фактором, 
влияющим на доходность вкла-
дов в масштабах всей системы. 
«При этом новогодние продук-
ты как таковые довольно посте-
пенно выходят из моды — банки 
не стремятся к разовым прито-
кам вкладов в стабильных усло-
виях», — говорит эксперт. 

«Существует вероятность, 
что ключевую ставку повысят 
вновь — соглашается менеджер 
продукта «Вклады» в финансо-
вом маркетплейсе «Сравни» 
Мария Татаринцева. — По этой 
причине банки приняли выжи-
дательную позицию по ново-
годним акциям». 

В  начале декабря сразу 
несколько крупных банков 
улучшили условия по депози-

там, но только некоторые из 
них — в рамках предновогод-
них акций. С 8 декабря став-
ки по базовой линейке рубле-
вых вкладов повысил Россель-
хозбанк. Максимальная доход-
ность в 16% на полгода доступ-
на новым клиентам либо тем, 
кто в последние 30 дней депо-
зитов не имел. В остальных слу-
чаях она увеличилась до 14,2%. 
«Всего за 2023 год наши клиен-
ты разместили более 1,5 трлн 
руб. на срочных вкладах», — от-
мечает директор департамента 
развития розничных продуктов 
и процессов Россельхозбанка 
Елена Волосевич.

Совкомбанк улучшил усло-
вия по вкладам с 5 декабря. 
Ставки выросли на сроках три — 
шесть месяцев на 0,5%, достиг-
нув 14%, сообщила пресс-служ-
ба банка. Максимальные усло-
вия предлагаются в рамках 
зимней акции. На депозиты от 
года и выше повышение соста-
вило один процентный пункт, 
для получения которого необ-

ходимо соблюсти определен-
ные условия. 

Газпромбанк тоже повысил 
доходность по вкладам: мак-
симальная ставка составляет 
15% с учетом капитализации 
процентов и с надбавкой 1% 
за открытие онлайн. Доступ-
на она на срок в полгода. Улуч-
шил условия и МКБ, предложив 
клиентам новогодний вклад. 
Ставка по нему варьируется 
от 13,9 до 15%, максимальный 
процент при этом доступен при 
открытии на три года. 

Как сообщили «Россий-
ской газете» в ВТБ, банк запу-
стил в преддверии новогодних 
праздников новый накопи-
тельный счет. «ВТБ также про-
рабатывает дополнительные 
предложения, которые поз-
волят получить повышенную 
доходность при размещении 
накоплений перед Новым го-
дом», — отмечает пресс-служба. 
Об их условиях станет извест-
но чуть позже, рассказали «РГ» 
в банке.

Руководитель продуктов 
и сервисов Банка ДОМ.РФ Ни-
кита Казанцев поделился, что 
отдельных планов на специаль-
ные продукты для предновогод-
него периода у них нет: уже сей-
час действуют довольно выгод-
ные предложения, сообщил он. 

В ы хо д и т,  ч то  н е  в с е  и з 
банков,  повысивших став-
ки, сделали это в рамках спец-
предложений. Некоторые и в 
дальнейшем вводить подобные 
акции не планируют. Как отме-
чает магистр права, доцент ка-
федры государственных и му-
ниципальных финансов РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Мери Вали-
швили, для банков введение 
сезонных вкладов означает не 
просто проявление лояльно-
сти к постоянным клиентам, 
но и увеличение ликвидно-
сти. «Чем больше средств банк 
привлечет в виде вкладов, тем 
больший объем кредитов смо-
жет выдать», — говорит эксперт. 

Однако нынешние условия 
и так достаточно привлека-
тельны для клиентов. По дан-
ным ЦБ, осенью граждане ак-
тивно размещали средства на 
срочных вкладах. В сентябре 
прирост составил 959 млрд 
руб., в октябре — 914 млрд руб. 
Такой же тренд продолжил-
ся и в ноябре. По словам зам-
преда правления ВТБ Георгия 
Горшкова, увеличение портфе-

ля рублевых депозитов соста-
вило рекордные 360 млрд руб. — 
больше результатов марта-ап-
реля 2022 года. 

«В конце года на рынке при-
влечения традиционно насту-
пает высокий сезон, но из-за 
планомерного роста ставок пи-
ковая активность вкладчиков 
в этом году началась досроч-
но», — отмечает представитель 
ВТБ. Ноябрь, по его словам, 
стал максимально «горячим» 
с точки зрения клиентской ак-
тивности. И этот тренд харак-
терен не только для ВТБ, но 
и для других игроков, поделил-
ся он. 

Тем не менее по итогам года 
многие компании, как сооб-
щила Валишвили, премиру-
ют своих сотрудников, сле-
довательно, у них образуют-
ся дополнительные сбереже-
ния. Помимо интересов банков 
предлагаемые новогодние 
предложения по вкладам вы-
годны и для самих клиентов, 
говорит эксперт. «Часть из них 
старается в моменте грамот-
но распорядиться средствами 
и вложить их, а для кого-то это 
способ сохранить и не потра-
тить лишнего, так как разме-
щая деньги на срочных счетах, 
мы не имеем возможности до-
срочно забрать их, не потеряв 
при этом доходности», — доба-
вила Валишвили.  

А К Ц Е Н Т

Текущий уровень ставок по депозитам 
уже достаточно высок, чтобы обеспе-
чить приток денег вкладчиков в банки
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А К Ц Е Н Т

Золото традиционно считается 
защитным инструментом для инвестора, 
показывая хорошую доходность 
в нестабильные периоды



10 Москва
msk.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
13 декабря 2023
среда № 282 ( 9227)

Москва
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОТДЫХ Горнолыжные 
комплексы открылись 

Московские 
склоны 

Ирина Огилько

С приходом зимы в городе открылось 396 лыжных 
трасс общей длиной более 500 километров. Два десят-
ка из них — всесезонные с искусственным оснежением 
и шесть горнолыжных склонов. На каждой трассе или 
склоне имеются пункты проката, кафе, освещение.  

Самыми популярными у горнолыжников остаются 
Воробьевы горы. Здесь открылись три основных скло-
на и один учебный. Отличают их профессиональные 
спуски длиной до 400 метров, которые принимают 
участников мировых первенств и крупнейших россий-
ских соревнований. Да и просто очень красивый вид на 
всю Москву, который открывается с высоты. К тому же 
легко добираться — до метро «Воробьевы горы» пеш-
ком всего минут 15. Подняться можно на канатной 
дороге или с помощью кресельных подъемников. На 
подъем на стартовую площадку основного склона уй-
дет 3—4 минуты. Цена ski-pass в этом году начинается 
от 50 рублей, день катания обойдется в 1,9 тысячи руб-
лей. Но для тех, кто кататься будет весь сезон, удобнее 
купить абонемент. Цена взрослого абонемента — 24,9 
тысячи рублей, детского — 15,9 тысячи рублей. Прокат 
комплекта снаряжения: лыжи, палки и ботинки, сред-
ства защиты, начинается от 1,4 тысячи рублей. 

Еще один популярный горнолыжный курорт «Лата 
Трэк» расположен в Крылатском. Вид с верхушки 
склона открывается на Москву-реку, Живописный 
мост, Гребной канал и новый квартал «Остров». Здесь 
шесть горнолыжных склонов (два из них учебные), во-
семь бугельных подъемников. Длина склонов самая 
большая в столице — до 450 метров. Сразу отмечу, что 
посещать этот спортивный центр лучше в выходные, 
днем здесь занимаются воспитанники детско-юно-
шеской школы ЦСКА. Преимущества этого комплек-
са — всегда в наличии свободный тренер, да и работа-
ет комплекс ежедневно до 23:30, исключая пятницу и 
субботу когда время закрытия — 1:00. Цена разового 
подъема стоит также — 50 рублей, но абонемент деше-
вле — 15 тысяч рублей на весь сезон. Ближайшая стан-
ция метро к горнолыжному парку — «Молодежная».

Третий по популярности горнолыжный склон 
«Кант» расположен рядом со станцией метро «Нагор-
ная». В этом комплексе 20 трасс с искусственным осве-
щением общей длиной 3,5 тысячи метров. При этом 12 
склонов открыты для катания по ski-pass. Остальные 8 
выделены для работы инструкторам. Для гостей рабо-
тают 5 буксировочных подъемников и 2 «беби-лифта». 
Разовых билетов нет, только абонементы: цена от 2 ты-
сяч рублей на 30 подъемов. Безлимитный вариант сто-
ит 34,9 тысячи рублей на весь сезон.  

Любовь Проценко 

М
остов в Москве много — 
около полутысячи — че-
рез Москву-реку, Яузу, 

Канал имени Москвы, Водоот-
водный и Сходненский кана-
лы, через малые реки. И все-та-
ки гораздо меньше, чем надо 
бы, чтобы избавить москви-
чей от длинных перепробегов, 
когда нужно проехать с бере-
га на берег. Но, похоже, ситуа-
ция на глазах начинает менять-
ся. Всего больше года тому на-
зад началось сооружение семи 
новых мостов. Четыре из них, 

как сообщил вчера руководи-
тель департамента строитель-
ства Москвы Рафик Загрутди-
нов, в 2024 году будут уже го-
товы. Что они изменят в жизни 
москвичей? 

…Ярко-красный мост че-
рез Москву-реку вблизи ули-
цы Мясищева — автомобиль-
ный. Строится он в Мневни-
ковской пойме, где идет строи-
тельство жилья, офисов, спор-
тивного кластера. Новая пере-
права соединит два района 
— Филевский парк и Хороше-
во-Мневники, напрямую свя-
жет и два округа — Западный и 

Северо-Западный. Для улуч-
шения транспортных связей 
вместе с мостом предусматри-
вается строительство 17 кило-
метров дорог. Жителям Филев-
ского парка это даст возмож-
ность напрямую выезжать до 
станции «Мневники» Большой 
кольцевой линии. Опоры моста 
уже установлены, идет сбор-
ка металлоконструкций. Река 
вдоль улицы Мясищева судо-
ходная, что отразилось на фор-
ме и габаритах моста, которые 
напоминают такелаж судна, со-
здавая яркий запоминающийся 
силуэт. Высота подмостового 

габарита — 11 метров, значит, 
в навигацию он помехой судам 
не станет. 

Остальные три строящихся 
моста — пешеходные. Изящной, 
оригинальной конструкции в 
форме полумесяца переправу 
через старое русло Москвы-ре-
ки в Нагатинском затоне разра-
ботали архитекторы объедине-
ния «Прайд». С хорошей теплой 
подсветкой он будет выделять-
ся на фоне ночного неба. Пеше-
ходам здесь будет приятно погу-
лять, делая селфи на фоне реки, 
отдохнуть в центре моста, где 
предусмотрена специальная 
зона с лавочками. Для жителей 
этой части города мост свяжет 
прежде разделенные водой ча-
сти района. Обитателям ми-
крорайонов на улице Речников 
и Судостроительной, в частно-
сти, станет проще добираться 
до станции метро «Нагатинский 
затон» Большой кольцевой ли-
нии. В зоне его притяжения про-
живают около 120 тысяч моск-
вичей. По контракту стройка 
должна быть закончена в 2026 
году, но мэр Москвы Сергей Со-
бянин поставил задачу завер-
шить ее в ноябре 2024 года. 

Велопешеходный мост че-
рез Яузу свяжет Госпитальную 
и Рубцовскую набережные. Он 
соединит как городские терри-
тории, так и здания МГТУ им. 
Баумана, расположенные на 
разных берегах реки. Сейчас 
этот разрыв очень неудобен 
всем, кто здесь работает и учит-
ся. Благодаря новому маршру-
ту расстояние между вузовски-
ми объектами сократится в три 
раза. Мост выполнят из сталь-
ных конструкций с подсветкой 
с нижней стороны, что сдела-
ет его легким, как будто пере-
текающим. Лифты со сложным 
остеклением будут напоминать 

кристаллы и перекликаться по 
форме с архитектурой новых 
зданий кампуса. Плавный изгиб 
перехода позволит легко подни-
маться на него всем пешеходам, 
включая людей с ограниченны-
ми возможностями. С восточ-
ной стороны сделают съезд в 
форме, напоминающей ленту 
Мебиуса. 

Еще одно оригинальное со-
оружение — мост через Водоот-
водный канал Москвы-реки, со-
единяющий стрелку Золотого 
острова и Крымскую набереж-
ную. Остров Балчуг он свяжет 
с Парком Горького и «Музео-
ном». Его пролетное строение 
массой 235 тонн еще в сентябре 
собрали в районе города Лытка-
рино Московской области и на 
двух баржах за восемь часов до-
ставили к Балчугу. 

Затем специалисты про-
вели уникальную операцию 
— смонтировали мост на зара-
нее подготовленные опоры. По 
словам мэра, эта оригинальная 
конструкция станет частью но-
вого интересного прогулочно-
го маршрута в историческом 
центре Москвы. «Довольно об-
ширная программа сооруже-
ния мостов, существующая сей-
час в российской столице, прак-
тически полностью решает во-
прос связанности мегаполиса», 
— прокомментировал корре-
спонденту «РГ» ход работ глав-
ный архитектор Москвы Сергей 
Кузнецов. Впрочем, заметил он, 
чем больше будет развиваться 
город, тем больше ему потребу-
ется и мостов — как дорог, стан-
ций метро, домов и так далее. 
Приятно и другое — стремление 
архитекторов и строителей не 
просто сделать очередную пере-
праву с берега на берег, а узна-
ваемый мост, еще одну визит-
ную карточку Москвы.   

ПРОЕКТ Четыре из семи строящихся мостов в столице будут готовы уже 
в будущем году 

Сближение берегов 

ТРАНСПОРТ Скоро пассажиры поедут на новых поездах метро 
и электричках

«Иволги» летят
Александр Мелешенко

С
коро  москвичи смо-
гут прокатиться на 
поездах новых моде-
лей  — в метро поедут 
улучшенные составы  
«Москва 2020», а по 
земле  на МЦД помчат 
модернизированные 
«Иволги 4.0». Первые 

уже начали собирать, а вторые 
успешно прошли все испытания. 
Чем же эти поезда отличаются от 
привычных горожанам? 

Начну с подземки. Там в по-
следние годы подвижной состав 
обновляют регулярно, на мно-
гих линиях уже не встретить 
старых советских поездов. Са-
мые современные — «Москва 
2020». Со сквозным проходом, 
панорамным остеклением две-
рей, плавным ходом, больши-
ми экранами, зарядками для 
гаджетов, интерактивными 
картами и другими удобства-
ми — они стали привычными. 
Например, Калужско-Рижскую 
линию планируют полностью 
укомплектовать такими поез-
дами уже до конца этого года. 

Однако «Москва 2020» не 
стоит на месте — поезда посто-
янно модифицируют. Сейчас 
как раз началась сборка очеред-
ной версии — в первую очередь 
в ней обновили дизайн, сделав 
акцент на натуральные мате-
риалы. «При этом сохранили 
ключевые преимущества пре-
дыдущих поездов: широкие две-
ри, бесшовные переходы меж-
ду вагонами, удобную навига-
цию для пассажиров и многое 
другое», — говорит мэр столицы 
Сергей Собянин. 

Впрочем, есть обновления 
и помимо дизайна. Например, 
в каждом вагоне устанавлива-
ют новые зарядные устройства, 
усовершенствован пульт маши-
ниста, а головные вагоны делают 
более удобными для входа и вы-
хода маломобильных горожан. 

Поедут новые поезда и по 
Московским центральным 
диаметрам — их в городе уже 
четыре. Как и в случае с метро, 
пассажиры увидят очередную 
модернизацию уже привычной 
городской электрички — «Ивол-
га 4.0». Она успешно прошла 
все испытания — приемочная 
комиссия подписала акт прие-
ма нового поезда на Тверском 
вагоностроительном заводе. 
«На первых двух МЦД мы уже 
обновили подвижной состав, 
стремимся к такому результа-
ту и на новых линиях. Первые 
поезда «Иволга 4.0» выйдут на 
новые диаметры  в следующем 
году. Производство такого ин-
новационного поезда важно не 

только для наших пассажиров, 
но и для всей страны. «Иволгу» 
создают из элементов, которые 
выпускаются на отечествен-
ных предприятиях», — расска-
зал заммэра по вопросам транс-
порта  Максим Ликсутов. 

Что же нового в обновлен-
ной электричке? В столичном 
департаменте транспорта от-
мечают, что главное отличие от 
предыдущих версий — увеличен-
ное количество дверей, по три в 
каждом вагоне, что позволит 

пассажирам быстрее заходить и 
выходить из поезда. Это особен-
но важно, поскольку МЦД ра-
ботает в режиме метро — подол-
гу стоять на платформах элек-
трички не должны, чтобы попу-
сту не терять время. 

Появятся в новом поезде 
и свои дизайнерские «фиш-
ки». Например, подголовни-
ки и поручни ежевичного цве-
та в сочетании с серой обив-
кой кресел. Изменения будут 
и в окраске поезда снаружи. 
Уже привычные пассажирам 
зарядки для телефонов, креп-
ления для велосипедов, плав-
ность хода и другие особенно-
сти «Иволги» никуда не денут-
ся — поезда станут только луч-
ше, а былых достижений не 
утратят.  

ЖКХ 

В столице 
отменили 13-ю 
платежку 
за отопление

ХОЛОДА — 
НЕ БЕДА 
Александр Мелешенко

В Москве изменились прави-
ла оплаты отопления в жилых 
домах — если раньше за основу 
расчетов брались объемы по-
требления тепла за предыду-
щий год, то с 1 января 2024 года 
будут использоваться средне-
месячные объемы за предыду-
щие пять лет. Благодаря этому 
исчезнет так называемая 13-я 
платежка за отопление, кото-
рая приходила москвичам в 
случаях перерасчета. Поста-
новление об этом подписал мэр 
Сергей Собянин. 

Пресловутая 13-я платеж-
ка, напомню, часто вызывала 
недовольство — если зима вы-
давалась холодной, то цифры в 
ней могли немало удивить. До-
плачивать за тепло порой при-
ходилось по несколько тысяч 
рублей, и горожане не могли 
понять — с какой стати? А все 
дело в том, что москвичи весь 
год платили в соответствии со 
среднемесячным потреблени-
ем за прошлый год. А потом де-
лался перерасчет на основе ак-
туальных показаний общедо-
мового счетчика тепла. И если 
зима оказывалась сильно хо-
лоднее предыдущей, то прихо-
дилось доплачивать, и немало. 

Со следующего же года 
москвичи будут платить за теп-
ло исходя из тех же среднеме-
сячных показателей, но не за 
предыдущий год, а за предыду-
щие пять лет. Благодаря новой 
схеме размеры перерасчетов  
будут не более трех процентов, 
тогда как прежде могли дохо-
дить до 26 процентов. 

«В случае необходимости 
(суровая и длительная зима) 
корректирующие платежи бу-
дут начисляться равномерно в 
течение 12 месяцев следующе-
го года, а общий рост платежей 
за отопление не должен превы-
шать 15 процентов», — расска-
зали в мэрии Москвы. 

Соответственно, сюрпризы 
с оплатой отопления должны 
уйти в прошлое. Если зима  ока-
жется мягкой и теплой, то сэко-
номленные деньги горожанам 
вернут, уменьшив  платежи за 
следующие 12 месяцев.   

Любовь Проценко

В прошлом остались времена, когда на окраинах Моск-
вы один за другим росли районы-спальники. Сейчас 
строительство нового жилья немыслимо без создания 
рабочих мест. Взять этот процесс под контроль столич-
ным властям помогает программа стимулирования 
создания мест приложения труда, запущенная в 2019 
году. Как сообщил мэр Москвы Сергей Собянин, благо-
даря ей 120 тысяч горожан за последние четыре года 
получат работу рядом с домом.

Причем создаются эти рабочие места за счет инве-
сторов, которые вложили в них уже около 1 триллиона 
рублей инвестиций. Получив право перепрофилиро-
вать назначение земли в промышленных, коммуналь-
ных и других депрессивных зонах, компании стро-
ят офисные, деловые и торговые здания. Вкладывают 
деньги и в новую промышленность, бурно развиваю-
щуюся в Москве. Рабочие места, которые они создают,  
как рассказал «РГ» Владимир Галактионов, член прав-
ления Capital Group, пользуются огромным спросом. 
Эта компания строит в Алабушево технопарк. Первую 
очередь еще только планируется запустить в конце это-
го года, но 80 процентов площадей уже сдано. Больше 
всего арендаторов из числа компаний, занимающихся 
микроэлектроникой и высокотехнологичным произ-
водством. Есть еще в новых корпусах пространства для 
исследований, технологических разработок и креатив-
ных идей. Нет только вредного производства, которое 
было основным в прежних промзонах.

Новый промышленный потенциал создается и в 
Южном Бутове. «Наш промпарк расположен в центре 
жилого района, поэтому нам было важно гармонично 
вписать его в окружающую среду, — рассказал управ-
ляющий партнер компании Parametr Александр Ма-
нунин. — Мы поставили задачу создать пространство, 
которое полностью изменит представление жителей о 
промышленной архитектуре. В двух новых зданиях — 
светлые фасады, третье выполнено в благородном гра-
фитовом оттенке. Большая площадь остекления добав-
ляет легкости». В этом парке будут производить упа-
ковку из картона, медицинское оборудование, системы 
кондиционирования, вентиляционные установки, сер-
верное оборудование. Один из корпусов целиком заня-
ла компания, специализирующаяся на производстве 
готовых модулей для промышленного домостроения. 
Резиденты здесь смогут подключить любое ресурсо-
емкое оборудование, а при необходимости установить 
под свою технологию и дополнительную инженерию.  

Главное отличие «Иволги 4.0» от предыдущих версий — увеличенное количество дверей, по три в каждом вагоне.

А К Ц Е Н Т

Калужско-Рижскую линию подземки планируют полностью 
укомплектовать новыми поездами уже до конца этого года

ШКОЛА  

Начались 
пробные 
контрольные 
перед ЕГЭ

ПЕРВАЯ 
РЕПЕТИЦИЯ
Ирина Огилько

Более 55 тысяч столичных 
одиннадцатиклассников напи-
шут в декабре городские кон-
трольные работы в форма-
те ЕГЭ.

Как напомнила заммэра 
Москвы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова, в прошлом году выпуск-
ники опробовали пилотный 
проект по новой подготовке к 
ЕГЭ. Его целью было снизить 
нагрузку на ребят и в то же вре-
мя устранить пробелы в их зна-
ниях, подготовив к экзаменам 
и психологически. Проект по-
лучил поддержку учеников и 
их родителей. В этом году в нем 
участвуют на 10% выпускни-
ков больше из 450 учебных за-
ведений.

Первый этап подготовки 
— контрольные работы в фор-
мате ЕГЭ. Как рассказала «РГ» 
директор школы № 91 Ната-
лия Красавина, в декабре один-
надцатиклассники сдадут 11 
контрольных работ. Весь сцена-
рий их проведения такой же, 
как и при сдаче экзамена. Ре-
бята так же приходят за час до 
начала контрольной. Проходят 
рамку металлоискателя, взяв 
паспорт и ручку, оставив все 
вещи, по приглашению прохо-
дят в кабинеты. Рассадка — по 
одному за парту. В обязатель-
ном порядке пишут контроль-
ную по русскому языку и мате-
матике (базовый уровень).

Остальные предметы вы-
бирают сами, исходя из своих 
предпочтений. «На прошлой 
неделе ребята писали экзамены 
по английскому языку и биоло-
гии, вчера были контрольные 
по химии, истории, литерату-
ре и географии, — рассказывает 
она. — Для тех, кто выбрал пред-
меты, проведение контрольных 
по которым совпадает, есть ре-
зервные дни. Последние экза-
мены пройдут 21 декабря по об-
ществознанию и физике». 

По новому мосту через старое русло Москвы-реки в Нагатинском затоне приятно будет и прогуляться, и прокатиться 
на велосипеде. 

ЗАНЯТОСТЬ Программа 
стимулирования создания 
мест приложения труда 
обеспечит работой 
120 тысяч москвичей 

На работу 
пешком

Подголовники и поручни в новом поезде ежевичного цвета. Зарядить смартфон в пути можно будет с помощью беспроводной зарядки. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Дополнение в Перечень иностранных 
и международных неправительственных 

организаций, деятельность которых 
признана нежелательной на территории 

Российской Федерации
122. Akademisches Netzwerk Osteuropa e.V. («Академическая сеть 

Восточная Европа»), ФРГ (распоряжение Минюста России от 04.12.2023 
№ 1608-р, решение первого заместителя Генерального прокурора Рос-
сийской Федерации от 14.11.2023);

123. «Российский комитет действия» (Литовская Республика) (рас-
поряжение Минюста России от 04.12.2023 № 1609-р, решение пер-
вого заместителя Генерального прокурора Российской Федерации 
от 14.11.2023);

124. RAND Corporation («РЭНД корпорейшн»), США (распоряжение 
Минюста России от 06.12.2023 № 1618-р, решение первого заместителя 
Генерального прокурора Российской Федерации от 21.11. 2023).

Информация Минюста России

Решение Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 4 сентя-

бря 2023 г. признан не действующим со дня вступления решения суда 
в законную силу абзац седьмой пункта 2 Административного регламен-
та Федерального агентства по рыболовству по предоставлению государ-
ственной услуги по подготовке и принятию решения о предоставлении 
водных биологических ресурсов в пользование, утвержденного прика-
зом Федерального агентства по рыболовству от 10 ноября 2020 г. № 596, 
в той мере, в какой данное нормативное положение в системе действу-
ющего правового регулирования не предусматривает возможности 
получения государственной услуги по подготовке и принятию реше-
ния о предоставлении водных биологических ресурсов в пользование 
лицом, которое является представителем одного из коренных малочис-
ленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока Российской Феде-
рации, если такое лицо не проживает постоянно в местах традиционного 
проживания и традиционной хозяйственной деятельности этого народа, 
но сохраняет объективно подтвержденную связь с данными территория-
ми, с традиционным образом жизни и традиционной хозяйственной дея-
тельностью своих предков, в том числе осуществляет в указанных местах 
традиционную хозяйственную деятельность в дополнение к основной 
деятельности по месту постоянного проживания.

Решение суда вступило в законную силу 14 ноября 2023 г.

РАБОТА Минтруд обновит 
список востребованных 
профессий 

Блог задач

Ольга Игнатова 

Минтруд намерен актуализировать список 50 наибо-
лее востребованных на рынке труда, новых и перспек-
тивных профессий. Об этом шла речь на заседании 
Национального совета при президенте по профессио-
нальным квалификациям.

Как пояснили «Российской газете» в минтруде, 
перечень наиболее востребованных профессий фор-
мируется на основе опросов работодателей и экспер-
тов. Обновляется он раз в несколько лет. По-прежнему 
большой спрос у работодателей на графических ди-
зайнеров, кондитеров, сварщиков, специалистов по 
гостеприимству, станочников широкого профиля, так-
же требуются повара. Среди новых профессий, кото-
рые вошли в топ-50 по версии 2020 года, специалист 
по работе с документами и архивами, в том числе элек-
тронными, специалист по экологической безопасно-
сти природных комплексов, специалист по эксплуа-
тации зданий и сооружений, специалист по машинно-
му обучению, специалист по сбору цифрового следа, 
фронтенд-разра-
ботчик, специалист 
по интеллектуаль-
ным интегрирован-
ным системам.

Как отмечают 
в минтруде, настало 
время этот список 
актуализировать. 

Директор Цен-
тра конъюнктур-
ных исследований 
НИУ ВШЭ Георгий 
Остапкович счита-
ет, что в ближайшие 
годы на рынке труда будут востребованы специали-
сты, которые умеют работать с большими данными, 
с искусственным интеллектом, а также те, кто занима-
ется созданием этого искусственного интеллекта. «Ро-
боты же с неба не падают. В их создании принимают 
участие не только инженеры, но и те, кто этих роботов 
соберет своими руками», — рассуждает эксперт. Без ра-
боты и без хорошей зарплаты не останутся и люди, со-
здающие товары и технологии с большой добавленной 
стоимостью. Это специалисты, занятые в таких сфе-
рах, как микроэлектроника, компьютерные техноло-
гии для транспорта, сферы ЖКХ, строительства. Что 
касается оборонной промышленности, то эта сфера 
будет развиваться по мере потребностей в ней. 

В обозримом будущем могут возникнуть профес-
сии блогеров, работающих с искусственным интел-
лектом (ИИ), и нейрохудожников, использующих ре-
шения вроде Midjourney; когнитивных копирайте-
ров и консультантов, применяющих сервисы на базе 
ChatGPT и его аналогов. Сформируется спрос на спе-
циалистов, отвечающих за взаимодействие с ИИ, за ро-
ботизацию бизнес-процессов, за подготовку и исполь-
зование данных для эффективной работы ИИ, за моде-
рирование и доработку сгенерированного ИИ-контен-
та, считает руководитель департамента бизнес-инфор-
матики Высшей школы бизнеса Евгений Зараменских.

В то же время профессор Финансового университе-
та при правительстве РФ Александр Сафонов отмечает, 
что любой переход на использование новых техноло-
гий, оборудования стоит денег и если человек обходит-
ся дешевле, то применение инноваций откладывает-
ся. По-прежнему существует огромное число рабочих 
мест, связанных с выполнением трудовых функций че-
ловеком (контроль, принятие решений, генерация но-
вых идей, ручной труд и т.п.), которые не смогут быть 
заменены ИИ.  

ИНИЦИАТИВА 

Цену лицензии 
на продажу 
алкоголя могут 
снизить втрое

НОВЫЕ 
ВЛИВАНИЯ 
Татьяна Карабут

Группа депутатов Госдумы 
предлагает снизить стоимость 
лицензии на розничную прода-
жу алкоголя с 65 тыс. до 20 тыс. 
руб., но платить ее нужно будет 
с каждого магазина. Это позво-
лит сделать доступным легаль-
ный алкоголь в глубинке и тем 
самым снизить долю спиртного 
сомнительного качества.

Сейчас за право торговать 
в розницу алкоголем 65 тыс. руб. 
в год должны платить и крупная 
сеть, и сельпо в небольшом селе. 
Такая стоимость лицензии за-
частую непосильна для малых 
предприятий.

«Это приводит к полному 
прекращению их деятельности 
либо осуществлению ими роз-
ничной продажи алкогольной 
продукции без лицензии, что, 
в свою очередь, способствует 
развитию нелегального рынка 
алкогольной продукции», — го-
ворится в пояснительной за-
писке к законопроекту.

Основной объем нелегально-
го алкоголя в стране (около 65%, 
или более 20 млн дал) продается 
через нелицензированную роз-
ницу. Вместе с тем в стране рабо-
тают около 560 тыс. магазинов, 
торгующих продуктами пита-
ния, из которых только 240 тыс. 
имеют лицензию на розничную 
продажу алкоголя, приводят 
данные авторы законопроекта. 
Наиболее остро это проявляется 
в отдаленных малонаселенных 
районах, селах и деревнях. В ито-
ге целые территории не обеспе-
чены легальными точками про-
дажи алкоголя.

Снижение стоимости лицен-
зии до 20 тыс. руб. позволит со-
здать равные условия для всех 
участников рынка. 

В крепком алкоголе доля не-
легальной продукции состав-
ляет 26—28%. Это большие поте-
ри для бюджета и, самое главное, 
для здоровья граждан, потому 
что не вся нелегальная продук-
ция отвечает требованиям тех-
нических стандартов, проком-
ментировал «РГ» соавтор зако-
нопроекта, первый заместитель 
председателя Комитета СФ по 
бюджету и финансовым рынкам 
Сергей Рябухин.

Сегодня во многих малона-
селенных районах легальных 
точек продаж спиртного вооб-
ще нет, согласен руководитель 
Центра разработки националь-
ной алкогольной политики Па-
вел Шапкин. Отсюда — массо-
вые отравления. По его мнению, 
нужно снижать стоимость ли-
цензий до 1—2 тыс. руб. для сель-
ских магазинов. А вот большие 
торговые сети логично должны 
платить больше. 

«Косвенно это может по-
влиять на снижение количества 
лишних алкомаркетов в спаль-
ных районах и новостройках. 
Сети их открывают под одну су-
ществующую единую лицензию, 
а при принятии законопроек-
та придется считать, стоит ли 
открывать вообще», — говорит 
Шапкин. Это повысит доступ-
ность легального алкоголя там, 
где он труднодоступен, и снизит 
там, где он слишком легкодосту-
пен, считает эксперт.

Кроме стоимости лицензии 
обелению рынка мешает суще-
ствующий запрет на продажу 
алкоголя для ИП, считает он. 
«Под знаменем борьбы с алко-
голизацией населения мы лиши-
ли 200 тыс. населенных пунк-
тов, где работают как раз ИП, 
точек продаж легального алко-
голя», — считает Рябухин. Необ-
ходимо вводить акцизы и на 
медицинский спирт, уверен се-
натор. Для медицинских нужд 
требуется 1,6 млн дал спирта, 
а в 2022 году в стране произ-
вели 6,8 млн дал. Эти излиш-
ки безакцизного спирта и идут 
на  производство нелегального 
алкоголя.  

ТОЛЬКО В «РГ» 75 лет назад была принята Конвенция ООН 
«О предупреждении преступления геноцида и наказании за него»

Трагическое прошлое
или настоящее?

Александр Звягинцев, 
замдиректора Института 
государства и права РАН, 
заслуженный юрист РФ

К
о н в е н ц и я  О О Н 
«О предупреждении 
преступления гено-
цида и наказании за 
него» была приня-
та 75 лет назад, 9 де-
кабря  1948  года , 
а 10 декабря — «Все-
общая декларация 

прав человека». Эти первые 
глобальные документы Орга-
низации Объединенных Наций 
стали возможны благодаря «по-
следней битве Второй мировой 
войны» — Нюрнбергскому про-
цессу. Многие оптимисты тогда 
считали, что главный процесс 
эпохи бесповоротно очелове-
чил человечество и избавил его 
от ужасов геноцида. 

Всем хотелось верить, что 
Международный военный три-
бунал, где впервые в истории 
человечества был поставлен 
вопрос о геноциде, явился не-
ким эпилогом, который подвел 
черту под кровавыми авантю-
рами национал-фашистов. Ведь 
приговор суда был обращен не 
только к прошлому, но и к буду-
щему. Он должен был служить 
грозным предостережением 
тем, кто попытался бы вновь 
устроить геноцид, посягнуть на 
жизнь человечества. 

Война, развязанная в Евро-
пе фашистской Германией, а на 
Востоке — империалистической 
Японией, втянула в свою орби-
ту более 80% населения мира. 
В ней участвовало 62 государ-
ства, под ружье было поставле-
но более 110 млн человек.

Народы нашей страны по-
несли потери почти 27 млн че-
ловек. Из них около 16 млн со-
ставили мирные жители. На-
помню, что Франция потеря-
ла 412 тыс., Великобритания — 
около 92 тыс., США — не бо-
лее 10 тыс. гражданских лиц. 
Большинство советских людей 
было истреблено на оккупиро-
ванной территории, в концла-
герях, на каторжных работах. 
Почти 5 млн наших соотече-

ственников фашисты угнали 
в рабство.

К людским потерям следует 
отнести и то, что после войны 
рождаемость в стране сократи-
лась почти на 16%. Таким об-
разом, общие, прямые и косвен-
ные демографические потери 
СССР приближаются к 50 млн 
человек.

Безвозвратные потери Со-
ветской армии при освобожде-
нии европейских стран соста-
вили около миллиона. А всего 
участвовало в освобождении 
16 стран Европы около 9 мил-
лионов советских граждан…

Трудно представить, что 
произошло бы с человечеством, 
не будь героических усилий на-
шей армии, разгромившей гит-
леровские орды.

— В случае победы Гитлера, — 
сказал мне во время съемок 
фильма о Нюрнбергском про-
цессе тогдашний президент Че-
хии Милош Земан, — все мы го-
ворили бы сегодня по-немец-
ки... Или были бы, скорее всего, 
в концентрационных лагерях, 
а то и просто убиты… Надо при-
знать решающую роль Совет-
ского Союза в победе.

Такой же точки зрения при-
держивался и бывший генсек 
Совета Европы Турбьёрн Яг-
ланд, сказавший, что никогда не 
забудет решающей роли нашей 
страны в освобождении Евро-
пы, Норвегии и его родного го-
рода, где бойцов Красной армии 
погибло больше, чем его зем-
ляков…

Сегодняшние преемники 
Земана и Ягланда думают, по-
хоже, по-иному. Ушло поколе-
ние тех, кто испытал жестокую 
войну и ее уроки. И как это ни 
прискорбно, опять в ходу на-
цистская идеология. Корни на-
ционал-фашизма проросли 
даже на землях, обильно поли-
тых нашей кровью, — на Укра-
ине, в Прибалтике, в восточно-
европейских и западных стра-
нах. Русофобия и другие фор-
мы расизма и неонацизма стали 
официальной идеологией элит 
Запада, отметил недавно наш 
президент. С этим нельзя не со-
гласиться.

Невольно вспоминается зло-
вещий план главного идеолога 
нацизма Розенберга, подготов-
ленный для Гитлера. План дати-
рован 9 мая 1941 г. — до нападе-
ния на СССР оставалось чуть 
больше месяца. План предусмат-
ривал расчленение нашего госу-
дарства и геноцид населяющих 
его народов. Советский Союз 
планировалось не просто захва-
тить, а уничтожить как страну 
и создать на ее землях ряд сла-
бых национальных автономий, 
населенных мелкими субнацио-
нальностями. 

Планировались создать пять 
губернаторств. В первое — «Ост-
ланд» — намеревались включить 
Белоруссию, Латвию, Эстонию, 
Литву. Вторым мыслилась Укра-
ина с прилегающими территори-
ями — как противовес русскому 
народу, враждебный, настроен-

ный крайне агрессивно ко все-
му русскому, опора Германии 
в контроле над Россией. Насе-
ление ждала жалкая участь: это 
бессловесные, необразованные 
рабы, вымирающие от болезней 
и пьянства. Никакого развития 
и медицины, никакой близости 
между украинцами, русскими 
и белорусами — враждебные друг 
другу нации.

В этом году впервые был 
опубликован на русском языке 
полный текст еще одного зна-
кового документа — плана наци-
стов по истреблению народов 
СССР.

Он конкретизировал план Ро-
зенберга. Документ назывался 
«Директива по экономической 
политике экономического шта-
ба» и был обнаружен во время 
Нюрнбергского процесса в бу-
магах вермахта. План преду-
сматривал истребление 30 мил-
лионов жителей России. 

После ее оккупации все про-
довольствие, зерно и другие 
продукты должны быть изъяты 
и вывезены в Германию, а жи-
тели должны умереть от голод-
ной смерти. «Мы обрекаем этих 
людей на голодную смерть не 
только потому, что они лишние 
рты, — говорилось в документе, 
но и потому, что великороссы — 
что при царе, что при большеви-
ках — всегда были врагами Герма-
нии и Европы».

Откуда взялись эти изу-
верские планы? Розенберг не 
был оригинален. Еще 8 июля 
1915 года 1347 ведущих пред-
ставителей германской элиты 
подписались под меморанду-
мом, адресованным рейхсканц-
леру Германии. В документе го-
ворилось, что само существова-

ние России является величайшей 
опасностью для будущего Герма-
нии и Европы и выдвигалось тре-
бование захвата российских тер-
риторий, онемечивания аннек-
сированных земель, выселения 
славян, создания «защитного ба-
рьера от славянской опасности». 
Фактически речь шла о массовом 
уничтожении славян.

В те же годы в США советник 
президента Томаса Вудро Виль-
сона полковник Хаус разрабо-
тал свой план. Предусматрива-
лось, что после крушения им-
перии в Первой мировой войне 
Россия должна быть расчленена 
на четыре территории, попадаю-
щие под политическое и финан-
сово-экономическое влияние 
США. «Она (Россия) слишком 
велика и слишком гомогенна для 
нашей безопасности. Я бы хотел 
видеть Сибирь как отдельное го-

сударство, а Европейскую Рос-
сию — расчлененной на три ча-
сти», — писал Хаус.

Сегодня опять те же «миро-
любивые демократии», кото-
рые в прошлом привели к вла-
сти Гитлера, вновь вынашивают 
людоедские планы. Сценарии 
расчленения России на несколь-
ко государств в открытую ста-
ли рассматривать организации, 
которые финансирует амери-
канский бюджет. Мало того, это 
не просто фантазии политоло-
гов-русофобов, за происходя-
щим стоят фигуры влиятельных 
членов Конгресса США. 

Американская правитель-
ственная структура — Комиссия 
по безопасности и сотрудниче-
ству в Европе (КБСЕ) — провела 
брифинг при поддержке палаты 
представителей США под назва-
нием «Деколонизация России: 
нравственный и стратегический 
императив». Спустя 82 года (по-
сле разработанного Розенбер-
гом плана расчленения СССР) 
участники этого брифинга, ни-
сколько не смущаясь, пережива-
ли о том, что в 1991 году США не 
довели дело до конца и не завер-
шили процесс расчленения Рос-
сийской Федерации. Ведь для ан-
глосаксов было бы весьма удоб-
но, если бы русского мира вооб-
ще не было на планете. Не стоит 
удивляться недавнему заявле-
нию генерала армии США Мар-
ка Милли, который, будучи еще 
главой Объединенного комите-
та начальников штабов, заявил: 
«Не должно быть ни одного 
россиянина, который ложится 
спать, не задаваясь вопросом, не 
перережут ли ему горло посреди 
ночи». Если это не призыв к ге-
ноциду, тогда что?

Вторя ему, совсем недавно 
в эфире львовского телеканала 
НТА боевик ВСУ Ольга Лакуно-
ва заявила: «Русские, включая 
маленьких детей, не имеют пра-
ва на жизнь, равно как и Россия 
в целом. Я думаю, что они долж-
ны умереть все, даже малые дети. 
Их не должно быть...». «Остро, но 
справедливо», — резюмировала 
ведущая телеканала. Представ-
ляется, что подобное высказы-
вание, которое не пресекается 
властью, не стало неким эксцес-
сом исполнителя. Оно отражает 
политику украинского государ-
ства в отношении всего русско-
го народа.

В этой связи хотелось бы на-
помнить, что сроки давности не 
распространяются на преступ-
ления против человечности и во-
енные преступления. И здесь 
действует конвенция, которая 
тоже была выстрадана Нюрн-
бергским трибуналом. Конвен-
ция 1968 года 26 ноября была 
принята ООН. 

Кстати, у нас в пункте пятом 
статьи 76 Уголовного кодекса за-
креплено положение, что сроки 
давности не распространяют-
ся на преступление против че-
ловечности и геноцид. И что ин-
тересно, среди 56 государств, 
участвующих в конвенции ООН 
1968 года, нет ни одной стра-
ны из группы так называемой 
семерки. США, Великобрита-
ния, Германия, Италия, Кана-
да, Франция, Япония — те самые 
семь грандов мировой полити-
ки, как они себя называют и на 
словах пекутся о защите прав че-
ловека, активно выступают про-
тив безнаказанности преступ-
ников, они не участвуют в этой 
Конвенции. Мы ее подписали 
в 1969 году, а в 1970-м — депони-
ровали в ООН.

Еще есть Европейская кон-
венция о неприменимости сро-
ков давности к преступлени-
ям против человечества и воен-
ным преступлениям (1974 г.). 
Но европейские страны, входя-
щие в «семерку», в ней тоже не 
участвуют. Франция подписа-
ла Конвенцию 25 января 1974 г., 
т.е. в день, когда она была откры-
та для подписания, но до сих пор 
ее так и не ратифицировала. Про-
шло почти полвека, а к Конвен-
ции присоединилось лишь 8 го-
сударств из числа членов Совета 
Европы. И ни один орган Совета 
Европы не озаботился такой си-
туацией. 

Два года назад, в 2021 году, 
в России был установлен День 
единых действий в память о гено-
циде советского народа нациста-
ми и их пособниками. Этот день 
определен на 19 апреля. Думает-
ся, что давно уже созрел вопрос 
о создании Музея геноцида, ведь 
наши народы понесли огромные 
человеческие жертвы, совер-
шили беспримерный подвиг, от-
стаивая независимость Родины. 
Выстояли и победили. И об этом 
должны знать потомки.  

План Розенберга предусматривал 
уничтожение СССР и геноцид его 
народов. Это делалось так.

А К Ц Е Н Т

Корни национал-фашизма проросли 
даже на землях, обильно политых нашей 
кровью, — на Украине, в Прибалтике, 
в восточноевропейских странах

В обозримом
будущем могут 
возникнуть
профессии 
ИИ-блогеров и ней-
рохудожников

Из 650 тыс. магази-
нов в стране торго-
вать алкоголем 
имеют право толь-
ко 240 тыс. В отда-
ленных селах 
точек продаж 
легального спирт-
ного зачастую нет 
вовсе. Там из-под 
полы могут про-
дать суррогат 
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Александр Звягинцев считает, что создание Музея геноцида необходимо.

— Названы профессии, которые может заменить техника
rg.ru/art/2699822

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Россий-
ской Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  Председателя Верховного Суда Республики Северная 
Осетия—Алания;

—  председателя Камчатского краевого суда;
— председателя Приморского краевого суда;
— председателя Кировского областного суда;
—  председателя Арбитражного суда Северо-Западного 

округа;
—  председателя Первого арбитражного апелляционно-

го суда;
—  председателя Шестнадцатого арбитражного апелля-

ционного суда;
—  председателя Тихоокеанского флотского военного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 17 января 2024 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭКСПЕРИМЕНТ Ученые 
сравнивают композиты 
из космоса с земными

Подписано 
в печать!

Наталия Ячменникова

Томские ученые проверят на прочность и изучат ха-
рактеристики композитных лопаток, напечатанных на 
первом российском 3D-принтере на Международной 
космической станции. Изделия, привезенные с орби-
ты, сравнят с аналогами, сделанными на Земле.

3D-принтер был доставлен на МКС в июне прошло-
го года. Его специально создали для экспериментов на 
орбите конструкторы, инженеры и ученые РКК «Энер-
гия», а также двух вузов — Томского политехнического 
и Томского государственного университетов. На кос-
мической станции будут печататься образцы и дета-
ли, которые в большом количестве используются на 
борту: «расходники» из термопластичных полимеров 
должны изготав-
ливаться через по-
слойное наложение 
расплавленной по-
лимерной нити (фи-
ламента).

Российские кос-
монавты испытали 
принтер в деле. Сна-
чала попробовали 
напечатать простые 
кубики, а потом в 
эксперименталь-
ном режиме пере-
шли на разные фор-
мы, включая детали 
по чертежам рос-
сийских студентов. 
Как рассказал по-
сле приземления космонавт Олег Артемьев, они сде-
лали девятнадцать различных образцов: элементы 
конструкций, лопатки, фигурки шахмат, эмблемы уни-
верситетов… И даже напечатали бюст Юрия Гагарина. 
Артемьев поделился подробностью: «У нас штапик в 
нашей микродрели сломался. Тут же из только что на-
печатанного образца вырезали этот штапик, и он при-
годился при ремонте дрели». 

Теперь полученные космические образцы 3D-печа-
ти специалисты будут изучать в различных лаборатор-
ных условиях, чтобы всесторонне исследовать влия-
ние микрогравитации на процесс и качество звездной 
продукции. Если изготовленные на орбите изделия «не 
подведут», покажут нужные свойства, не исключено, 
что принтер войдет в состав штатного оборудования 
российского сегмента МКС.

Вообще что можно печатать в космосе? Крышки 
для электроразъемов, те же лопатки, гаечные ключи, 
гайки, болты... Эксперты считают, что отработка ад-
дитивных технологий на станции откроет для отече-
ственной космонавтики новые возможности исполь-
зования 3D-печати в будущем. Например, в лунных 
экспедициях космонавты уже не будут зависеть от до-
ставки необходимых узлов и конструкций на транс-
портных кораблях с Земли, а смогут распечатать их 
непосредственно в космосе, что позволит выйти на но-
вый уровень выполнения разного рода задач.

Кстати, в свое время на МКС была напечатана кост-
ная ткань крысы, которую затем ученые планирова-
ли уже на Земле пересадить «земным» хвостатым. Пе-
чать длилась несколько дней. Впервые подобный экс-
перимент провел на орбите космонавт, Герой России 
Олег Кононенко, который сейчас уже в пятый раз ра-
ботает на космической станции. Вместе с Николаем 
Чубом он прибыл на МКС в сентябре, и их полет про-
длится целый год. Вот что Олег Кононенко рассказал в 
интервью «РГ»:

— При проведении первого сеанса эксперимента, ко-
торый я выполнил в декабре 2018 года, была получена 
тканеинженерная конструкция хряща человека (хон-
дросфер) и щитовидной железы крысы из клеток щито-
видной железы животного. Если говорить строго науч-
ным языком, то впервые в мире в условиях невесомо-
сти методом магнитной левитационной сборки была 
успешно осуществлена формативная биофабрикация 
тканеинженерных конструкций. 

Исследование имеет неоспоримый мировой при-
оритет России, поскольку ранее подобные в услови-
ях невесомости никем не проводились. Практическое 
применение данной технологии — изучение косми-
ческой радиации. Космическая радиация негативно 
влияет на организм человека, особенно при полетах за 
пределами защитной магнитосферы Земли. Техноло-
гия биопечати позволяет создавать чувствительные к 
радиации так называемые органы-сентинелы в каче-
стве моделей изучения радиационных воздействий. 
Эти знания потребуются при выполнении дальних по-
летов, при планировании строительства лунных баз и 
создании планетарных поселений.  

ТОЛЬКО В «РГ» Почему 100 тысяч человек ежедневно выбирают 
новый портал Большой российской энциклопедии 

Будешь знать 

Юрий Медведев 

З
а год работы первого в 
мире Общенациональ-
ного научно-образо-
вательного энцикло-
педического портала 
число обращений рас-
тет в геометрической 
прогрессии. Основа 
аудитории в возрасте 

18—25 лет, их около 30 процен-
тов. Об этом в беседе с корре-
спондентом «РГ» рассказал 
Сергей Кравец, ответственный 
редактор центра «Большая рос-
сийская энциклопедия». 

Сергей Леонидович, в свое вре-
мя решение руководства 
страны о создании порта-
ла вызывало немало споров 
и даже недоумений. Кто- то 
не понимал, зачем тратить 
на него миллиарды, если лю-
бую информацию можно 
найти в Википедии, а кто-то, 
наоборот, утверждал, что 
портал будет форпостом 
в борьбе с потоком фейков 
и постправды. Сейчас после 
года работы уже понятно, ка-
кое место занял портал в ин-
формационном поле? Сколько 
собирает обращений? Сопер-
ничаете с Википедией?

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: С Википедией точ-
но не соперничаем, особенно в 
оперативности. Мы работаем в 
разных аудиториях. Все зависит 
от того, что вам надо? Если хоти-
те посетить Гайд-парк, где любой 
может высказать свое мнение, то 
отправляйтесь в Википедию. Но 
учтите, что там все тексты ано-
нимны, за содержание никто не 
отвечает. В нашем портале кар-
тина прямо противоположная. 
Он дает любому человеку воз-
можность получить не общее 
представление о предмете, чем 
занимается Википедия в своих 
часто неквалифицированных 
текстах, а гарантированное до-
стоверное знание.

 Теперь о конкретных циф-
рах. Сейчас к нам приходит при-
мерно по 100 тысяч посетителей 
в день, а в месяц минимум два 
миллиона. Около 75 процентов 
это люди в возрасте до 44 лет, а 
ядро аудитории в возрасте 18—25 
лет, их около 30 процентов. Муж-
чин и женщин примерно поров-
ну. Главные поставщики обраще-
ний — университетские центры 
Москвы, Санкт-Петербурга, Ка-
зани, Нижнего Новгорода. При-

мерно миллион пользователей 
из других стран. В основном СНГ, 
но есть и Германия, США, рус-
скоязычные диаспоры. В целом 
могу сказать: энциклопедия за-
жила полноценной жизнью. Те-
перь главное — постоянно попол-
нять массив статей. 

Сегодня информационное 
поле огромно, тебя все ждут 
— только кликай. Почему 100 
тысяч человек в день отдают 
предпочтение порталу? Чем 
заманивает? 

С Е Р Г Е Й  К РА В Е Ц :  Д у м а ю ,  м н о -
гие удивятся, если скажу, что 
большинство наших визитеров 
заманивают фундаментальные, 
«тяжелые» статьи. Например, по 
120—140 посещений собирают 
такие темы, как коммуникатив-
ное знание, принципы обучения. 
Понятно, кто приходит за этими 
довольно специфическими зна-
ниями. Это в основном студен-
ты, кто учится и намерен стать 
высококлассным профессиона-
лом в будущей профессии. Есть 
другой пласт статей, собираю-
щих по 10—20 тысяч просмот-
ров. Это тоже фундаменталь-
ные материалы из самых разных 
сфер — астрофизики, математи-
ки, истории, конфликтологии и 
других. Обращаются те, кто го-
товится к какому-то экзамену 
или реферату.

 А темы, которые не отно-
сятся к «фундаменту», у вас 
есть? Или это сфера Вики-
педии? Актеры, футболи-
сты, блогеры и прочие люди 
из современной тусовки? Учи-
тывая, что вы гарантируете 
предельную достоверность, 
такие материалы были бы 
крайне важны для самой ши-
рокой публики. Кроме того, 
это существенно расширило 
бы аудиторию портала. Как 
сегодня говорят, помогло бы 
его раскрутке.

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: В принципе, мы 
ориентируемся на самую широ-
кую публику. И, конечно, учи-
тываем те темы, которые по ча-
стоте запросов входят в наибо-
лее востребованные. Но «горя-
чее», сиюминутное, это все же 
для СМИ. А для нас важно по-
нять, становится ли злоба дня 
серьезной устоявшейся тенден-
цией, явлением в жизни обще-
ства. Если да, тогда это может 
быть нашей темой. Что касает-
ся конкретных персонажей, то 

подход такой же. Если этот чело-
век уже стал фактом обществен-
ной жизни. Скажем, футболист 
Месси или киноактер Том Круз, 
конечно, попадут в портал.

Говорят, скажи, что ты чи-
таешь, и скажу — кто ты! 
Что можете сказать о вашей 
аудитории? Удивила, порадо-
вала, огорчила?

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Мы испытываем 
весь букет этих эмоций. Вот, 
к примеру, многие ректоры, 
даже глава МГУ Виктор Анто-
нович Садовничий, жалуются, 
что среди поступающих нема-
ло слабо подготовленных ре-
бят, их приходится доучивать 
школьной программе. Но судя 
по большому числу запросов 
на серьезные темы, у нас много 
сильных студентов, которым 

необходимы капитальные зна-
ния. И это радует. Огорчает, что 
кто-то приходит на короткое 
время. За такой срок они не мо-
гут полностью прочитать текст. 
Открывают, но, увидев, что ста-
тья большая, убегают.

Увы, неумение долгое время со-
средоточиться на материале 
— это веяние времени. Специ-
алисты уже говорят о болезни 
века, в которой сейчас тонет 
часть молодого поколения, — 
цифровая деменция. Напри-
мер, норвежские ученые, про-
тестировав 34 тысячи жи-
телей Евросоюза, пришли к 
выводу, что уровень IQ у ро-
жденных после 1981 года на 20 
процентов ниже, чем у поко-
лений, рожденных с 1930-х по 
1980 годы. Кстати, может, 
пользователи просят сделать 
статьи полегче? Вообще, 
много получаете пожеланий?

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Много. Изучаем их 
очень внимательно. В основном 
пишут, что портал функциона-
лен, им удобно пользоваться. А 

когда в соцсетях идет горячая 
дискуссия по какому-то вопро-
су, все чаще она заканчивается 
выводом — идите и посмотри-
те эту информацию на портале. 
На этом дебаты прекращают-
ся. Это дает надежду, что посте-
пенно достоверность будет все 
больше востребована. 

Что касается конкретных 
пожеланий, то их более чем 
достаточно.  Приведу лишь 
несколько. Скажем, многие 
отмечают возможность обра-
титься к первоисточнику до-
кумента. Такой отзыв для нас 
очень важен. Мы провели очень 
большую работу по подбору 
первоисточников. Скажем, вы 
читаете цитату из какого-то 
документа и вам хочется по-
смотреть оригинал полностью. 
Кликаете — и попадаете в пер-

воисточник. Это может быть 
летопись, хроника, указ. Вна-
чале такая возможность была 
предусмотрена только для вну-
треннего пользования, но ока-
залось, что она очень востребо-
вана. Поэтому открыли доступ. 

Еще многие просят, чтобы 
в библиографии были указа-
ны электронные книги. Каза-
лось бы, в чем проблема? Бери 
и ставь. Но все не так просто... 
Приведу пример. Мы взяли ста-
тьи по астрономии, где в биб-
лиографии девять книг. Пять 
американских — все с электрон-
ными текстами, а из четырех на-
ших только одна с электронной 
версией. Ее мы можем указать в 
библиографии, а с остальными 
по самым разным причинам не-
понятны авторские права. Мы 
рекомендуем книгу, а она недо-
ступна.

И еще важный момент, кото-
рый открыли для себя. Мы поня-
ли, что пользователей больше 
интересуют не отдельные пер-
соналии, не детали, не частно-
сти, все это они могут найти в 
той же Википедии, а основопо-
лагающие, базовые материа-
лы по данному направлению. 
Например, в этом году такими 
были статьи по колонизации 
Северной и Южной Америки, 
над которыми авторы и редак-
торы много и долго работали. 
Получились очень капиталь-
ные обобщающие материалы. 
Войдя в них, читатель может 
разобраться во всей этой слож-
ной истории. А если захочет 
узнать подробности, то, клик-
нув разные подсистемы, может 
прийти к чему угодно — и к за-
воевателю Кортесу, и к инкам. 
Причем со всеми фото- и видео-
рядами.

Еще могу назвать фундамен-
тальную статью о том, как дви-
жение ЛГБТ завоевывало запад-
ное общественное сознание. В 
чем суть этого явления? В какой 
момент оно перестало считать-
ся неприемлемым для общества 
грехом.

 Итак, портал вышел в люди. 
Как он будет дальше разви-
ваться? 

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Мы в начале пути. 
Пока опубликовали пятую 
часть словника. До конца года 
в нем будет 42 тысячи статей, 
в 2024 г. достигнем 75 тысяч, в 
2025-м преодолеем 100-тысяч-
ный порог. Это уже будет полно-
ценная научная энциклопедия. 
А дальше, прибавляя по 40 ты-
сяч в год, выйдем до так называ-
емого равновесного словника — 
примерно 220 тысяч. 

В очереди уже сейчас стоят 
несколько тысяч статей. Но что 
выпускать в первую очередь, с 
чем можно повременить? Как 
расставить приоритеты? Ко-
нечно, все решают запросы, что 
требуется здесь и сейчас. Если 
мы говорим, что наш основ-
ной пользователь студент, то 
надо услышать тех, кто зани-
мается образованием. Скажем, 
минобрнауки может рекомен-
довать публиковать в первую 
очередь больше статей по исто-
рии Древней Руси или истории 
СССР. И тогда по этим темам мы 
должны будем готовить статьи в 
приоритетном порядке. Сейчас 
такая работа идет.

И все же цифры обращений 
в Википедию и к вам несопо-
ставимы. При запросе в поис-
ковике вываливается ссылка 
на «Вику». Ситуация доволь-
но парадоксальная: есть кла-
дезь знаний, где полная и до-
стоверная информация, но о 
нем знает относительно не-
большое число людей. Зато 
интернет завален всяческим 
информационным мусором. 
Может, нужна специальная 
акция, чтобы раскрутить 
портал?

 СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Как я уже говорил, 
мы работаем с Википедией в 
разных аудиториях. Хотим мы 
или нет, но энциклопедия ни-
когда не была массовым чтивом. 
Но что надо иметь в виду? Наши 
люди — это молодежь, которой 
нужны глубокие достоверные 
знания. Это принципиально. У 
нас появится поколение моло-
дых людей, которое воспита-
но на достоверном знании. Его 
не захлестнет огромный поток 
информации, оно не будет при-
нимать ее на веру, а постепенно 
привыкнет ее проверять. То есть 
по большому счету мы работа-
ем на будущее. В принципе, это 
миссия всех научных больших 
энциклопедий, начиная с пер-
вой, созданной еще Дидро. Они 
тоже работали на молодое поко-
ление, которое воспитывалось 
на их энциклопедиях.

Теперь о запросах. Да, в пер-
вое время нас трудно было 
найти, но сейчас ситуация из-
менилась. На запрос после 
«Вики» все чаще появляемся 
мы. Эта тенденция будет усили-
ваться при увеличении на пор-
тале числа статей. Что касает-
ся раскрутки, мы много о себе 
рассказываем, мы есть «ВКон-
такте», участвуем в различных 
мероприятиях. Хотим в каждом 
большом вузе провести презен-
тацию с обучением. Поставим 
терминалы, чтобы студенты по-
няли, как работать с порталом, 
как он может помочь в обуче-
нии.  

Сергей Кравец: Наши люди — это 
молодежь, которой нужны глубокие 
достоверные знания.

На портале энциклопедическая статья — это уже не монополист, она дополнена данными из множества источников.

А К Ц Е Н Т

Когда в соцсетях идет горячая дискуссия 
по какому-то вопросу, все чаще 
она заканчивается выводом — идите 
и посмотрите эту информацию на портале. 
На этом дебаты прекращаются

Между тем

В марте 2024 года на МКС хотят опробовать технологию 

создания трубчатых органов. Это, например, сосуды, — со-

общает «Роскосмос» в Telegram. В космос отправится пла-

стина с эффектом памяти формы и клетками. На МКС все 

это будет активировано и свернуто в трубчатую конструк-

цию, а потом спущено обратно исследователям. 

На публикуемой фотографии в руках у Олега Кононенко — 

магнитный 3D-биопринтер «Орган.Авт». Он не печатает, а 

как бы заставляет клетки срастись, используя магнитные 

поля. «Строительный материал» — тканевые сфероиды. 

Специалисты поясняют: если обычные клетки можно 

сравнить с «песком», то это скорее «кирпичи». В них мо-

жет быть от 1000 до 30 000 клеток. 

Что можно 
печатать 
в космосе? 
Крышки 
для электроразъ-
емов, лопатки, 
гаечные ключи, 
гайки, болты...  

НАГРАДА 

Химики 
удостоены 
престижной 
премии 

ПОЛУЧИЛИ 
ПО ЗАСЛУГАМ
Аркадий Симонов 

Международной премии 
ЮНЕСКО-России имени Д.И. 
Менделеева за достижения 
в области фундаментальных 
наук в этом году удостоены два 
ученых-химика. Первый лауре-
ат  — профессор из МГУ, акаде-
мик Ирина Белецкая награжде-
на за фундаментальный науч-
ный вклад в развитие химии, в 
частности, за новаторские раз-
работки новых металлоорга-
нических реакций, а также за  
активное участие в развитии 
естественно-научного образо-
вания, международного со-
трудничества и экологически 
устойчивой химии. Почетный 
директор Института исследо-
вания полимеров имени Макса 
Планка (Германия) Клаус Алек-
сандр Мюллен удостоен премии 
за открытия в области базовых 
химических и полимерных дис-
циплин, а также за усилия по 
международному сотрудниче-
ству, естественно-научному об-
разованию и устойчивому раз-
витию. 

Решение о присуждении 
премии было принято по ре-
комендации международного 
жюри, в состав которого входят 
ученые с мировым именем. На-
граждение лауреатов состоится 
13 декабря в Москве, в президи-
уме Российской академии наук.

Международная премия 
ЮНЕСКО-России имени Д.И. 
Менделеева за достижения 
в области фундаментальных 
наук учреждена в 2019 году. 
Она присуждается двум пред-
ставителям естественно-науч-
ного сообщества в знак призна-
ния их выдающихся открытий, 
прорывных инноваций, а также 
усилий в деле популяризации 
фундаментальных наук, кото-
рые способствовали социаль-
но-экономическим преобразо-
ваниям. Первая премия вруче-
на в 2021 году в штаб-квартире 
ЮНЕСКО в Париже российско-
му ученому Юрию Оганесяну и 
итальянскому химику Винчен-
цо Бальцани.   

ТЕХНОЛОГИИ 
В России 
разработали 
всепогодную 
солнечную 
батарею

И В СНЕГ, 
И В ВЕТЕР
Андрей Меркулов 

Ученые Университета МИСИС 
представили  первую в России 
портативную  солнечную бата-
рею на основе гибридных пе-
ровскитов, готовую к промыш-
ленному производству.  Разра-
ботка отличается от аналогов 
высокой эффективностью ра-
боты в условиях низкой осве-
щенности. 

Как известно, подавляю-
щее большинство солнечных 
элементов делают из кремния. 
Производство дорогое, энер-
гоемкое и экологически «гряз-
ное». Одной  из альтернатив 
кремнию является  перовскит, 
который дешевле, чем анало-
ги. С этим материалом уже 
несколько лет работают уче-
ные НИТУ МИСИС . Только что 
завершившиеся испытания 
новых изделий в неблагопри-
ятных условиях пасмурной по-
годы и сумрачного освещения 
показали более высокие ре-
зультаты по сравнению с ана-
логами из кремния: при сол-
нечном освещении кпд батарей 
превышал  25 процентов, а при 
естественном затенении и в об-
лачных условиях более 15. Ав-
торы особо подчеркнули, что  
батарея сделана полностью из 
отечественного сырья и решает 
задачи импортозамещения.

Новое изделие уже адапти-
руют для автономного пита-
ния узлов связи и удаленных 
объектов в условиях Крайнего 
Севера. Также ведутся иссле-
дования по интеграции новых 
солнечных батарей для пита-
ния микроспутников на низких 
орбитах. Дальнейший поиск 
эффективных подложек, кото-
рые используются в батарее, 
поможет снизить затраты на 
производство и сделать солнеч-
ные панели более доступными, 
расширяя спектр альтернатив-
ных источников энергии. Ис-
следование проведено в рамках 
программы Минобрнауки Рос-
сии «Приоритет-2030».  

В руках у космонавта Олега Кононенко — магнитный 
3D-биопринтер. Он как бы заставляет клетки срастись.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Игра в четыре руки
Об интересе китайцев 
к классике, особенно к 
фортепианной музы-

ке, ходят легенды. Говорят, в 
стране 50 миллионов чело-
век играют на фортепиано. 
Немаловажно, что им есть 
на чем играть. Сегодня в Ки-
тае производят достойные 
инструменты, которые ко-
тируются в мире, в то вре-
мя как наши почти 50 фа-
брик, работавшие в советское 
время, а тем более имени-
тые дореволюционные лей-
блы, увы, растворились в про-
странстве. Возможно, тут 
нам как раз стоит поучиться 
у восточного соседа? Видите 
ли вы какие-то перспективы? 

ДЕНИС МАЦУЕВ:  Несколько лет на-
зад мы с Валерием Гергиевым, 
Ольгой Голодец и замечатель-
ным настройщиком Влади-
миром Спесивцевым выдвину-
ли идею возобновления наше-
го фортепианостроения. Что 
происходило в последние годы? 
В России начали выпускать пи-
анино и рояли, которые, од-
нако, никакого отношения к 
нам не имеют. Это, по сути, ки-
тайские, немецкие, чешские 
инструменты, которые собира-
ются у нас, но все детали при-
ходят оттуда. Иначе говоря, 
это сборка. Например, появил-
ся кабинетный рояль «Михаил 
Глинка», у которого, как гово-
рят знающие люди, «из русско-
го — только душа, все остальное 
— китайское».  Конечно, это хо-
рошо, что мы эти инструменты 
выпускаем, и наши музыкаль-
ные школы заполняются новы-
ми пианино среднего качества: 
они все-таки лучше тех, допо-
топных, на которых уже невоз-
можно играть. Но нам надо дви-
гаться дальше.

Каким образом? И могут ли 
китайские коллеги помочь?

ДЕНИС МАЦУЕВ: Начну с того, что 
в течение этой поездки я два-
жды играл на китайских роя-
лях — «Янцзы Ривер» (Yangtze 
River), который мне понравил-
ся еще пять лет назад, когда я 
выступал в Гонконге, и даже по-
рекомендовал его на конкурс 
Чайковского. Этот инструмент 
еще на 16-м конкурсе (2019) 
выбрали несколько конкурсан-
тов, не только китайцы. Это был 
прорыв для них, а китайский пи-
анист Ань Тяньсю, игравший на 
«Янцзы», даже стал лауреатом.

Также я  играл на рояле 
«Кайзерберг» фирмы «Перл 
Р и в ер »  ( P ea rl  R ive r P i a n o 

Group) — китайской государ-
ственной корпорации в Гуан-
чжоу, одной из крупнейших 
в мире. Да, этот инструмент 
пока еще не совершенен, ему 
не хватает звукового объема, 
хотя он очень певуч в верхнем 
регистре, но китайские специ-
алисты — фанатики своего дела, 
они все время находятся в по-
иске. Так что, думаю, они до-
бьются совершенства.

 Не могу не спросить: а наши 
мастера, наше производство?

ДЕНИС МАЦУЕВ: Я встречался с пре-
зидентом фабрики «Перл Ри-
вер». Он хочет открыть фабри-
ку в России, а главное — начать 
готовить наших мастеров, ко-
торых сегодня у нас просто нет. 
Понятно, что в основном тех-
нологический цикл изготовле-
ния фортепиано автоматизи-
рованный, но без ручной ра-
боты не обойтись. Так что если 
все получится, это будет наше 
производство, наша рабочая 

сила и наш материал, в том чис-
ле древесина, которая долж-
на несколько лет отстаиваться, 
прежде чем с ней можно начать 
работать.

Я надеюсь, эта история будет 
иметь продолжение, и мы обяза-
тельно подготовим встречу руко-
водителя «Перл Ривер» с наши-
ми чиновниками, чтобы о рос-
сийском фортепианостроении 
можно было бы говорить уже 
всерьез, так как это будет уже не 
просто сборка. Лично я готов сде-
лать все возможное, чтобы наши 

фабрики строения пианино и ро-
ялей возродились. Но, конечно, 
это дело не одного года. 

О каких наших городах мо-
жет идти речь? Где можно 
развернуть производство?

ДЕНИС МАЦУЕВ: Об Иркутске, Ка-
зани, Москве, почему бы и нет? 
Это могут быть инструмен-
ты под названием «Байкал», 
например, или, если мы го-
ворим про Казань, то «Алга» 
(«Вперед») — татарское слово, 
которое выкрикивают орке-
странты ГАСО Татарстана в сво-
ем коронном бисовом номере 
«Стан Тамерлана». Ну и не толь-
ко об этих, и о других городах 
тоже. Главное: дело уже завер-
телось, и это тоже один из пози-
тивных результатов поездки.

А как вы оцениваете ре-
конструкцию и строитель-
ство концертных залов в Рос-
сии? Сравнимо ли с Китаем? 
Все-таки тут у нас уже лет 
15 как «вагончик тронулся»…

ДЕНИС МАЦУЕВ: Да, но это еще не 
стало нашей идеей. Пока это 
инициатива отдельных людей 
— Гергиева, некоторых чинов-
ников, я тоже помогаю этому 
процессу. Прекрасные залы по-
явились во многих городах как 
новые (Омск, Мариинский-3 в 
Санкт-Петербурге, «Зарядье» 
в Москве), так и реконструиро-
ванные (Оренбург, Владикав-
каз). Вскоре после реконструк-
ции откроется зал в Перми, в 
2024 году — новый концертный 
комплекс в «Сириусе» (Сочи), 

Владивостоке, также будет 
построен зал в Иркутске и не 
только… Строятся театры и их 
филиалы, и все же традиции 
пока нет. 

Действительно, в Китае в по-
следние десятилетия в каж-
дом крупном населенном 
пункте обязательно возво-
дится концертный зал… 

Д Е Н И С  М А Ц У Е В :  Конечно, и это 
часть стратегии развития горо-
дов. Ведь что такое современ-
ный оснащенный зал для горо-
да? Прежде всего невероятная 
точка притяжения. Да, не везде 
в наших городах люди готовы 
ходить 20 раз в год на концерты 
классической музыки, тем не 
менее у нас уже выросло поко-
ление, которое приучено ходить 
в филармонию, и я, и мои колле-
ги во главе с Гергиевым прило-
жили к этому руку. 

Я считаю, строительство за-
лов должно войти в моду, ведь 
классическая музыка — это 
терапевт, это вакцина, необ-
ходимая в любой точке на зем-
ле. Но для того чтобы ее играть, 
нужны условия: акустика, ин-
фраструктура, инструменты, 
комфорт для зрителя, и тогда 
мы сразу видим другую химию 
исполнения. Тот, кто сделает 
зал в своем городе, впишет себя 
в историю, ведь это проект на 
сотни лет. Уверен, что мы спра-
вимся с этим. Спасибо всем, 
кто это делает. Но если есть зал 
мирового уровня, сразу вста-
ет вопрос про высококлассный 
оркестр.

И что же, есть уже такие 
примеры?

ДЕНИС МАЦУЕВ: Возьмем, к приме-
ру, Оренбург: там потрясаю-
щий новый зал, и теперь следу-
ющий шаг — рождение прямо на 
наших глазах симфонического 
оркестра из нынешнего камер-
ного, и я горжусь, что прича-
стен к этому. Новые коллективы 
появились в последнее время в 
Тюмени, Челябинске, и мы тут 

соучастники процесса. А Уфа? 
Национальный симфонический 
оркестр Башкирии (с 1 декабря 
он называется Государствен-
ным академическим симфони-
ческим оркестром Республики 
Башкортостан. — Ред.) сделал су-
масшедший рывок, он идет по 
стопам старшего товарища, од-
ного из лучших российских кол-
лективов — ГАСО Татарстана, и я 
готов им помогать. 

Как вас на все хватает? Я 
знаю, что и китайцам вы 
тоже помогаете все больше, и 
не только советами.

ДЕНИС МАЦУЕВ: Да, на будущий год 
я буду там неоднократно. По-
явится и конкурс новый, и фе-
стиваль, и мастер-классы. Да 
и долги надо отдать — сыграны 
еще не все концерты, отложен-
ные с ковидных времен. 

А фанаты у вас там есть?
ДЕНИС МАЦУЕВ: Фанатское движе-
ние — это отдельная история. 
Ко мне даже были приставлены 
два охранника, настолько непо-
средственной бывала порой ре-
акция публики: даже приподни-
мали мою машину несколько 
раз. Иногда складывалось впе-
чатление, что мы находимся на 
рок-концерте.

Играл я в основном русскую 
классику: Чайковского, Рахма-
нинова, Скрябина, но все хоте-
ли продолжения, так что в каж-
дом городе я исполнял еще и ми-
нимум по шесть бисов, всего 
сыграл 54 пьесы, при этом ни 
разу, ни в одном городе не по-
вторился. Но и этого публике 
было мало, люди жаждали об-
щения и вне рамок концерта, 
так что ради этого я на час-дру-
гой задерживался. Да, физи-
чески было непросто: каждый 
день переезды на сверхскорост-
ных поездах 400 км в час или 
перелеты, но послевкусие изу-
мительное. 

Концерты в крупнейших городах 
Поднебесной подарили яркие впе-
чатления и Мацуеву, и слушателям.

В Китае любовью к классической музыке мало кого можно удивить. 

А К Ц Е Н Т

Строительство залов должно войти 
в моду. Классическая музыка — 
это терапевт, это вакцина, необходимая 
в любой точке на земле

СТРАСТИ ПО СЕРИАЛУ
Основной вопрос философии — о первичности материи 
или сознания — не дает покоя уважаемым гражданам 
по сей день. Правда, дискуссии ведутся далеко не все-
гда рамках академических — разумеется, если не счи-
тать Генеральную прокуратуру, Следственный коми-
тет и Роспотребнадзор организациями, которые по 
преимуществу заняты научным познанием мира. Об-
ращение взволнованных зрителей в эти уважаемые 
структуры стало повсеместной практикой, которая от-
влекает высоких профессионалов от их действительно 
важных и необходимых обществу и государству дел. 

Вовсе не хочу лишать российских граждан, в том 
числе и тех, кто посещает кинотеатры, не говоря уж о 
театрах просто, а тем более телезрителей, их законных 
прав. В равной степени не могу отрицать того, что об-
щественная мораль фундаментально важна для нашей 
жизни. Но цивилизованная юридическая практика 
предполагает обращение в суд, где истец должен дока-
зать ответчику, что последний нарушил тот или иной 
закон созданным и, 
что еще более важ-
но, распростра-
ненным публично 
произведением. Но 
смею полагать, что 
даже вердикт Вер-
ховного суда, в ко-
тором вершат пра-
восудие признан-
ные мэтры, вряд ли 
со стопроцентной 
безупречностью 
ответит на вопрос, 
что более властно 
определяет то или 
иное правонаруше-
ние: социум, где оно 
совершено, или от-
ражение этого социума в художественных произведе-
ниях — литературных, сценических или экранных.

Не стал бы излагать все эти незатейливые сообра-
жения, которые повторяют из века в век, если бы они 
не требовали напоминания. Страсти, которые сего-
дня разгорелись вокруг сериала Жоры Крыжовникова 
«Слово пацана. Кровь на асфальте», заставляют вспо-
мнить обсуждение «Калины красной» Василия Шук-
шина, когда влиятельные юристы с высоких трибун 
утверждали, что в СССР утверждение справедливо-
сти возможно только в рамках действующего законо-
дательства. И на этом основании требовали запрета 
фильма, который стал отечественной киноклассикой. 
Они увидели в нем прославление «понятийных» блат-
ных разборок, которые не могут подменять социа-
листический правопорядок. И то, что фильм может 
послужить дурным примером для молодежи. И надо 
было доказывать, что не только искусство моделирует 
жизнь, но само бытие формирует человеческое созна-
ние, в том числе и сознание художника. За последние 
десятилетия не было ни одного значительного филь-
ма или сериала, будь то «Брат 2», «Бригада» или «Во-
рошиловский стрелок», которые бы не вызывали иде-
алистических утверждений о волшебной силе искус-
ства, способного изменять окружающий мир. Правда, 
как правило, в худшую сторону, заставляя неокрепшие 
души следовать дурным примерам. 

Повторю, эти дискуссии совсем не новы. Еще в ан-
тичности уважаемые граждане Афин не жаловали 
Еврипида и тем более Аристофана уже потому, что они 
не спешили повторять за Софоклом: «Много есть чу-
дес на свете, / Человек – их всех чудесней». Более того, 
предлагали публике сюжеты вроде «Медеи» или «Ля-
гушек», где все человечество и отдельно взятые люди 
вряд ли могли быть примерами для подражания. И тем 
не менее над разгадкой тайны, которая двигала жен-
щиной, лишившей из-за любовника жизни двух своих 
детей, ломают голову по сей день! И не самые послед-
ние писатели, которые вовсе не стремились явить дур-
ной пример человечеству! И хотя в IV веке до нашей 
эры до марксизма было еще далеко, Аристотель в своей 
«Поэтике», обобщая опыт великих драматургов, пи-
сал, что художники подражают природе — в высших и 
низменных ее про-
явлениях. Это пи-
сал гениальный 
философ, высоко 
чтивший эпос Гоме-
ра, где был создан 
миф о «златокуд-
рой Греции», как и 
в образах идеаль-
ных богов и героев, 
сочиненных скуль-
пторами Фидием, 
Поликлетом, Прак-
сителем.

Но в отличие от 
более поздних мыс-
лителей и прак-
тиков он, видимо, не был сторонником нормативной 
эстетики. Она появляется уже в Средние века, опреде-
ляемая религиозными концепциями мироустройства, 
а затем по мере развития госструктур на Западе и на 
Востоке набирает весьма серьезную силу. К счастью, 
не универсальную. И не повсеместно. Не случайно 
Вольтер, который был поклонником британской систе-
мы госустройства и мечтал о просвещенной консти-
туционной монархии во Франции, назвал Шекспира 
«пьяным дикарем». Прежде всего потому, что автор 
«Гамлета» и «Короля Лира» не вписывался в каноны 
классицизма, а его герои вели себя неподобающим об-
разом. Вольтер не слишком жаловал кардинала Рише-
лье, но не мог не отдавать ему должного. Именно Рише-
лье, один из ключевых архитекторов монархической 
государственности, был одним из творцов классициз-
ма, который он хотел поставить — поставил! — на служ-
бу Франции. И поэтому он позволял себе выговаривать 
Корнелю за то, что в «Сиде» недостаточно соблюдены 
триединства, а его герой не всегда поклоняется идее 
служения королевской власти. А это дурной пример в 
стране, где монарх должен уничтожить вольницу фео-
далов. Но и Ришелье многое упускал из виду. Скажем, 
проблемы деторождения его не волновали, и он не тре-
бовал от писателей уделять им внимание. 

Простите, что забрался в исторические дебри уже 
после того, как проблема со «Словом пацана» сошла на 
нет. Рад, что в сериале, снятом — при всей остроте темы 
— в традициях отечественного школьно-подростково-
го кинематографа, компетентные органы не нашли ни-
чего предосудительного. Трагические события в учеб-
ных заведениях Ивантеевки, Казани и Новороссийска 
произошли задолго до выхода этого сериала в свет.

Спору нет, искусство, его герои влияют на обще-
ственное сознание. Но не надо надеяться на то, что они 
способны противостоять могуществу реального бы-
тия.  

Страсти вокруг 
сериала «Слово 
пацана. Кровь 
на асфальте» 
заставляют вспом-
нить обсуждение 
«Калины красной» 
Василия Шукшина

Вольтер, мечтав-
ший о просвещен-
ной конституци-
онной монархии 
во Франции, 
назвал Шекспира 
«пьяным дикарем»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775
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Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

1

ПРЕМЬЕРА В юбилей Александра Солженицына в Москве представили спектакль «Стойкость» 

Гекзаметр надежды 
Максим Васюнов

В 
Доме русского зарубежья 
за один вечер отметили 
сразу три знаковых юби-

лея. 105-летие Александра Сол-
женицына, 50-летие публика-
ции книги «Архипелаг ГУЛАГ» 
и 25-летие премьеры спектакля 
«Шарашка» в Театре на Таганке. 
Того, где великий Любимов иг-
рал Сталина и где по гениаль-
ной находке Давида Боровского 
трибуны превращались в нары. 

Эти даты объединить в одно 
событие удалось ведущей ис-
следовательнице Солженицы-
на в России Галине Тюриной, 
она написала инсценировку 
спектакля «Стойкость».  Наря-
ду с фрагментами из романа «В 
круге первом», который и лег 
в основу постановки Любимо-
ва, здесь звучали фрагменты из 
«Архипелага ГУЛАГа». В роли 
постановщика выступил режис-
сер Арсений Бехтерев.  

Часть актеров перекочева-
ли в новую постановку из той, 
что гремела по Москве четверть 
века назад. Вместе с актерами 
пришли и бушлаты, чудом уце-
левшие в костюмерных Театра 
на Таганке. Да и главные дей-

ствующие лица все те же, инже-
неры и ученые, брошенные в 
спецтюрьмы - «шарашки».

В фойе зала в Доме русско-
го зарубежья афиши и про-
граммки 25-летней давности 
напоминали, что «Шарашка» 
ставилась к 80-летию Солжени-
цына. Это был первый юбилей, 
который нобелевский лауреат 
отмечал на родине после воз-
вращения. А под афишами стоял 
деревянный ящик с цифрой 80 
и автографами создателей по-
становки — это был подарок ав-
тору романа «В круге первом». 
Юрий Петрович написал: «До-
рогому младшему-старому дру-
гу». Любимов был старше Сол-
женицына на год. Надпись сде-
лана в первом круге цифры 80. 
То есть в верхней части вось-
мерки. Вспомнились слова из 
романа: «… вы по-прежнему в 
аду, но поднялись в его лучший, 
высший круг — в первый». И да-
лее: «Шарашку придумал, если 
хотите, Данте. Он разрывался — 
куда ему поместить античных 
мудрецов?». 

Этот ящик, расписанный 
мудрецами XX века, и стал клю-
чом к понимаю нового спекта-
кля. Ведь узнаваемы не только 

герои и костюмы, вопросы — те 
же. Настучать? Предать? Спа-
сти себя и убить других? Спа-
сти любимую или спасти се-
мью? Порвать с совестью или 
поставить крест на своей судь-
бе? В истории многое и доволь-
но часто возвращается на кру-
ги своя. Не случайно в «Стойко-
сти», как, впрочем, и в «Шараш-

ке», эти дилеммы поднимаются 
до уровня античных трагедий. И 
здесь из тени выходит еще один 
гений — Иосиф Бродский. Это он 
после своего первого прочтения 
«Архипелага ГУЛАГа» сравнил 
его с «Илиадой», что дало Лю-
бимову право вывести на сцену 
древнегреческий хор, а Тюри-
ной перевести фрагменты «Ар-

хипелага…» на гекзаметр. Так, 
на гомеровский манер, актеры 
и произносили некоторые свои 
роли. А чтобы времена и смыс-
лы были зарифмованы оконча-
тельно, авторы процитировали 
еще одного великого художника 
XX века — Осипа Мандельшта-
ма. В стихотворении «Бессон-
ница. Гомер. Тугие паруса» за-

ложен ответ на один из вопро-
сов спектакля — что давало за-
ключенным ту самую «Стой-
кость»? «Все движется любо-
вью». На этом моменте беско-
нечные фрагменты допросов, в 
том числе из личных дел патри-
арха Тихона, магната Николая 
Фон Мекка, Анны Скрипнико-
вой, написавшей роман «Солов-
ки», сменились двумя история-
ми любви. Двумя свиданками. 
Любовь здесь не победитель, а 
надежда. Но благодаря блестя-
щей игре актрис Юлии Стожа-
ровой и Дарьи Михайличенко 
надежда эта оказывается ося-
заема. Так же, как бушлаты, ла-
герная обувь — коцы, пять дере-
вянных табуретов… 

Не ошибусь, если скажу, что 
та часть спектакля, где ритм 
сбился на нежность, — это по-
священие той, кто, как никто, 
знает и о силе любви и наде-
жды в тяжелые времена — Ната-
лии Дмитриевне Солженицы-
ной, вдове писателя. Хотя слово 
«вдова» не из солженицынского 
пространства, по крайней мере, 
после премьеры зрители подни-
мали бокалы за живого Алек-
сандра Исаевича. Как за стар-
шего старого друга. В «Стойкости», как, впрочем, и в «Шарашке», вопросы поднимаются до уровня античных трагедий.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности части четвертой статьи 153 Трудового кодекса Российской Федерации в связи с жалобами граждан Н.А.Варнаковой, Л.Г.Жуковой, О.А.Котивец и Т.С.Кубряк

город Санкт-Петербург  6 декабря 2023 года
Конституционный Суд Россий-

ской Федерации в составе Председа-
теля  B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, 
Л.М.Жарковой, С.М.Казанцева,  C.Д.Кня-
зева, А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
М.Б.Лобова, С.П.Маврина, Н.В.Мельнико-
ва, В.А.Сивицкого,

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Феде-
рации, пунктом 3 части первой, частями 
третьей и четвертой статьи 3, частью пер-
вой статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 
97 и 99 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности части четвертой статьи 153 Трудо-
вого кодекса Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лись жалобы граждан Н.А.Варнаковой, 
Л.Г.Жуковой, О.А.Котивец и Т.С.Кубряк. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствует ли Консти-
туции Российской Федерации оспаривае-
мое заявителями законоположение.

Поскольку жалобы касаются одно-
го и того же предмета, Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, руко-
водствуясь статьей 48 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», соединил дела по этим жалобам 
в одном производстве.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика В.А.Сивицкого, исследовав пред-
ставленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
 1. Согласно части четвертой статьи 153 

Трудового кодекса Российской Федера-
ции по желанию работника, работавшего 
в выходной или нерабочий праздничный 
день, ему может быть предоставлен другой 
день отдыха; в этом случае работа в выход-
ной или нерабочий праздничный день 
оплачивается в одинарном размере, а день 
отдыха оплате не подлежит.

Конституционность данного законопо-
ложения оспаривают граждане Н.А.Варна-
кова, Л.Г.Жукова, О.А.Котивец и Т.С.Куб-
ряк.

Как следует из представленных мате-
риалов, заявители, уволенные по основа-
нию, предусмотренному пунктом 2 части 
первой статьи 81 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации (сокращение чис-
ленности или штата работников органи-
зации, индивидуального предпринимате-
ля), обратились в суд с исками к бывшему 
работодателю, в которых требовали взыс-
кать с ответчика задолженность по повы-
шенной оплате работы в выходные и нера-
бочие праздничные дни в связи с неис-
пользованием ими дней отдыха за эти дни 
работы: Н.А.Варнакова ― 163 552 руб. 
40 коп. за 82 дня в период с 25 января 
2018 года по 14 мая 2021 года; Л.Г.Жукова 
― 768 612 руб. 28 коп. за 307 дней в пери-
од с 15 июня 2007 года по 4 июня 2021 года; 
О.А.Котивец ― 398 372 руб. за 200 дней 
в период с 1 марта 2011 года по 29 сентя-
бря 2021 года; Т.С.Кубряк ― 267 701 руб. 
47 коп. за 114 дней в период с 11 марта 
2016 года по 18 мая 2021 года. Заявите-
ли также требовали в соответствии со ста-
тьей 236 Трудового кодекса Российской 
Федерации взыскать проценты за задерж-
ку выплаты со дня, следующего за днем 
увольнения.

Нерюнгринским городским судом Рес-
публики Саха (Якутия) исковые заявления 
о взыскании соответствующих сумм были 
удовлетворены: Н.А.Варнаковой, Л.Г.Жуко-
вой ― полностью, Т.С.Кубряк ― частично 
(решения от 9 ноября 2021 года, от 9 ноя-
бря 2021 года и от 8 сентября 2021 года). 
В удовлетворении исковых требований 
О.А.Котивец суд решением от 15 декабря 
2021 года отказал.

Судебной коллегией по гражданским 
делам Верховного суда Республики Саха 
(Якутия) решения суда первой инстан-
ции по искам Н.А.Варнаковой, Л.Г.Жуко-
вой и Т.С.Кубряк отменены, в удовлетво-
рении требований отказано (апелляцион-
ные определения от 14 марта 2022 года, 
от 14 марта 2022 года и от 17 ноября 
2021 года); решение Нерюнгринского 
городского суда Республики Саха (Якутия) 
по исковому заявлению О.А.Котивец остав-
лено без изменения (апелляционное опре-
деление от 14 марта 2022 года).

Апелляционные определения судебной 
коллегии по гражданским делам Верховно-
го суда Республики Саха (Якутия) по искам 
Н.А.Варнаковой, Л.Г.Жуковой, О.А.Котивец 
и Т.С.Кубряк подтвердила судебная колле-
гия по гражданским делам Девятого касса-
ционного суда общей юрисдикции (опреде-
ления от 11 августа 2022 года, от 28 июля 
2022 года, от 28 июля 2022 года и от 3 марта 
2022 года). Судья Верховного Суда Россий-
ской Федерации отказал в передаче касса-
ционных жалоб заявителей для рассмотре-
ния в судебном заседании Судебной кол-
легии по гражданским делам Верховного 
Суда Российской Федерации (определе-
ния от 20 января 2023 года, от 20 января 
2023 года, от 20 января 2023 года и от 26 мая 
2022 года), с чем согласился заместитель 
Председателя Верховного Суда Российской 
Федерации (письма от 19 мая 2023 года, 
от 19 апреля 2023 года, от 3 мая 2023 года 
и от 10 августа 2022 года).

Оставляя  данное  требование 
без удовлетворения, суды исходили 
из того, что заявители выразили волю 
на предоставление им дней отдыха за рабо-
ту в выходные и нерабочие праздничные 
дни; при этом суды указали на отсутствие 
доказательств того, что до увольнения 
работодатель препятствовал заявителям 
в использовании дней отдыха, в том числе 
с учетом того, что часть таких дней была 
ими использована в период работы. Поми-
мо этого было отмечено, что замена неис-
пользованных дней отдыха в связи с рабо-
той в выходные и нерабочие праздничные 
дни денежной компенсацией при увольне-
нии законом не предусмотрена.

По мнению заявителей, часть четвер-
тая статьи 153 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации не соответствует статье 37 
(часть 5) Конституции Российской Феде-
рации, поскольку в системе действующего 
правового регулирования по смыслу, при-
даваемому ей правоприменительной прак-
тикой, она допускает привлечение работ-
ника к работе в выходной день без предо-
ставления ему дней отдыха за ранее отра-
ботанное время. Заявители указывают 
на необходимость закрепления в законода-
тельном регулировании обязанности рабо-
тодателя предоставить дни отдыха за рабо-
ту в выходные и нерабочие праздничные 
дни в течение определенного периода либо 
непосредственно перед расторжением тру-
дового договора. При этом, как следует 
из содержания жалоб и материалов кон-
кретных дел, требования, которые заяв-
лялись ими в судах, состояли в получении 
повышенной платы за работу в выход-
ные и нерабочие праздничные дни в связи 
с тем, что работодатель не предоставил 
им возможности использовать дни отдыха 
на момент увольнения.

Таким образом, с учетом положений 
статей 74, 96 и 97 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации» часть четвертая 
статьи 153 Трудового кодекса Российской 
Федерации является предметом рассмот-
рения Конституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу постоль-
ку, поскольку на ее основании решает-
ся вопрос о повышенной оплате работы 
в выходные и нерабочие праздничные дни 
при увольнении работника, если между 
работником и работодателем по жела-
нию работника достигнуты соглашения 
о предоставлении за такую работу дней 

отдыха, но на день увольнения они работ-
нику не предоставлены.

 2. В соответствии с Конституцией Рос-
сийской Федерации в России как правовом 
социальном государстве охраняются труд 
и здоровье людей, гарантируются защи-
та достоинства граждан и уважение чело-
века труда, обеспечивается экономиче-
ская, политическая и социальная солидар-
ность; Российская Федерация уважает труд 
граждан и обеспечивает защиту их прав 
(статья 1; статья 7; статья 75, часть 5; ста-
тья 751). Права и свободы человека и гра-
жданина, которые признаются и гаранти-
руются согласно общепризнанным прин-
ципам и нормам международного права 
и в соответствии с Конституцией Россий-
ской Федерации и осуществление которых 
не должно нарушать права и свободы дру-
гих лиц, являются непосредственно дей-
ствующими, определяют смысл, содержа-
ние и применение законов, деятельность 
законодательной и исполнительной вла-
сти, местного самоуправления и обеспечи-
ваются правосудием (статья 17, части 1 и 3; 
статья 18). В числе основных прав и свобод 
человека Конституция Российской Федера-
ции предусматривает право на отдых (ста-
тья 37, часть 5). Согласно данному положе-
нию работающему по трудовому договору 
гарантируются установленные федераль-
ным законом продолжительность рабоче-
го времени, выходные и праздничные дни, 
оплачиваемый ежегодный отпуск.

Право каждого человека на отдых 
и досуг, включая право на разумное огра-
ничение рабочего дня, провозглашено 
в статье 24 Всеобщей декларации прав 
человека (принята Генеральной Ассамбле-
ей ООН 10 декабря 1948 года). Междуна-
родный пакт об экономических, социаль-
ных и культурных правах (принят Генераль-
ной Ассамблеей ООН 16 декабря 1966 года) 
рассматривает право на отдых, досуг, 
разумное ограничение рабочего времени, 
оплачиваемый периодический отпуск, воз-
награждение за праздничные дни как один 
из элементов права каждого на справедли-
вые и благоприятные условия труда (пункт 
«d»  статьи 7).

В  силу  приведенных положе-
ний Конституции Российской Федера-
ции и международно-правовых актов, 
являющихся, как следует из ее ста-
тьи 15 (часть 4), составной частью пра-
вовой системы России, Трудовой кодекс 
Российской Федерации в целях обеспече-
ния работникам реальной возможности 
использования предусмотренных законом 
выходных и нерабочих праздничных дней 
для отдыха вводит общий запрет на работу 
в такие дни. При этом в статье 113 данно-
го Кодекса перечисляются исключитель-
ные случаи, когда привлечение к рабо-
те допускается, но только при соблюде-
нии определенных условий, в том числе 
при наличии письменного распоряжения 
работодателя и, как правило, с письмен-
ного согласия работников и с учетом мне-
ния выборного органа первичной проф-
союзной организации, а его статья 149 
― исходя из того, что работники в таких 
случаях привлекаются к работе в предна-
значенное для их отдыха время, которое 
они не могут использовать по его прямо-
му предназначению и своему усмотрению, 
а значит, подвергаются дополнительной 
физиологической и психоэмоциональ-
ной нагрузке и несут повышенные тру-
дозатраты, обусловленные увеличением 
рабочего времени и сокращением време-
ни отдыха, необходимого, в первую оче-
редь, для восстановления сил и работо-
способности, ― прямо и недвусмыслен-
но определяет работу в выходные и нера-
бочие праздничные дни как разновид-
ность работы в условиях, отклоняющихся 
от нормальных (Постановление Консти-
туционного Суда Российской Федерации 
от 28 июня 2018 года № 26-П).

 3. С тем чтобы компенсировать работ-
никам дополнительные трудозатраты, 

обусловленные увеличением рабочего 
времени и сокращением времени отды-
ха, статья 153 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации устанавливает правила 
повышенной оплаты работы в выходной 
или нерабочий праздничный день (части 
первая ― третья), которые применяются 
с учетом данного в Постановлении Консти-
туционного Суда Российской Федерации 
от 28 июня 2018 года № 26-П конституци-
онно-правового истолкования части пер-
вой указанной статьи.

При этом часть четвертая данной ста-
тьи предоставляет работнику, работавше-
му в выходной или нерабочий празднич-
ный день, право заявить о желании полу-
чить взамен повышенной оплаты труда 
другой день отдыха; в этом случае рабо-
та в выходной или нерабочий празднич-
ный день оплачивается в одинарном раз-
мере, а день отдыха оплате не подлежит. 
Возможность же замены повышенной 
оплаты работы в выходной или нерабо-
чий праздничный день предоставлением 
дня отдыха законодатель связывает с про-
явлением инициативы работника, кото-
рый может обратиться с соответствующей 
просьбой к работодателю.

Таким образом, в случае привлече-
ния работника к работе в день, предна-
значенный, по общему правилу, для отды-
ха, он вместо применяемой по умолчанию 
в силу части первой статьи 153 Трудового 
кодекса Российской Федерации повышен-
ной оплаты труда за такую работу впра-
ве выбрать день отдыха и заявить об этом 
работодателю.

Предусмотренное частью четвертой 
статьи 153 Трудового кодекса Российской 
Федерации положение учитывает наличие 
индивидуально -договорных начал в регу-
лировании трудовых отношений, согла-
суется с задачей достижения оптималь-
ного баланса интересов сторон трудовых 
отношений и направлено на обеспечение 
государственных гарантий трудовых прав 
работника.

 4. Как отмечал Конституционный Суд 
Российской Федерации, при осуществле-
нии индивидуально-договорного регули-
рования трудовых отношений содержа-
ние прав и обязанностей их сторон зача-
стую определяет преимущественно рабо-
тодатель, который является экономически 
более сильной стороной в трудовом пра-
воотношении (Постановление от 13 июля 
2023 года № 40-П). Это обстоятельство, 
отмеченное применительно к определе-
нию условий трудового договора, значимо 
и в иных случаях, когда речь идет о дости-
жении согласия между работником и рабо-
тодателем, а также о реализации соответ-
ствующих договоренностей.

Положения статьи 153 Трудового 
кодекса Российской Федерации не уста-
навливают порядка достижения и фикса-
ции соглашения между работником и рабо-
тодателем о предоставлении дня отды-
ха за работу в выходной или нерабочий 
праздничный день. По смыслу взаимосвя-
занных статей 113 и 153 данного Кодекса 
формой выражения достигнутого согла-
шения могут быть, в частности, письмен-
ное согласие работника на работу в такой 
день и письменное распоряжение работо-
дателя о работе в выходной или нерабочий 
праздничный день, содержащие соответ-
ствующие положения.

Согласие работодателя предоста-
вить работнику день отдыха вместо повы-
шенной оплаты предполагает дальней-
шее согласование сторонами трудово-
го договора конкретной даты использо-
вания этого дня отдыха. Волеизъявление 
работника о конкретной дате дня отдыха, 
поскольку в Трудовом кодексе Российской 
Федерации не установлено иного, может 
осуществляться как в письменной, так 
и в устной форме. Предоставление работ-
нику такого дня отдыха, как и иные подоб-
ные решения работодателя, как правило, 
оформляется приказом (распоряжени-

ем). При этом исходя из необходимости 
поддержания баланса прав и интересов 
сторон трудового договора не предпола-
гается предоставление дня отдыха исклю-
чительно на основе пожеланий работни-
ка без учета необходимости обеспечения 
нормального режима производственных, 
технологических, организационных про-
цессов: реализация работником права 
на отдых за работу в выходной или нера-
бочий праздничный день не должна осу-
ществляться вопреки интересам работо-
дателя, который по смыслу части первой 
статьи 15 Трудового кодекса Российской 
Федерации выступает организатором кол-
лективного труда работников.

Не будучи уверенным в том, что реше-
ние о предоставлении ему работодателем 
конкретного дня отдыха принято, работник 
не может по собственному волеизъявле-
нию использовать день отдыха, посколь-
ку такое поведение может расцениваться 
как отсутствие на работе без уважитель-
ных причин и повлечь привлечение к дис-
циплинарной ответственности. Содержа-
щееся в подпункте «д» пункта 39 поста-
новления Пленума Верховного Суда Рос-
сийской Федерации от 17 марта 2004 года 
№ 2 «О применении судами Российской 
Федерации Трудового кодекса Россий-
ской Федерации» разъяснение о том, 
что не является прогулом использование 
работником дней отдыха в случае, если 
работодатель в нарушение предусмот-
ренной законом обязанности отказал 
в их предоставлении и время использо-
вания работником таких дней не зависело 
от усмотрения работодателя, относящее-
ся к позиции, согласно которой увольне-
ние по подпункту «а» пункта 6 части пер-
вой статьи 81 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации (за прогул) может быть 
произведено в том числе за самовольное 
использование дней отгулов, не может 
быть гарантированно применено к дан-
ному случаю, поскольку конкретная дата 
использования дня отдыха за работу 
в выходной или нерабочий праздничный 
день зависит от усмотрения работодателя.

При этом ни в Трудовом кодексе Рос-
сийской Федерации, ни в каких- либо иных 
нормативных правовых актах не установ-
лен механизм определения даты исполь-
зования дня отдыха за работу в выход-
ной или нерабочий праздничный день. Не 
определено, в частности, в течение како-
го времени должно быть принято реше-
ние по заявлению работника о предостав-
лении конкретного дня отдыха за работу 
в выходной или нерабочий праздничный 
день или на протяжении какого периода 
с даты работы в выходной или нерабочий 
праздничный день работнику должен быть 
предоставлен такой день отдыха.

Отсутствие в действующем правовом 
регулировании соответствующих положе-
ний на практике может приводить к тому, 
что вследствие бездействия работодате-
ля согласование конкретной даты исполь-
зования дня отдыха за работу в выход-
ной или нерабочий праздничный день, 
о предоставлении которого стороны 
достигли соглашения, становится невоз-
можным, что, следовательно, препятству-
ет реализации работником данного права.

Нельзя исключать и ситуацию, когда 
сам работник, выбрав предоставление дня 
отдыха за работу в выходной или нера-
бочий праздничный день, не обращает-
ся к работодателю за предоставлением 
конкретного дня отдыха, что в системе 
действующего правового регулирования 
не предполагает утраты данного права. 
Предоставив сторонам трудового догово-
ра возможность заменить повышенную 
оплату работы в выходной или нерабочий 
праздничный день дополнительным днем 
(днями) отдыха, законодатель в силу прин-
ципов и требований трудового законода-
тельства, определенных с учетом право-
вого положения работодателя как орга-
низатора трудового процесса, исходит 

из возложения на работодателя обязан-
ности обеспечить работнику реализацию 
выбранного им способа компенсации 
понесенных повышенных трудозатрат. 
Соответственно, если работник избрал 
предоставление дня (дней) отдыха, а рабо-
тодатель согласился с этим, ответствен-
ность за соблюдение достигнутого сто-
ронами соглашения лежит прежде всего 
на работодателе, который обязан обеспе-
чить его реализацию.

Проблема реализации права на предо-
ставление дней отдыха в связи с работой 
в выходные и (или) нерабочие празднич-
ные дни может усугубляться в том случае, 
если работник продолжает привлекать-
ся к такой работе, не использовав ранее 
возникшее право на их предоставление. 
Это само по себе не запрещено трудовым 
законодательством, но приводит к увели-
чению количества дней отдыха, которые 
должны быть предоставлены работнику, 
что в силу объективных обстоятельств, 
связанных с производственными (техно-
логическими), организационными процес-
сами, затрудняет возможность их предо-
ставления в разумный период после рабо-
ты в выходной или нерабочий празднич-
ный день, создавая тем самым предпосыл-
ки для дальнейшего бездействия работо-
дателя в решении вопроса о конкретных 
днях отдыха.

Во всяком случае то обстоятель-
ство, что работник не предпринял попы-
ток обжаловать бездействие работо-
дателя по предоставлению конкретных 
дней отдыха или сам не выразил явным 
образом волеизъявление на предоставле-
ние таких дней и при этом вновь соглаша-
ется на работу в выходной или нерабочий 
праздничный день, не должно приводить 
к невозможности реализации права работ-
ника на адекватное возмещение повы-
шенных трудозатрат в связи с работой 
в выходной или нерабочий праздничный 
день. В противном случае трудовые права 
и законные интересы работника как сла-
бой стороны трудового правоотношения 
были бы нарушены.

 5. Отсутствие в оспариваемой норме 
указания на обязанность работодате-
ля предоставить работнику дни отды-
ха за работу в выходные или нерабочие 
праздничные дни до момента увольнения 
приводит на практике к тому, что работ-
ник лишается как этих дней отдыха, так 
и повышенной оплаты такой работы. Суды 
отказывают в повышенной оплате рабо-
ты в выходные или нерабочие празднич-
ные дни, как это имело место в делах 
заявителей, на том основании, что между 
работником и работодателем по инициа-
тиве работника имелись договоренности 
о предоставлении работнику дней отды-
ха, а замена неиспользованных дней отды-
ха в связи с работой в выходные и нерабо-
чие праздничные дни денежной компен-
сацией при увольнении законом не преду-
смотрена, в отличие, например, от части 
первой статьи 127 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации, предусматривающей 
при увольнении денежную компенсацию 
за все неиспользованные отпуска.

В результате складывается ситуация, 
когда работник вместо реализации консти-
туционного права на отдых посредством 
использования выходных или нерабочих 
праздничных дней выполнял свои тру-
довые обязанности и тем самым работал 
сверх установленной продолжительности 
рабочего времени в условиях, отклоня-
ющихся от нормальных, однако не полу-
чил за это, помимо оплаты такой работы 
в обычном (одинарном) размере, ника-
кой адекватной компенсации от работо-
дателя и полностью лишен возможности 
получить ее в дальнейшем. Вместе с тем, 
как это вытекает из статьи 153 Трудового 
кодекса Российской Федерации во взаи-
мосвязи с его статьями 113 и 149, работа 
в выходной или нерабочий праздничный 
день сопряжена для работника с допол-

нительной физиологической и психоэмо-
циональной нагрузкой и повышенными 
трудозатратами, которые в любом случае 
должны быть компенсированы.

Кроме того, понимание части четвер-
той статьи 153 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации как исключающей выпла-
ту работнику при увольнении повышенной 
платы за работу в выходные или нерабо-
чие праздничные дни, если он не реали-
зовал право на предоставление ему дней 
отдыха в качестве компенсации повышен-
ных трудозатрат, ставит его вопреки ста-
тье 19 (части 1 и 2) Конституции Россий-
ской Федерации в неравное положение 
с теми работниками, которые сразу пред-
почли применяемую по умолчанию повы-
шенную оплату работы в такие дни. Тем 
самым создаются условия для необосно-
ванного ограничения права на вознагра-
ждение за труд без какой бы то ни было 
дискриминации и права на отдых (ста-
тья 37, части 3 и 5, Конституции Россий-
ской Федерации).

При этом части первая ― третья 
статьи 153 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации содержат, в том числе 
с учетом ранее данного Конституционным 
Судом Российской Федерации конститу-
ционно-правового истолкования, доста-
точное регулирование оплаты работы 
в выходные и нерабочие праздничные дни 
в повышенном размере, а часть первая 
статьи 127 Трудового кодекса Российской 
Федерации свидетельствует о наличии 
в трудовом законодательстве правово-
го инструментария, позволяющего транс-
формировать нереализованное право 
на отдых в денежные выплаты.

Изложенное предполагает, что рабо-
тодатель и в рассматриваемом случае обя-
зан при увольнении работника заменить 
неиспользованные дни отдыха повышен-
ной оплатой работы в выходные и нера-
бочие праздничные дни, а сам факт выбо-
ра ранее работником по согласованию 
с работодателем предоставления других 
дней отдыха вместо повышенного размера 
оплаты не может рассматриваться как пре-
пятствие для получения им такой денеж-
ной выплаты.

Именно такое понимание оспарива-
емого законоположения в наибольшей 
степени согласуется с принципами соци-
альной солидарности, уважения труда 
граждан и уважения человека труда (ста-
тья 75, часть 5; статья 751 Конституции 
Российской Федерации), а также с целя-
ми трудового законодательства, преду-
сматривающими в том числе установле-
ние государственных гарантий трудовых 
прав и свобод граждан, создание благо-
приятных условий труда и защиту прав 
и интересов работников (часть первая 
статьи 1 Трудового кодекса Российской 
Федерации).

 6. Таким образом, часть четвертая ста-
тьи 153 Трудового кодекса Российской 
Федерации не противоречит Конституции 
Российской Федерации, поскольку по сво-
ему конституционно-правовому смыслу 
в системе действующего правового регу-
лирования предполагает, что в том слу-
чае, когда между работником и работода-
телем по желанию работника достигнуты 
соглашения о предоставлении дней отды-
ха за работу в выходные или нерабочие 
праздничные дни, но на день увольнения 
они не были предоставлены, работнику 
в день увольнения выплачивается за весь 
период трудовой деятельности у данно-
го работодателя разница между опла-
той работы в указанные дни по правилам 
частей первой ― третьей статьи 153 Тру-
дового кодекса Российской Федерации 
и произведенной за эти дни оплатой в оди-
нарном размере.

Придание иного смысла оспариваемо-
му законоположению вступало бы в про-
тиворечие со статьями 19 (части 1 и 2), 
37 (части 3 и 5) и 55 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации.

Статья 80 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации» предусматрива-
ет внесение изменений в нормативный акт, 
если из постановления Конституционно-
го Суда Российской Федерации о призна-
нии такого акта либо отдельных его поло-
жений соответствующими Конституции 
Российской Федерации в данном Консти-
туционным Судом Российской Федера-
ции истолковании вытекает необходи-
мость устранения пробела или противо-
речий в правовом регулировании. В связи 
с этим, учитывая отмеченные в настоя-
щем Постановлении недостатки действу-
ющего правового регулирования, кото-
рые ведут к увеличению количества неис-
пользованных работниками дней отдыха, 
право на которые возникло в соответствии 
с частью четвертой статьи 153 Трудово-
го кодекса Российской Федерации, феде-
ральному законодателю надлежит внести 
в него изменения.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79, 80 и 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации 

постановил:
 1. Признать часть четвертую статьи 153 

Трудового кодекса Российской Федера-
ции не противоречащей Конституции Рос-
сийской Федерации, поскольку по свое-
му конституционно-правовому смыслу 
в системе действующего правового регу-
лирования она предполагает, что в том 
случае, когда между работником и рабо-
тодателем по желанию работника достиг-
нуты соглашения о предоставлении дней 
отдыха за работу в выходные или нерабо-
чие праздничные дни, но на день увольне-
ния они не были предоставлены, работнику 
в день увольнения выплачивается за весь 
период трудовой деятельности у данно-
го работодателя разница между опла-
той работы в указанные дни по правилам 
частей первой ― третьей статьи 153 Тру-
дового кодекса Российской Федерации 
и произведенной за эти дни оплатой в оди-
нарном размере.

 2. Выявленный в настоящем Постанов-
лении конституционно-правовой смысл 
части четвертой статьи 153 Трудового 
кодекса Российской Федерации является 
общеобязательным, что исключает любое 
иное ее истолкование в правопримени-
тельной практике.

 3. Федеральному законодателю над-
лежит внести изменения в действующее 
правовое регулирование предоставления 
в соответствии с частью четвертой ста-
тьи 153 Трудового кодекса Российской 
Федерации дней отдыха за работу в выход-
ные и нерабочие праздничные дни.

 4. Судебные решения по делам гра-
ждан Варнаковой Надежды Алексеевны, 
Жуковой Ларисы Георгиевны, Котивец 
Ольги Анатольевны и Кубряк Татьяны Сте-
пановны, вынесенные на основании части 
четвертой статьи 153 Трудового кодекса 
Российской Федерации в истолковании, 
расходящемся с ее конституционно-пра-
вовым смыслом, выявленным в настоя-
щем Постановлении, подлежат пересмотру 
в установленном порядке.

 5. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опуб-
ликования, действует непосредственно 
и не требует подтверждения другими орга-
нами и должностными лицами.

 6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» 
и на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru)

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 56-П

МЕДИАЦЕНТР Эксперты предлагают варианты улучшения лекарственного обеспечения взрослых 
орфанных пациентов

Перед болезнью все равны
Татьяна Батенёва

Н
а прошедшем в «РГ» 
круглом столе по 
теме «Актуальные 
направления финан-
сирования лекар-
ственного обеспече-
ния пациентов с ред-
кими заболевания-
ми в новом бюджет-

ном периоде» члены Эксперт-
ного совета Комитета Государ-
ственной Думы по охране здо-
ровья по редким (орфанным) 
заболеваниям и представители 
здравоохранения субъектов РФ 
говорили о проблемах лекар-
ственного обеспечения взрос-
лых орфанных больных.

— В течение последних трех 
лет решены многие вопросы с 
обеспечением лекарствами и 
средствами технической помо-
щи орфанных детей, — начал дис-
куссию депутат Госдумы, предсе-
датель Экспертного совета, ака-
демик РАН Александр Румянцев. 
— Раньше для их терапии просто 
не было ни технологий, ни ле-
карств. А когда они появились, то 
были слишком дорогими для 
бюджета здравоохранения. Соз-
данный по инициативе прези-
дента России благотворитель-
ный фонд «Круг добра» обеспе-
чивает нужным лечением уже 
89 нозологических форм редких 
заболеваний, самая большая 
группа детей под опекой фонда — 
больные спинальной мышечной 
атрофией (СМА). Для этого забо-
левания появились три препара-
та, которые могут не только спа-
сать жизнь, но и обеспечить нор-
мальное развитие ребенка. Что-
бы организовать плавный пере-
ход детей, достигших совершен-
нолетия, на лекарственное обе-
спечение субъектами Федера-
ции, был добавлен еще один год, 
до возраста 19 лет. Но за этот год 
регионы должны подготовиться 
к продолжению лечения.

С 2023 года с 5 до 36 заболева-
ний расширен неонатальный 
скрининг на редкие болезни, до-
бавил академик Александр Ру-
мянцев. Дети, у которых они вы-
явлены, автоматически попада-
ют под опеку «Круга добра». Это 
гигантский шаг вперед, который 
дает детям доступ к самым совре-

менным препаратам. Решение 
проблем орфанных пациентов 
становится стимулом для разви-
тия здравоохранения в целом. 

Основная финансовая и ор-
ганизационная нагрузка по ле-
чению взрослых пациентов с 
редкими заболеваниями лежит 
на субъектах РФ. Поэтому к уча-
стию в круглом столе были при-
глашены представители регио-
нов. 

— В нашей области внедрен 
Единый регистр пациентов, в 
том числе отдельный подрегистр 
орфанных больных, — рассказала 
заместитель министра здравоох-
ранения Ярославской области 
Надежда Корзина. —Только за по-
следний год из фонда «Круг до-
бра» к нам поступило лекарств 
на сумму более двух миллиардов 
рублей. Мы благодарны за то, что 
программа продлена до достиже-
ния детьми 19 лет, но с этого воз-
раста их надо обеспечивать лече-
нием за счет средств региона. В 
перспективе трех лет расходы на 
первый год терапии пациентов, 
выходящих из-под опеки фонда в 
период 2023—2025гг. составят 
более 600 миллионов рублей — 
это для региона огромная сумма. 
Кроме того, мы обеспечиваем ле-
чением еще 49 пациентов, кото-
рые не попали под опеку фонда в 

связи с возрастом. Они не вошли 
и в программу ВЗН, закупка пре-
паратов для них остается на пле-
чах региона. Общая сумма их 
обеспечения — около 570 милли-
онов рублей. 

К сожалению, лекарственное 
обеспечение взрослых пациен-
тов упирается в финансовый во-
прос. И сложилась такая практи-
ка, что обеспечиваются пациен-
ты преимущественно по реше-
нию суда. Со стороны министер-
ства противодействия нет, пото-
му что нет другого выхода, —  по-
делилась Надежда Корзина. 

О своем опыте решения про-
блемы рассказала Ольга Герма-
ненко, директор фонда «Семьи 
СМА», который объединяет поч-
ти 1400 человек, среди которых 
более 422 взрослых. 

—  «Круг добра» стал спасени-
ем для большого числа детей со 
СМА. До его создания лекарства-
ми обеспечивались только 
24 процента пациентов, сейчас 
охват детей практически стопро-
центный. Но среди взрослых, 
имеющих на сегодня диагноз 
СМА, каждый 3-й больной не по-
лучает лекарственную терапию. 
Есть и регионы, в которых вооб-
ще не лечат взрослых пациентов 
со СМА. Например, Свердлов-
ская область, Москва. 

Ольга рассказала, что взрос-
лых со СМА в регионах на самом 
деле больше, просто живут они 
пока без корректно установлен-
ного или с неверным диагнозом. 
Это результат недостаточной на-
стороженности врачей первич-
ного звена, а также неурегулиро-
ванного права на лекарственное 
обеспечение. Потому что в реги-
онах знают, что найти такого 
больного — значит затратить до-
полнительно 20—30 миллионов в 
год на его лечение. 

Сегодня остро стоит вопрос: 
что делать с пациентами, кото-
рые будут выходить из-под опе-
ки «Круга добра»? Если они яв-
ляются инвалидами 1 и 2 груп-
пы, право на бесплатные лекар-
ства у них остается за счет бюд-
жета региона. Своевременная 
терапия у детей и подростков в 
рамках «Круга добра» позволяет 
сохранить функциональные воз-
можности больного и избежать 
тяжелой инвалидности. Однако 
больные без статуса инвалид или 
с 3 группой инвалидности, выхо-
дя в 19 лет из-под опеки фонда 
теряют право на льготные лекар-
ства, в результате болезнь бы-
стро прогрессирует. 

— В РФ действует две льгот-
ных программы: федеральная 
программа ВЗН и региональная 

— жизнеугрожающих заболева-
ний, — напомнила собравшимся 
юрист Национального совета 
экспертов по редким болезням 
Наталья Смирнова. — Но в них с 
2012 года и до сих пор включено 
только 28 заболеваний, хотя до-
полнительно еще около 30 ор-
фанных болезней имеют зареги-
стрированную в РФ патогенети-
ческую лекарственную тера-
пию. Но они не включены ни в 
программу ВЗН, ни в региональ-
ные программы жизнеугрожаю-
щих заболеваний. Это, безуслов-
но, неприемлемая ситуация для 
гражданско-правового обще-
ства. Необходимо включать та-
кие заболевания в действующие 
программы. Тогда у нас будет 
создана целостная система, и все 
пациенты получат равный до-
ступ к необходимым лекар-
ствам.

— Эта драматичная ситуация, 
— включилась в дискуссию глав-
ный внештатный клинический 
фармаколог Минздрава России 
по ДФО Екатерина Елисеева. — 
Мы понимаем, что пациенты 
старше 19 лет должны получать 
жизненно необходимое патоге-
нетическое лечение. Но для ре-
гионов сегодня это финансовое 
бремя непосильное. Затраты 
даже на одного такого пациента 

сопоставимы с расходами на 
большую группу пациентов — на-
пример с сахарным диабетом. И 
это создает высокий градус на-
пряжения. 

Регионы ДФО прилагают се-
рьезные усилия для увеличения 
бюджетного наполнения льгот-
ных программ. В 2022 году по 
сравнению с 2021-м общий объ-
ем средств на региональное ле-
карственное обеспечение вырос 
с 7,6 миллиарда рублей до 10,2. 
Увеличить эти суммы практичес-
ки невозможно. Поэтому поддер-
живаю предложение о переводе 
финансирования обеспечения 
взрослых пациентов со СМА на 
федеральный уровень или выде-
ления федеральных субсидий. На 
региональном уровне решением 
может быть дополнение терри-
ториальной программы государ-
ственных гарантий необходимы-
ми патологиями. Екатерина Ели-
сеева рассказала о положитель-
ном опыте минздрава Сахалин-
ской области. Правительство ре-
гиона уже несколько лет выделя-
ет средства на защищенную ста-
тью в терпрограмме для пациен-
тов с онкогематологическими 
заболеваниями. В приложении к 
ней обозначены конкретные 
наименования лекарств, не вхо-
дящих в перечень ЖНВЛП. Пре-
параты поставляются прямо в 
областной онкодиспансер, кото-
рый потом отчитывается по рас-
ходу на каждого пациента. Это 
позволило поднять на эталон-
ную высоту доступность иннова-
ционной лекарственной тера-
пии. Такой подход возможен и 
для редких заболеваний.

— Сегодня у нас в РФ прожи-
вают больные с 280 редкими 
заболеваниями, подчеркнула 
руководитель проектного офи-
са «Редкие (орфанные) болез-
ни» Национального НИИ обще-

ственного здоровья имени Н.А. 
Семашко Елена Шукан. — Но в 
рамках госпрограмм мы имеем 
дело всего с 10 процентами от 
этого числа. Очень важно, что в 
этих программах пациенты со-
храняют качество жизни и 
меньше инвалидизируются. Но 
они все нуждаются в пожизнен-
ной терапии. Ежегодно реги-
стрируются новые орфанные 
препараты — казалось бы, все 
больше больных имеют воз-
можность получать эффектив-
ную терапию. Но на практике 
такое право есть только у детей 
благодаря фонду «Круг добра». 
А среди взрослых лечиться мо-
г у т  т о л ь к о  и н в а л и д ы .  Д о 
40 процентов взрослых боль-
ных не учтены нигде. В связи с 
тем, что учет не налажен, 51 ре-
гион вообще не видит таких 
больных, как орфанных. Они 
растворены в общем числе ре-
гиональных льготников-инва-
лидов. Это неблагоприятная 
ситуация. 

Елена Шукан напомнила, что 
в 2019 и 2020 годах лекарствен-
ное обеспечение пациентов с 
7 редкими заболеваниями из 
региональной программы ред-
ких жизнеугрожающих хрони-
ческих заболеваний было пере-
ведено в федеральную програм-
му ВЗН. Средства, которые вы-
свободились у регионов, были 
перераспределены на остав-
шихся в региональной програм-
ме редких больных. Благодаря 
этому сейчас по программе ред-
ких жизнеугрожающих заболе-
ваний обеспеченность в реги-
стре составляет 64 процента, то 
есть показатель приближается к 
показателю федеральной про-
граммы. 

Но любой источник финанси-
рования, если он является един-
ственным, не сможет справить-

ся с лекарственным обеспечени-
ем больных с редкими заболева-
ниями. Необходимо финансиро-
вание из различных источников.
В идеале нужен национальный
проект по борьбе с редкими за-
болеваниями, как это сделано во
всем мире. В этом году выдвинут
ряд законодательных инициатив
по переносу обеспечения этих
заболеваний с регионального 
уровня на федеральный. Но пока
эти инициативы не встречают 
поддержки у федеральных вла-
стей. В отсутствие долгосрочных 
решений можно было бы про-
сить о целевых иных межбюд-
жетных трансфертах из феде-
рального бюджета. 

—  Лучшим решением был бы 
переход обеспечения орфанных
пациентов на федеральный бюд-
жет, — поддержал Елену Шукан 
сопредседатель Всероссийского
союза пациентов Юрий Жулёв. —
Но стоит рассмотреть и другие 
варианты. Интересной является 
идея субсидий из федерального
бюджета на поддержку выполне-
ния регионами их обязательств
перед орфанными пациентами, 
но для этого заболевания, кото-
рые потерялись «между» всеми 
системами, необходимо погру-
зить в территориальную про-
грамму госгарантий.

Вероятно, проблему можно 
решать временным погружени-
ем в систему ОМС, которая, в от-
личие от систем льготного
лекобеспечения, индексирует-
ся, и достаточно существенно. 

Еще одна очень интересная 
система — льготное лекарствен-
ное обеспечение пациентов с
сердечно-сосудистыми заболе-
ваниями. На него выделяются
субсидии из федерального бюд-
жета. И самое главное: эта си-
стема не привязана к статусу 
«инвалид». Всероссийский 
союз пациентов однозначно го-
тов поддержать любую инициа-
тиву. Но пациенты умирают 
сейчас, и мы эту трагедию
должны совместными усилия-
ми остановить, подчеркнул 
Юрий Жулёв. 

Подготовлено при участии
Благотворительного фонда «Се-
мьи СМА» — партнера «Россий-
ской газеты»Члены Экспертного совета Комитета ГД по охране здоровья по редким (орфанным) заболеваниям. 
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Все  редкие болезни  
с зарегистрированной терапией должны 
быть включены в льготные 
государственные программы
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БАСКЕТБОЛ Олимпийские 
медалисты сыграли 
на турнире в Москве

Зимние тройки

Илья Трисвятский

В столице на популярной площадке Main Stage прошел 
крупный баскетбольный фестиваль «Зима 3х3». Со-
стоялось сразу несколько соревнований по дисципли-
не, которая дебютировала в программе Олимпиад три 
года назад в Японии и принесла российским мужской 
и женской сборным по комплекту «серебра». Сейчас в 
главном турнире «Зимы 3х3» сыграли медалисты То-
кио Александр Зуев и Станислав Шаров. 

После успеха на летних Играх популярность баскет-
бола 3х3 в России заметно выросла. Одним из крупней-
ших организаторов  турниров в нашей стране является 
Ассоциация уличного баскетбола «Стритбаскет». Ны-
нешний фестиваль «Зима 3х3» проведен совместно с 
департаментом спорта города Москвы.

В рамках фестиваля прошли турнир профи Grunis 
Cup, специальный розыгрыш Кубка «Битва городов», 
детские и массовые, любительские соревнования.

Истории Grunis Cup в Москве уже дюжина лет. Тур-
нир 2023 года порадовал зрителей напряженными иг-
рами и общей интригой. Участие приняли 12 мужских 
команд — 11 российских и белорусский «Шахтер» (Со-
лигорск), действиями игроков которого руководил 
главный тренер «серебряной» олимпийской сборной 
России Владимир Агабабьян.  Кстати, «Шахтер» — пер-
вый в Республике Беларусь профессиональный клуб по 
баскетболу 3х3, создан совсем недавно, в середине но-
ября, и призван быть базовым коллективом для нацио-
нальной сборной. Привлечение такого авторитетного 
и успешного тренера, как Агабабьян, говорит о серьез-
ности намерений белорусов в баскетболе 3х3.

Еще одним новичком Grunis Cup стала столичная 
медийная команда «Родина Медиа». Самый впечатля-
ющий по именам состав был у пермского «Бионорда», 
за который выступали сразу два серебряных призера 
Олимпиады в Токио — Александр Зуев и Станислав Ша-
ров. Тот факт, что, располагая такими известными и ти-
тулованными мастерами, «Бионорд» выбыл в полуфи-
нале, говорит о высочайшем уровне конкуренции и в 
целом мощном составе участников Grunis Cup.

Обладателем главного трофея впервые в истории 
розыгрыша Grunis Cup стала столичная «Руна», за ко-
манду выступали Павел Алексиевич, Сергей Козлов, 
Илья Сидоренко, Петр Степанянц (напомним, что в 
баскетболе 3х3 разрешен один запасной игрок). В фи-
нале «Руна» со счетом 21:16 победила команду «ЦОП 
Бэд Бойс», представляющую спортивную честь сразу 
двух городов — Санкт-Петербурга и Брянска. Интерес-
но, что Сергей Козлов стал первым трехкратным обла-
дателем  Grunis Cup. Его одноклубник Илья Сидорен-
ко признан самым ценным игроком (MVP) турнира. 
Вместе с Кубком «Руна» получила путевку на традици-
онный престижный международный турнир Moscow 
Open, который состоится уже в 2024 году.

Если суммировать количество участников и команд 
профессионального Grunis Cup, массового любитель-
ского турнира для всех желающих и детско-юношеско-
го Кубка в разных категориях (возрастной диапазон 
— 2010—2017 годы рождения), то получается, что в ор-
ганизованном департаментом спорта города Москвы и 
Ассоциацией уличного баскетбола «Стритбаскет» фе-
стивале «Зима 3х3» приняли участие более двух тысяч 
(!) игроков из 35 городов страны.  

ТЕННИС Мирра Андреева заслуженно получила награду «Новичок года» от WTA

Взрослеет на корте
Анна Козина

Ш
е с т н а д ц а т и л е т н я я 
Мирра Андреева при-
знана Женской тен-

нисной ассоциацией (WTA) 
«Новичком года» во взрослом 
туре. Она стала пятой нашей 
спортсменкой после Анны Кур-
никовой (1996), Светланы Куз-
нецовой (2002), Марии Шара-
повой (2003) и Дарьи Гаврило-
вой (2015), получившей эту на-
граду.

Вместе с Миррой в номи-
нацию попали еще две росси-
янки Диана Шнайдер и Элина 
Аванесян, американка Питон 
Стирнс и чешка Линда Носко-
ва. Но все-таки Андреева была 
вне конкуренции, так как про-
демонстрировала самый зна-
чительный скачок в рейтинге 
в женском туре в 2023 году. По 
ходу сезона Мирра поднялась с 
405-й позиции на 46-ю, то есть 
прибавила 359 мест. Вслед за 
Андреевой по прогрессу идет 
Анастасия Павлюченкова, су-
мевшая вновь заявить о себе 
после травмы колена, опера-
ции и долгого восстановления 
(308 мест). Она, кстати, была в 
шорт-листе другой номинации 
— «Возвращение года», но не вы-
играла.

Но вернемся к Мирре Ан-
дреевой, которая начинала се-
зон как юниорка. В январе она 
дошла до финала юниорского 
Australian Open, где выдала по-
трясающий матч против другой 
талантливой соотечественни-
цы Алины Корнеевой, которая и 
забрала титул. И если Корнеева 
не торопилась во взрослый тур 
и победила еще и на «Ролан Гар-
рос» в своей возрастной кате-

гории, то Андреева пошла во 
взрослый тур и наделала там 
много шума. 

История восхождения на-
чалась на престижном «тысяч-
нике» в Мадриде, куда она по-
лучила уайлд-кард и сразу до-
бралась до четвертого круга, 
по пути обыграв двух сеяных 
соперниц из топ-20 рейтин-

га. Не менее яркими получи-
лись дебюты на «Больших шле-
мах». Мирра пробилась через 
квалификации грунтового «Ро-
лан Гаррос» и травяного Уим-
блдона. Вышла в третий и чет-
вертый раунды соответствен-
но. Причем на траве россиянка 
играла впервые в жизни. Кон-
цовка года получилась не та-

кой результативной. Например, 
на US Open Мирра вылетела во 
втором круге. Но по ходу сезо-
на Андреева одержала четыре 
победы над теннисистками из 
топ-20 рейтинга WTA. Да и во-
обще у нее амбициозные цели 
и прекрасный пример для под-
ражания — рекордсмен по коли-
честву недель на первой строч-
ке профессиональных рейтин-
гов в одиночном разряде среди 
мужчин и женщин (более 400), 
рекордсмен по количеству се-
зонов, завершенных в статусе 
первой ракетки мира (восемь), 
рекордсмен по количеству ти-

тулов на турнирах «Большого 
шлема» в одиночном разряде 
среди мужчин и женщин наряду 
с Маргарет Корт (24) серб Но-
вак Джокович.

— Джокович выиграл 22 
«Больших шлема»,  — сказала 
Мирра на «Ролан Гаррос» за не-
делю до очередного триумфа 
серба. — Поэтому моя мечта за-
воевать 25, если это будет воз-
можно. Но пока я просто буду 
играть. Сейчас моя цель — вы-
игрывать матч за матчем.   

ФУТБОЛ Перед последним туром никто в квартете «F» 
не потерял шансы на выход в плей-офф Лиги чемпионов

Как выжить 
в «группе смерти»

Илья Соболев 

С
егодня станет из-
вестен весь состав 
участников плей
-офф Лиги чемпио-
нов. Самая закру-
ченная интрига в 
квартете «F», где 
к заключительно-
му туру группово-

го этапа забронирована лишь 
одна путевка в следующую ста-
дию турнира, а на вторую пре-
тендуют все три оставшиеся ко-
манды.

Напомним, из каждого квар-
тета (всего из восемь) в плей
-офф Лиги чемпионов выходят 
по два клуба. Занявшие третьи 
места продолжают выступле-
ние в турнире рангом пониже, 
Лиге Европы.

«Группа смерти», как окре-
стили квартет под литерой «F» 
сразу после жеребьевки, по ча-
сти драматизма все ожидания 
оправдывает. Здесь главную тур-
нирную задачу решила только 
немецкая «Боруссия» из Дорт-
мунда. Отчасти парадоксаль-
ный результат, потому что в на-

циональном чемпионате «шме-
ли» смотрятся не так убедитель-
но. В последних шести матчах у 
них лишь одна победа при трех 
поражениях и ничьей.

Наибольшие шансы соста-
вить компанию немцам в плей
-офф у французского «Пари 
Сен-Жермен». Парижане как 
раз играют в Дортмунде, и го-
стевая победа гарантирует им 
вожделенную путевку. Фран-
цузов может устроить и ничья, 
если в параллельном матче ан-
глийский «Ньюкасл» на своем 
поле не справится с итальян-
ским «Миланом». Наконец, 
«ПСЖ» может даже проиграть, 
но тогда придется надеяться на 
ничью в Ньюкасле. Кстати, в 
Париже морально готовятся к 
любому исходу. L’Equipe пишет, 

что даже если «Пари Сен-Жер-
мен» вылетит из Лиги чемпио-
нов, главный тренер команды 
испанец Луис Энрике сохранит 
свой пост. Мол, речь идет о дол-
госрочном проекте, и метания 
здесь не нужны. Крайним ско-
рее сделают советника по фут-
больным вопросам Луиша Кам-
пуша. Того самого португаль-
ца, которого слухи сватают на 
должность спортивного дирек-
тора в московский «Спартак».

Но вернемся к раскладам в 
группе «F». «Ньюкаслу» для вы-
хода в плей-офф помимо победы 
над «Миланом» нужна очковая 
потеря от «ПСЖ». Чуть строже 
условия у итальянцев. Им тоже 
надо побеждать в своем мат-
че, но в параллельной встрече 
«красно-черных» устроит ис-

ключительно поражение «Пари 
Сен-Жермен».

Одна путевка вакантна и в 
группе «H». Ее очно разыграют 
«Порту» и «Шахтер», у которых 
по 9 очков. Португальцев благо-
даря превосходству в дополни-
тельных показателях устроит в 
этом матче и ничья. Испанская 
«Барселона» уже обеспечи-
ла себе выход из группы. Побе-
да или ничья в матче с бельгий-
ским «Антверпеном» гаранти-
руют «сине-гранатовым» пер-
вое место в квартете.

В группе «E» с первыми ме-
стами все ясно: в плей-офф сы-
грают испанский «Атлетико» 
(11 очков) и итальянский «Ла-
цио» (10). А вот в каком поряд-
ке они расположатся в турнир-
ной таблице, станет понятно 
после их очной встречи. Судь-
ба третьего места решена: в 
Лиге Европы сыграет нидер-
ландский «Фейеноорд». Шот-
ландский «Селтик» выбывает 
из еврокубков.

Квартет под литерой «G» — 
единственный, где к заключи-
тельному туру не осталось вооб-
ще никакой турнирной интриги. 

Английский «Манчестер Сити» 
выиграл все пять матчей и попы-
тается закончить этап со стопро-
центным результатом в матче 
с сербской «Црвеной Звездой». 
Немецкий «Лейпциг» гаранти-
ровал себе второе место. Швей-
царский «Янг Бойз» независимо 
от результата встречи с немцами 
останется на третьем месте. 

Лига чемпионов. Группа «F»
И В Н П М О

«Боруссия» 5 3 1 1 6-3 10

«ПСЖ» 5 2 1 2 8-7 7

«Ньюкасл» 5 1 2 2 5-5 5

«Милан» 4 1 2 2 3-7 5

В первом матче «ПСЖ» обыграл 
«Боруссию» — 2:0. Один из голов 
забил Килиан Мбаппе (в центре).

Мирра Андреева — единственная 
россиянка, которая получила 
награду WTA в этом году.

А К Ц Е Н Т

Мирра Андреева совершила самый зна-
чительный скачок в женском рейтинге, 
поднявшись с 405-й позиции на 46-ю

А К Ц Е Н Т

Дортмундская «Боруссия» уже вышла 
в плей-офф из группы «F». Наибольшие 
шансы составить ей компанию у «ПСЖ»

ТУРНИР  

Стартовал 
клубный ЧМ 
ФИФА

СО ВСЕХ 
КОНЦОВ СВЕТА
Сергей Сокольский

Вчера в городе Джидде Сау-
довской Аравии стартовал 
клубный чемпионат мира под 
эгидой ФИФА. Это последний 
турнир, который пройдет по 
прежнему формату. Следую-
щий клубный чемпионат состо-
ится в 2025 году и будет уже со-
всем другим соревнованием.

С 2005 года за трофей бо-
рются семь команд. Это побе-
дители главных клубных тур-
ниров шести конфедераций 
плюс чемпион страны-хозяйки. 
В прошлом году титул выиграл 
мадридский «Реал». В нынеш-
ний розыгрыш: 

«Аль-Иттихад» — чемпион 
Саудовской Аравии;

«Манчестер Сити» (Англия) 
— победитель Лиги чемпионов 
УЕФА;

«Флуминенсе» (Бразилия) 
— победитель Копа Либертадо-
рес, главного клубного турнира 
Южной Америки; 

«Урава Ред Даймондс» (Япо-
ния) — победитель Лиги чемпи-
онов Азиатской конфедерации; 

«Леон» (Мексика) — побе-
дитель Лиги чемпионов Север-
ной и Центральной Америки и 
стран Карибского бассейна; 

«Аль-Ахли» (Египет) — побе-
дитель Лиги чемпионов Афри-
канской конфедерации;

«Окленд Сити» (Новая Зе-
ландия) — победитель Лиги 
чемпионов конфедерации 
Океании.

Участники начинают борь-
бу за трофей на разных стади-
ях в зависимости от силы кон-
федерации. Первыми накануне 
поздно вечером матч прове-
ли «Аль-Иттихад» и «Окленд-
Сити», разыгравшие путев-
ку в четвертьфинал. Победи-
тель этой встречи сразится с 
«Аль-Ахли» (матч №1). Другую 
пару на этой стадии составят 
«Леон» и «Урава Ред Даймон-
дс» (матч №2).

В полуфинале «Флуминен-
се» сыграет с победителем мат-
ча №1, «Манчестер Сити» — с 
победителем матча №2.

Финал клубного ЧМ состо-
ится 22 декабря..

ШАХМАТЫ 

Назван состав 
участников 
чемпионата 
мира по блицу 
и рапиду

НЕПОМНЯЩИЙ 
С КОМПАНИЕЙ
Владимир Ильин

Международная шахматная фе-
дерация (ФИДЕ) обнародовала 
состав участников предстояще-
го 26—30 декабря в Самаркан-
де (Узбекистан) традиционного 
предновогоднего чемпионата 
мира по быстрым вариантам 
игры — блицу и рапиду.

В так называемом откры-
том турнире, где девушкам не 
возбраняется составить компа-
нию сильному полу, Россию 
представят дважды участник 
матчей за мировую корону по 
«классике» Ян Непомнящий, 
Петр Свидлер, Даниил Дубов. 
В чисто женских соревновани-
ях от нашей страны выступят 
обладательница Кубка мира 
ФИДЕ 2023 года Александра 
Горячкина, Екатерина Лагно и 
Полина Шувалова. 

Подтвердил свое участие 
первый номер рейтинга и до-
бровольно сдавший в свое вре-
мя полномочия «короля» экс
-чемпион мира в классических 
шахматах норвежец Магнус 
Карлсен. Он стабильно много 
лет подряд входит в число глав-
ных фаворитов как в блице, так 
и в рапиде.  

На чемпионате мира турнир 
по рапиду пройдет 26—28 де-
кабря в 11 туров, игры в более 
молниеносный блиц состоятся 
29—30 декабря в 17 туров. 

Напомним, какой контроль 
времени применяется. Рапид: 
15 минут на партию для каждо-
го из двух соперников плюс де-
сять секунд за каждый сделан-
ный ход. А формула блица по 
аналогичным показателям сле-
дующая  — «3 + 2».

В прошлом году в казах-
станской Алма-Ате мировое 
первенство по рапиду выигра-
ли Карлсен и китаянка Тань 
Чжунъи. В блице сильнейшими 
стали все тот же многогранный 
универсал Карлсен и Бибисара 
Асаубаева (Казахстан). Росси-
янка Шувалова в этой дисци-
плине взяла «бронзу». 
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Фотогалерея на сайте 
rg.ru/art/2702401

Кстати

Россиянка Алина Корнеева при-

знана чемпионкой мира среди 

юниоров по версии Международ-

ной федерации тенниса (ITF) по 

итогам 2023 года. 

В минувшем сезоне 16-летняя 

Корнеева выиграла два юниор-

ских «Больших шлема» подряд — 

Australian Open и «Ролан Гаррос», 

а на Уимблдоне дошла до полуфи-

нала. Также россиянка стала по-

бедительницей двух взрослых 

турниров ITF в ЮАР и Португа-

лии. А в конце года Алине не было 

равных на юниорском Итоговом 

турнире ITF в Китае.

— Я очень довольна результатами. 

Но не хочу останавливаться на 

достигнутом, — приводит слова 

спортсменки сайт организации. — 

 Я не могу дождаться следующего 

сезона и надеюсь, что он прине-

сет что-то новое. Я просто хочу 

сказать большое спасибо всем, 

кто поддержал меня и помог мне 

добиться успеха. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

13 декабря, среда, 
«Матч ТВ»
22.45. «Ньюкасл» — «Милан». 

Прямая трансляция

«Матч! Футбол 1»
22.45. «Боруссия» — «ПСЖ». 

Прямая трансляция

Организаторы создали зрителям новогоднее настроение.

БОКС Всеволод Шумков 
о матчевой встрече 
Россия — США

Будем в ударе

Анна Бекетова

Бронзовый призер чемпионата мира-2023 и трех-
кратный чемпион России Всеволод Шумков, прове-
дет свой второй официальный бой на профессиональ-
ном ринге на матчевой встрече «Ночь чемпионов IBA. 
Россия против США», которая состоится 16 декабря в 
московском «Международном центре бокса» в Луж-
никах.

Поединок Шумкова и американца Абеля Мендо-
сы в весовой категории до 60 кг откроет зрелищный 
турнир. 

Рекорд Мендосы впечатляет — 39-0 (30 побед нокау-
том). Только в 2023 году он шесть раз выходил на ринг. 
Но Шумкова, который имел опыт выступлений в вы-
ставочных турнирах по правилам профессионального 
бокса и выиграл свой дебютный бой среди профи в но-
ябре в Екатеринбурге, послужной список соперника 
нисколько не пугает.

— Мендоса — это серьезный соперник, агрессивный 
панчер. Я посмотрел его бои, он не затягивает поедин-
ки. Но и я готов — буду стараться деклассировать его 
количеством серийных атак, своим темпом. Мы все 
знаем, что профи долго раскачиваются. А я хороший 
любитель, буду брать его темпом и количеством уда-
ров, — приводит слова Шумкова пресс-служба Федера-
ции бокса России. — Мне вновь хочется проверить свои 
силы с серьезным оппонентом. Я недавно дрался с ку-
бинцем Ласаро Альваресом, который в эти выходные 
уступил Альберту Батыргазиеву. К сожалению, у меня 
в августе бой немного не получился. Сейчас хочется 
вернуться и выиграть у сильного соперника.  

Всеволод Шумков также высказался о значимости 
спортивного противостояния Россия — США.

— Это очень круто в любом виде спорта. Это прин-
ципиальное противостояние. Мы должны выступать, 
мы боксируем дома! И радует, что у таких противосто-
яний только хорошие побуждения, — отметил Шумков. 
— Глядя на такие соревнования, можно говорить, что 
спорт объединяет, бокс объединяет.

Отметим, что возглавит турнир поединок тяжело-
весов (свыше 90,7 кг) между бывшим обладателем по-
яса WBA Gold в первом тяжелом весе Алексеем Егоро-
вым и Джо Джонсом.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

В Госдуме планируют признать блогерство профессией. 
«Российская газета» пишет об этом на 5-й полосе.
Это непростая работа. На примитивном уровне ее могут 
делать практически все, но зарабатывают, ведя свой 
блог, единицы. Понимаете в чем дело, можно хорошо вы-
полнять работу блогера, то есть выставлять приличный 
контент, прекрасно владеть русским языком, соблюдать 
правила орфографии и пунктуации. Быть своего рода 
профессионалом в кругу таких же ведущих онлайн-днев-
ники. Но это вовсе не значит, что сформировалась от-
дельная, особая профессия «блогер». Мы должны пони-
мать, что профессиональные качества и профессия — это 
абсолютно разные вещи.

У некоторых популярность в блоге случается абсо-
лютно неожиданно, ты никогда не знаешь, что выстре-
лит, а что нет, это вещь относительная. Иногда бывает 
обидно, когда понимаешь, сколько лет ты отдал своей 
профессии и как тяжело в ней было добиться успеха, 
и видишь человека, который выкладывает перепост ко-
тика, кивающего головой, и собирает большую аудито-
рию.

Или знаменитая, совершенно для меня непонятная 
и отвратительная история с челенджем, где надо повто-
рять друг за другом. Я-то как раз считаю, создавая блог, 
автор должен быть максимально непохожим на других. 
А здесь вдруг все стремятся быть одинаковыми.

Вообще несправедливо, с моей точки зрения, когда 
люди, которые кривляются под песню, более популярны 
и набирают большее количество лайков, чем человек, 
профессионал, эту песню придумавший. Вот что вызы-
вает недоумение. Но, с другой стороны, я успокаиваю 
себя тем, что мне вообще все равно, кто сколько зараба-
тывает.

Я не верю в блогерство. Если бы в этом был какой-то 
алгоритм, если бы его можно было как-то просчитать 
и сделать коммерческим проектом, я думаю, тогда этому 
занятию можно было бы учиться, вкладывать в него 
большие деньги.

Одно время очень многие компании, модные бренды 
активно проплачивали блогеров. И вот прошло опреде-
ленное количество лет, когда наконец можно сравнить 
финансовую отдачу, которая приходит от этих лиц… 
Оказалось, что популярные люди практически не влия-
ют на продажи, потому что на них подписана одна ауди-
тория, а платит за товар другая.

Я больше скажу. Когда я вижу на YouTube какого-то 
очень популярного человека, который представляется 
врачом, очень эмпатичным человеком и даже перечи-
сляет какие-то свои регалии, у меня он вызывает сомне-
ния. Я знаком с очень многими докторами и понимаю, 
что если ты хороший врач, например заведующий ка-
ким-то отделением, у тебя физически нет времени, что-
бы даже раз в неделю создавать стоящий контент. Пото-
му что ты не просто поставил камеру и говоришь. Надо 
подготовиться, нужна студия, целая команда.

Кстати, я как-то был на шоукейсе в Екатеринбурге 
Ural Music Night — «Уральская ночь музыки». Там город 
становится музыкой. Весь центр Екатеринбурга звучит 
на тысячи голосов. Можно послушать рок и хип-хоп-ис-
полнителей, джаз и фанк, экспериментальную электро-
нику и клубные хиты, танцевальные коллективы, сим-
фонические оркестры и хоры.

И там случилась забавная история. Приехало огром-
ное количество интернет-музыкантов, и я с облегчением 
для себя обнаружил, что люди, у которых сотни тысяч 
подписчиков, не могут собрать клуб в сто человек. А нао-
борот, музыканты, которых гораздо меньше знает ин-
тернет-аудитория, собирают тысячные залы. Просто по-
тому, что их талант звучит вживую более емко и профес-
сионально.  

Подготовила Елена Кухтенкова

ПРАЗДНИКИ Как встретить Новый 2024 год 
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компаний, пар и одиночек
rg.ru/art/2699885

ПОГОДА Вильфанд предупредил россиян 
о суперсибирских морозах в некоторых регионах
rg.ru/art/2702659

ИССЛЕДОВАНИЕ: микропластик может 
спровоцировать рак кишечника
rg.ru/art/2702492

ВИДЕО Кадры дуэли российского и украинского 
танков на короткой дистанции
rg.ru/art/2702168

АВТО Пробелы в знаниях ПДД: почему даже опытные 
водители не знают правила и что с этим делать
rg.ru/art/2702156

ПРИРОДА Иркутские ученые запатентовали метод 
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rg.ru/art/2702549
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Угол жилого многоэтажного дома обрушился в нью-йоркском районе Бронкс, сооб-
щил американский телеканал ABC News. Пожарные прибыли на место происшествия 
уже через две минуты и эвакуировали жителей здания. При этом два человека полу-
чили мелкие травмы — они стали единственными, кто пострадал в ходе инцидента.
Спасатели разобрали завалы, используя роботов и поисковых собак, и к ночи под-
твердили, что под ними никого нет. По словам комиссара пожарной службы Нью-
Йорка Лауры Кавана, жертв удалось избежать буквально чудом — по первым кадрам 
с места событий прогноз был весьма неутешительный. «Они обследовали большую 
груду обломков, местами высотой до 12 футов, и не обнаружили жертв. Два человека 
получили незначительные травмы во время эвакуации», — говорится в заявлении, 
опубликованном в соцсетях экстренной службы.

Жильцов дома разместили в ближайшей школе, поскольку есть опасения, что 
оставшаяся часть здания тоже может обрушиться.
Власти пытаются установить, что же послужило причиной ЧП. Владелец зда-
ния представил последний отчет о безопасности строения, датированный 
 мартом 2021 года. В нем говорилось, что фасад находится в неидеальном 
 состоянии. В частности, указывалось на потрескавшиеся кирпичи, рассказал 
во время  пресс-конференции комиссар департамента строительства города 
Джеймс Оддо.
В то же время некоторые из арендаторов рассказывают о проводившихся 
в последнее время строительных работах, которые могли привести к возникнове-
нию новых трещин в стенах.
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